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новости | Сокращение ВВП России  
постепенно набирает скорость —2

новости | Крымским татарам запретили 
массовые акции в День памяти  
жертв депортации —3

Рекламодатели 
нырнули  
в глубинку
Региональные продажи 
телерекламы в кризис  
снова растут

Крупнейшие бренды начали пере
распределять бюджеты в  пользу 
региональной телерекламы.  
В то время как закупки рекламы  
на федеральном ТВ по итогам 
первого квартала упали на 8%, 
объем локального размещения 
вырос на 12% в Москве и на 13% 
в городахмиллионниках. Как 
и в кризис 2008–2009 годов,  
рекламодатели пытаются сэко
номить за счет меньшего охвата 
 аудитории.

В январе количество распродан-
ного рекламного инвентаря в феде-
ральном телеэфире упало на 21%, 
в феврале — на 3% и лишь в марте 
выросло на 1% к уровню аналогич-
ного периода прошлого года, под-
считало агентство MediaFirst (входит 
в группу Twiga) на основе данных 
TNS Russia. Общее снижение за квар-
тал достигло 8%. Подсчеты основаны 
на объеме закупленных GRP по ауди-
тории старше 18 лет — пунктов рей-
тинга, отражающих число увидев-
ших ролик в процентах от целевой 
аудитории, на основе которых про-
дается телереклама.

В региональном телеэфире ситуа-
ция противоположная. Так, в Москве 
рост продаж рекламного инвента-
ря на ТВ в первые три месяца соста-
вил 5%, 20% и 14% соответственно (об-
щий рост за квартал — 12%), в горо-
дах-миллионниках — 9%, 21% и 10% 
(за квартал — 13%), а в остальных го-
родах с населением от 100 тыс. чело-
век — 2%, 26% и 6% (за квартал — 10%). 
Таким образом, объем закупок рекла-
мы на федеральном ТВ сокращается, 
идет перераспределение в пользу 
приоритетных для рекламодателей 
городов, констатируют в MediaFirst.

В первую очередь рекламные за-
купки на региональном ТВ увеличи-
вают ритейлеры (рост в GRP на 13% 
к первому кварталу 2014 года), фар-
мацевтические компании и произ-
водители безалкогольных напитков 
(рост по 15%).
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После визита госсекре
таря США Джона  Керри 
в  Сочи президент Обама 
направил в Россию сра
зу двух своих высокопо
ставленных представи
телей. Вчера в Москву 
прибыли замгоссекрета
ря США Виктория  Нуланд 
и спецпредставитель по 
Сирии Дэвид  Рубинстайн. 
 Хотя у каждого из визи
тов своя повестка, их 
объединяет одна зада
ча — продолжить новый 
диалог, начатый Джоном 
 Керри с российским ру
ководством. Опрошен
ные ”Ъ“ эксперты призы
вают не воспринимать 
активность Белого дома 
как готовность к уступкам 
России. На главную роль 
для разъяснения позиции 
США  неслучайно выбра
на Виктория Нуланд, име
ющая репутацию давнего 
 критика Москвы.

Виктория Нуланд и Дэ-
вид Рубинстайн прибыли 
в Москву с интервалом в не-
сколько часов, причем раз-
ными маршрутами. Первой 
в российскую столицу при-
летела замгоссекретаря по 
делам Европы и Евразии. 
Уже вечером пресс-атташе 
посольства США Уилл Сти-
венс разместил в своем акка-
унте в Twitter фото, на кото-
ром Виктория Нуланд и по-
сол Джон Теффт, расплыв-
шись в улыбках, едят пель-
мени (подпись под фото гла-
сит, что подкрепиться люби-
мым блюдом господина Теф-
фта — пельменями со смета-
ной — было решено перед 
переговорами, намеченны-
ми на понедельник).

Накануне визита Госдеп 
США объявил, что Викто-
рия Нуланд посетит Москву 
с двухдневным визитом, в хо-
де которого обсудит с россий-
скими представителями «вы-
полнение минских соглаше-
ний после ее поездки в Ки-
ев 14–16 мая, а также встреч, 
проведенных госсекретарем 
США Джоном Керри в Сочи». 

Ключевые переговоры прой-
дут сегодня в МИДе. О том, 
что будут обсуждаться рос-
сийско-американские отно-
шения и ситуация на Украи-
не, сообщил вчера замести-
тель главы МИД РФ Сергей 
Рябков: «Виктория Нуланд 
встретится 18 мая со статс-се-
кретарем, заместителем ми-
нистра Григорием Караси-
ным и со мной». В пресс-ре-
лизе посольства США в Мо-
скве уточняется, что помимо 
переговоров с официальны-
ми лицами госпожа Нуланд 
«встретится с представителя-
ми российского гражданско-
го общества».

Перед Москвой госпожа 
Нуланд была в Киеве. Ожи-

давшейся публичной кри-
тики в адрес украинского 
руководства по поводу бук-
сующих реформ так и не 
прозвучало (о ситуации на-
кануне визита — см. 

”
Ъ“ от 

15 мая). «Я улетаю из Кие-
ва с чувством оптимизма, 
поскольку вижу, что вы на-
стойчиво работаете в это 
трудное время, несмотря на 
болезненность реформ, над 
созданием новой демокра-
тической европейской Ук-
раины»,— заявила Викто-
рия Нуланд. Она также от-
метила, что США стремятся 
к «более активному участию 
в обеспечении выполнения 
минских договоренностей 
совместно с ЕС и странами 

”
нормандской четверки“». 

По ее словам, речь должна 
идти о «выполнении всех 
пунктов минских догово-
ренностей», таких как без-
опасность, политические 
вопросы, а также вопросы 
гуманитарной помощи.

Одновременно с Викто-
рией Нуланд в Москву при-
езжает спецпредставитель 
США по Сирии Дэвид Ру-
бинстайн. Официальная 
программа его пребывания 
в Москве также начинается 
сегодня, при этом, как со-
общили в посольстве США, 
визит может продлиться до 
вторника. Напомним, что 
помимо Украины одной из 
ключевых тем встречи Джо-

на Керри с Сергеем Лавро-
вым и Владимиром Пути-
ным в Сочи был сирийский 
кризис.

«Приезд в Москву сразу 
двух представителей адми-
нистрации Обамы свиде-
тельствует о том, что посе-
щение Джоном Керри Сочи 
не было всего лишь визитом 
вежливости или заполнени-
ем дипломатической пау-
зы. Спустя всего неделю мы 
видим первые реальные ре-
зультаты его встреч с Серге-
ем Лавровым и Владимиром 
Путиным. США посылают 
сигнал о готовности к про-
должению диалога, пусть 
и в ограниченных параме-
трах. Помимо Украины вто-
рой важнейшей темой ста-
новится сирийское урегу-
лирование, где появляется 
новая возможность для тор-
га о будущем диалоге между 
президентом Асадом и оппо-
зицией, а также о сотрудни-
честве Москвы и Вашингто-
на в противодействии угро-
зе 

”
Исламского государст-

ва“»,— заявил 
”
Ъ“ генераль-

ный директор Российского 
совета по международным 
делам Андрей Кортунов.

Говоря о визите Виктории 
Нуланд, эксперт счел, что 
«на сей раз она играет, ско-
рее, позитивную роль, про-
должая 

”
сочинские наработ-

ки“ своего шефа». «Впрочем, 
это не означает, что в ее зада-
чу не будет входить озвучива-
ние неких жестких формули-
ровок по Украине, которые 
как черновую работу перело-
жил на своего зама госсекре-
тарь Керри»,— сказал он.

новости — с6

Политика о двух гонцах
США и Россия будут чаще встречаться

Накануне перегово
ров в Москве замгос
секретаря США Вик
тория Нуланд твердо 
пообещала в Киеве, 
что Вашингтон не от
кажется от поддержки 
Украины   
ФОТО EPA/ТАСС

Негосударственным пенсионным фон
дам (НПФ) станет сложнее вкладывать 
в коммерческую недвижимость. Банк 
России подготовил изменения в пра
вила инвестирования, запрещающие 
 покупать на средства пенсионных на
коплений ипотечные сертификаты уча
стия (ИСУ), обеспеченные имуществом, 
не являющимся жилым помещением. 
Это удар для акционеров фондов, биз
нес которых связан с недвижимостью, 
зато выиграть может АИЖК, выпускаю
щая ИСУ, обеспеченные жильем.

НПФ вскоре могут лишиться возможно-
сти инвестировать в коммерческую (нежи-
лую) недвижимость с помощью ИСУ. Это 
следует из проекта указания, опубликован-
ного на сайте ЦБ. Документ вносит измене-
ния в положение 451П об инвестировании 
средств пенсионных накоплений: покупать 
на них ИСУ фонды смогут, лишь если в со-
став ипотечного покрытия по сертификатам 
не входят залоги в виде нежилой недвижи-
мости (а также права требования по креди-
там, выданным на ее строительство).

Ипотечные сертификаты участия — 
ценные бумаги, обеспеченные ипотечны-

ми кредитами и удостоверяющие права их 
владельца на часть этого покрытия и полу-
чение дохода по нему. Первый выпуск ИСУ 
состоялся в июле 2012 года. За 2014 год 
пенсионные инвестиции в них увеличи-
лись в 2,8 раза, до 83 млрд руб., или 7% всех 
накоплений НПФ. Интерес к инструмен-
ту проявляют, например, фонды, принад-
лежащие O1 Group (специализируется на 
вложениях в недвижимость и финансы). 
Так, на конец 2014 года у НПФ «Благососто-
яние ОПС» в ИСУ было вложено 13,8 мл-
рд руб. (12% накоплений), а у НПФ «Сталь-
фонд» — 2,69 млрд руб. (7,1%; см. также та-
блицу на стр. 8). Более 35% портфеля нако-
плений вложено в ИСУ у таких фондов, как 
«Сберфонд Солнечный берег», «Уралобо-
ронзаводский», «Сберегательный», «Защи-
та будущего», «Солнечное время», у НПФ 
«Адекта-Пенсия» эта доля составляет 28,5%; 
контроль над всеми этими НПФ участники 
рынка приписывают структурам владель-
ца банка «Российский кредит» Анатолия 
Мотылева, также связанного с девелопер-
ским бизнесом.
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Пенсионные фонды 
прописали в жилье
ЦБ ограничивает инвестиции НПФ в недвижимость

В субботу, 16 мая, ракетаноситель 
«ПротонМ» не смогла вывести на орби
ту мексиканский космический аппарат 
связи MexSat1. По предварительной 
информации, в рулевом двигателе тре
тьей ступени ракеты разрушился под
шипник турбонасосного агрегата. Это 
уже второй случай для «Протона» за по
следний год: бракованный подшипник 
уже погубил российский спутник связи 
 «ЭкспрессАМ4R» 16 мая 2014 года.

Старт «Протона» с разгонным блоком 
«Бриз-М» и спутником MexSat-1 был наме-
чен на 29 апреля с 200-й площадки космо-
дрома Байконур, но по просьбе изготовите-
ля, американской компании Boeing (изго-
товитель аппарата), запуск отложили: спе-
циалисты перепроверяли бортовую аппа-
ратуру спутника. Аппарат должен был обес-
печить мобильной и фиксированной свя-
зью и Мексику, и центральную часть Юж-
ной Америки как минимум на 15 лет.

Новой датой было определено 16 мая. 
В этот день ракета штатно ушла со старто-
вого стола в 8:47 по московскому време-
ни, отделение разгонного блока со спут-
ником должно было состояться ровно че-
рез десять минут. Однако на 497-й секунде 

полета во время работы двигателей треть-
ей ступени «Протона» неожиданно пропа-
ла телеметрия, силовая установка отключи-
лась, а связка из разгонника и космическо-
го аппарата начала неконтролируемо вра-
щаться. Под завязку заправленный гепти-
лом «Бриз-М» взорвался при входе в плот-
ные слои, превратив мексиканский аппа-
рат в тысячи мелких обломков. До Земли 
ничего не долетело.

Об инциденте были сразу же проинфор-
мированы Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев, распорядившийся создать ко-
миссию по расследованию аварии «Прото-
на»; в нее вошли представители Государст-
венного космического научно-производст-
венного центра (ГКНПЦ) имени Хруничева 
(разработчик ракеты), Минобороны, колле-
гии Военно-промышленной комиссии. Воз-
главил ее руководитель Роскосмоса Игорь 
Комаров.

Как рассказал высокопоставленный ис-
точник 

”
Ъ“ в космическом агентстве, уже 

вчера члены комиссии ознакомились с ре-
зультатами расшифровки полученной экс-
пресс-телеметрии.
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«Протон» в один конец
Мексиканский спутник потерян  
из-за неполадок в российской ракете
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Как и предполагал ”Ъ“, 
главой департамента по 
национальной политике 
в управлении президен-
та по внутренней полити-
ке (УВП) будет назначена 
бывший заместитель гла-
вы департамента Миню-
ста по делам НКО Татьяна 
Вагина. По словам собе-
седника ”Ъ“ в админис-
трации президента (АП), 
решение принято, а чи-
новница уже прошла все 
необходимые проверки. 
Назначение Татьяны Ва-
гиной свидетельствует 
о том, что в АП теперь сос-
редоточатся больше на 
«мониторинге ситуации» 
в сфере межнациональ-
ных отношений, отмечает 
эксперт.

Место начальника депар-
тамента по национальной 
политике в УВП стало ва-
кантным после того, как его 
бывший руководитель Ми-
хаил Васильев ушел в кадро-
вый центр при МГУ вслед за 
возглавившим его экс-гла-
вой УВП Олегом Морозо-
вым. Как писал 

”
Ъ“ 14 апре-

ля, одним из главных пре-
тендентов на этот пост бы-
ла бывший заместитель гла-
вы департамента Минюста 
по делам НКО Татьяна Ваги-
на. Вчера собеседник 

”
Ъ“ в 

УВП подтвердил, что реше-
ние о назначении госпожи 
Вагиной принято: она «уже 
прошла все необходимые 
проверки, а вступление в 

должность затягивается из-
за мелких бюрократических 
проволочек».

«Михаил Васильев был 
включенным в процесс про-
фессионалом, он серьезно 
разбирался в теме и имел ав-
торитет как среди чиновни-
ков, так и среди экспертного 
сообщества,— говорит глава 
Института прикладных по-
литических исследований 
Григорий Добромелов.— На-
значение Татьяны Вагиной 
свидетельствует о том, что те-
перь Кремль сосредоточится 
больше на мониторинге си-
туации и анализе рисков в 
вопросах межнациональ-
ных отношений».

Татьяна Вагина свою рабо-
ту начинала как специалист 
по религиозным организа-
циям. В Минюсте она долгое 
время работала замглавы де-
партамента по делам НКО, 
в 2013 году, после ухода на-
чальника Владимира Титова, 
стала и. о. руководителя де-
партамента. Минюст она по-
кинула в ноябре 2014 года. Ее 
кандидатуру на пост главы 
департамента по националь-
ной политике предложила 
назначенная в марте главой 
УВП Татьяна Воронова, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в УВП. 

Они активно взаимодейство-
вали, когда госпожа Вороно-
ва руководила в УВП департа-
ментом по взаимодействию 
с «малыми» партиями.

Работавшие с госпожой 
Вагиной чиновники назы-

вают ее человеком достаточ-
но жестким: так, именно она 
составляла административ-
ный протокол в отношении 
ассоциации в защиту прав 
избирателей «Голос» за нару-
шение закона об НКО, что в 
итоге привело к ликвидации 
организации (см. 

”
Ъ“ от 27 

ноября 2014 года). Активно 
взаимодействовавший с Та-
тьяной Вагиной при приня-
тии поправок об НКО—ино-
странных агентах и защите 
чувств верующих глава дум-
ского комитета по делам об-
щественных объединений 
и религиозных организа-
ций Ярослав Нилов (ЛДПР) 
описывает ее как «достаточ-
но грамотного и компетент-
ного специалиста, который 
обладает большим объемом 
знаний». При этом депутат 
подчеркивает, что «при по-
становке задачи она будет ис-
кать возможность эту задачу 
решить, а не причины, поче-
му этого делать не стоит». Та-
тьяна Вагина, по его словам, 
«может быть настойчивой и 
категоричной, но за рамки 
корректности не выходит». 
Депутат отмечает, что буду-
щий начдеп является пре-
жде всего «специалистом в 
сфере НКО, особенно рели-
гиозных организаций. Од-
нако национальная и рели-
гиозная политика — вещи 
сопряженные, поэтому зна-
ний ей точно хватит».

Софья Самохина,  
Сергей Горяшко

Национальной политике 
согласовали кадр
Профильный департамент в УВП  
возглавит бывший чиновник Минюста

Поправки, наделяющие 
АСВ функциями по про-
ведению процедуры бан-
кротства страховщиков, 
находятся на финальной 
стадии подготовки — их 
изучают юристы главно-
го правового управления 
президента РФ. Проект 
пока не содержит указаний 
о переводе компенсаци-
онных фондов страховщи-
ков — это 11 млрд руб.— в 
АСВ. Однако к процедуре 
второго чтения в Госдуме 
они могут появиться.

Как следует из финаль-
ной версии проекта, которая 
находится на экспертизе в 
главном правовом управле-
нии президента (текст есть в 
распоряжении 

”
Ъ“), АСВ по-

лучит полномочия конкурс-
ного управляющего при бан-
кротстве страховых органи-
заций. Агентство будет вес-
ти реестр требований кре-
диторов, держать счет долж-
ника, изымать бланки стро-
гой отчетности для передачи 
в страховое профобъедине-
ние для уничтожения — не-
использованные бланки по-
лисов ОСАГО передаются в 
Российский союз автостра-
ховщиков (РСА).

Согласно проекту, АСВ бу-
дет работать со страховщи-
ками без вознаграждения, а 
расходы по осуществлению 
полномочий конкурсного 
управляющего компенси-
рует за счет имущества стра-
ховщика. Главное опасение 
страховщиков — о том, что 
АСВ получит контроль над 
компенсационными фонда-
ми трех страховых союзов,— 
пока не сбылось: проект не 
содержит такого указания. В 
настоящее время в компен-
сационных фондах трех сою-

зов (РСА, Национального со-
юза агростраховщиков и На-
ционального союза страхов-
щиков ответственности) — 
около 11 млрд руб.

«К процедуре второго чте-
ния в Госдуме этот вопрос бу-
дет уточнен в поправках в 
пользу АСВ,— говорит вы-
сокопоставленный собесед-
ник 

”
Ъ“.— Если есть мегаре-

гулятор, должен быть мегаса-
натор». О том, что такая роль 
отведена АСВ, на прошлой 
неделе заявлял замминист-
ра финансов Алексей Моисе-
ев. «В настоящее время регу-
лятор не удовлетворен ситу-
ацией с банкротством стра-
ховщиков,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с по-

зицией ЦБ.— Ни один стра-
ховщик, попавший под вре-
менное управление, не при-
шел к восстановлению пла-
тежеспособности. Времен-
ная администрация, кото-
рую назначает ЦБ,— это пра-
ктически похоронная ко-
манда для страховщика».

Напомним, если у регу-
лятора появляются сомне-
ния в устойчивости компа-
нии, он требует от участни-
ка рынка план восстанов-
ления платежеспособности 
(ПВП), и если находит его не-
убедительным, то назначает 
временную администрацию 
с участием сотрудников ЦБ. 
Однако главные действую-
щие лица в ней — арбитраж-
ные управляющие, которые, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, 

не всегда достаточно компе-
тентны и эффективны. Закан-
чивается такая история рабо-
ты со страховщиком сначала 
приостановлением, а затем 
и отзывом лицензии. Так бы-
ло с последними крупными 
банкротами ОСАГО — стра-

ховщиками «Оранта», РСТК 
и «Северная казна». Потенци-
альный объем их долгов (вы-
плат по проданным полисам) 
оценивается в 900 млн руб., 
1,4 млрд руб. и 1,8 млрд руб. 
соответственно. Погашать-
ся они будут из компенсаци-
онного фонда РСА. «Логично, 
если санатор будет распоря-
жаться фондами страховщи-
ков,— говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с позицией ЦБ.— 
Важны единые подходы в ре-
гулировании и санации».

«Нам знакома логика регу-
лятора о том, что раз есть ме-
гарегулятор, должен быть и 
мегасанатор,— говорит пре-
зидент РСА и глава Всерос-
сийского союза страховщи-
ков Игорь Юргенс.— Посмо-
трим, какую позицию зай-
мут юристы ГПУ, но в целом 
РСА в последнее время про-
делал много работы по на-
ведению порядка и прозрач-
ности на рынке, и лишить-
ся компенсационных фон-
дов было бы обидно и жал-
ко». По его словам, если пе-
редача фондов произойдет, 
крупные страховщики будут 
агентами АСВ по санации. 
«Есть специфика компенса-
ций и взаиморасчетов в стра-
ховании, получить быстро 
нужную квалификацию и до-
стичь профессионализма бу-
дет сложно»,— поясняет он.

Источник 
”
Ъ“ в самом АСВ 

вчера крайне скептически 
отнесся к перспективам до-
бавления к функциям агент-
ства полномочий санатора 
страховых компаний, дав 
понять, что идея не вызыва-
ет в АСВ энтузиазма, а обсу-
ждать конкретный законо-
проект «пока рано».

Татьяна Гришина, 
Олег Сапожков

АСВ приближают  
к долгам страховщиков
и компенсационным фондам отраслевых союзов

Обвального падения российской эконо-
мики не произошло. В первом кварта-
ле 2015 года ВВП сократился в годовом 
выражении на 1,9%, свидетельствует 
предварительная оценка Росстата. Со-
гласно расчетам Минэкономики и неза-
висимых аналитиков, глубина спада эко-
номики увеличивается, и вопрос, когда 
она достигнет дна, остается открытым.

В прошедшую пятницу Росстат опублико-
вал первую оценку текущей динамики ВВП: 
в первом квартале по сравнению с тем же пе-
риодом 2014 года экономика РФ сократи-
лась на 1,9%. Оценка оказалась на размер ста-
тистической погрешности лучше предвари-
тельных расчетов Минэкономики, где жда-
ли спад первого квартала в 2,2%.

Росстат пока не публиковал развернутой 
статистики ВВП за квартал, но данные Мин-
экономики уже позволяют оценить структу-
ру и помесячную динамику падения. Основ-
ной спад производства добавленной стоимо-
сти в квартале обеспечили строительство, об-
рабатывающие производства и розничная 

торговля. Растущими оставались сельское 
хозяйство и добыча полезных ископаемых. 
Отрицательной была и динамика чистых 
налогов на продукты и импорт. Очевидно, 
что основным источником падения являет-
ся внутренний частный и инвестиционный 
спрос. Аналитики Capital Economics подсчи-
тали: с учетом сезонности за первый квартал 
2015 года он сократился на 2% — благодаря 
падению розницы на 6,9% (среднемесячная 
динамика за квартал) и капитальных инве-
стиций (на 6,1%). В четвертом квартале 2014 
года первый показатель рос на 2,9%, второй 
сократился на 3,2%. Как и ожидалось, от бо-
лее резкой рецессии экономику удержал чи-
стый экспорт. Впрочем, сальдо торгового ба-
ланса в марте 2015 года по данным ЦБ соста-
вило плюс $15 млрд ($13,6 млрд в феврале), 
а на среднегодовом уровне сократилось до 
$183 млрд по сравнению с $200 млрд в сере-
дине 2014 года, оценили в Barclays Research.

При этом оценки Минэкономики свиде-
тельствуют, что в марте 2015 года падение 
ВВП ускорилось до 1% по сравнению с 0,3% в 

феврале с учетом сезонности (до 3,4% с 1,2% в 
годовом выражении соответственно). В мар-
те усилился спад в торговле, строительстве 
и экспорте газа. «По использованию доходов 
наибольшее отрицательное влияние на ВВП 
оказало сокращение инвестиций в основной 
капитал и снижение оборота розницы. Волна 
спада в первом квартале переместилась с фев-
раля на март»,— признали там, спрогнозиро-
вав падение ВВП во втором квартале на 2–3%.

Правительственные экономисты и часть 
участников рынка ожидает восстановления 
роста в РФ уже к концу года. Другие считают, 
что у таких прогнозов нет надежных осно-
ваний. «Самое лучшее, что можно сказать о 
состоянии ВВП России в первом квартале,— 
это то, что российская экономика избежала 
резкого коллапса, но находится в самом на-
чале рецессии. Растущая убежденность лю-
дей, ответственных за реализацию полити-
ки, в том, что экономика возобновит рост 
уже в ближайшие месяцы, выглядит преуве-
личенной»,— убеждены в Capital Economics.

Алексей Шаповалов

ВВП исследует глубины
Экономика России сокращается медленно и уверенно

Минюст разработал поправки к зако-
ну «Об общих принципах организации 
законодательных и исполнительных 
органов госвласти субъектов РФ», ко-
торые обязывают Белый дом согла-
совывать с регионами полномочия, 
передаваемые им правовыми акта-
ми правительства или президента РФ. 
При этом губернаторы должны будут 
отчитываться по исполнению полномо-
чий, а правительство сможет вводить 
критерии оценки его эффективности. 

Изменения были подготовлены Минюстом 
ко второму чтению поправок в закон «Об об-
щих принципах организации органов власти 
субъектов РФ», подготовленных Минрегоном 
в апреле 2014 года и принятых в июне прош-
лого года в первом чтении. Напомним, Минре-
гион предложил отдельные полномочия РФ (а 
также полномочия совместного ведения субъ-
ектов и РФ) делегировать регионам не только 
договорами о разграничении полномочий, 
но и нормативными актами правительства и 
президента РФ (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля 2014 года). 

К проекту прилагался также пакет поправок 
в отраслевые законы о передаче полномочий 
в области защиты прав потребителей, регули-
рования отношений в недропользовании, ве-
теринарии, пожарного надзора, охраны и ис-

пользования объектов животного мира. Зако-
нопроект был разработан по итогам деятель-
ности рабочей группы по перераспределению 
полномочий, созданной распоряжением пре-
зидента РФ от 27 июня 2011 года.

На правах правопреемника Минрегиона, 
упраздненного в сентябре 2014 года, Минюст 
реструктурировал документ и дополнил его. 
Ведомство предлагает узаконить отчетность 
глав регионов о выполнении госполномо-
чий, а также передать правительству право 
вводить «критерии оценки эффективности и 
качества осуществления органами госвлас-
ти субъектов переданных им полномочий». 
При этом в случае делегирования полномо-
чий регионам правовыми актами правитель-
ства или президента РФ проект такого акта 
должен быть согласован в течение 30 дней с 
представительными и исполнительными ор-
ганами власти субъектов РФ. Отзывы на про-
ект «подлежат обязательному рассмотрению 
в правительстве». О действиях правительст-
ва в случае отрицательных отзывов регионов 
в проекте Минюста не говорится.

В проекте также уточняются порядок и ус-
ловия реорганизации территориальных ор-
ганов федеральной власти в связи с переда-
чей их полномочий регионам и трудоустрой-
ства их сотрудников. Кроме того, ведомство 

предлагает передать субъектам РФ еще и пра-
ва по рассмотрению административных на-
рушений, что позволит, как говорится в по-
яснительной записке, «применять меры ад-
министративной ответственности при ис-
полнении полномочий по контролю и надзо-
ру». Как поясняет Минюст, поправки позво-
лят «оптимизировать систему территориаль-
ных органов власти исходя из оценки объема 
их деятельности» и дадут возможность «пре-
зиденту и правительству оперативно прини-
мать управленческие решения».

По мнению директора региональных про-
грамм Независимого института социальной 
политики Натальи Зубаревич, «финансиро-
вать в полном объеме передаваемые субъек-
там контрольно-надзорные полномочия се-
годня невозможно, и регионам придется со-
кращать численность территориальных ор-
ганов власти». По ее мнению, таким образом 
федеральная власть пытается «сократить из-
быточное количество федеральных чинов-
ников, которых в 2–2,5 раза больше, чем ре-
гиональных, руками субъектов». При этом 
эксперт отмечает, что «кто-то должен будет от-
ветить за все, поэтому и вводятся отчетность 
губернаторов и критерии оценки».

Наталья Городецкая,  
Сергей Горяшко

С губернаторов спросят  
за переданные полномочия
Но добавят право согласовывать их с правительством

Как стало известно ”Ъ“, в правительстве 
не поддержали новые предложения Мин-
экономики по реформированию системы 
отбора электронных площадок для госза-
купок. Предыдущий отбор вызвал проте-
сты не попавших в число организаторов 
торгов. На этот раз ведомство не сфор-
мулировало адекватных минимальных 
требований к опыту, технической осна-
щенности операторов и стандартов рас-
крытия информации об их владельцах, 
считают в Белом доме. При этом цена 
вопроса растет: помимо госзакупок из-
бранные площадки могут получить право 
организовывать закупки госкорпораций.

В Белом доме раскритиковали проект 
Минэкономики по отбору операторов элек-
тронных площадок для проведения госза-
купок. Напомним, сейчас на рынке гостор-
гов действует пять операторов — ЗАО «Сбер-
банк-АСТ», ОАО ЕЭТП, ЭТП ММВБ, ООО «РТС-
Тендер» и АГЗ РТ,— они отобраны правитель-
ством еще в 2010 году. Их полномочия исте-
кли в начале 2015 года, но были продлены 
на год для создания новых правил отбора. 
Результаты первого отбора вызвали гром-
кий скандал на рынке — арбитражный суд 
Москвы даже временно запрещал Минэко-
номики и ФАС заключать соглашения с из-
бранными по иску одной из площадок, ООО 
«Фабрикант.ру», но Минэкономики отстояло 
свой выбор. Ситуацию может усугубить то, 
что теперь операторам предстоит конкури-
ровать за потенциально больший объем сде-
лок: в перспективе Минэкономики может 
перевести на отобранные площадки торги 
не только министерств, но и госкорпораций.

Первый вариант документа, описываю-
щего следующую процедуру отбора операто-

ров в 2016 году, опубликован Минэкономи-
ки еще в июне 2014 года (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 5 июня 2014 года). Из-за реакции участни-
ков рынка и экспертов отрасли он неодно-
кратно переписывался — к марту этого года 
Минэкономики разработало уже четвертый 
вариант, согласовало его с Минфином, Мин-
комсвязью и ФАС и внесло в правительство 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 2 марта 2015 года). Но, 

как сообщил 
”
Ъ“ чиновник Белого дома, «к 

проекту имеются замечания концептуаль-
ного характера». По его словам, в докумен-
те Минэкономики не предусмотрены ми-
нимальные требования к участникам отбо-
ра электронных площадок, а условия ведом-
ства «не гарантируют эффективности рабо-
ты операторов» — в качестве критериев сто-
ило бы использовать показатели числа несо-
стоявшихся процедур и контрактов, заклю-
ченных с единственным участником. Требо-
вание считать достаточным опыт оператора, 
если им была проведена 1 тыс. процедур за 
два года, необоснованно — только за 2014 
год действующие операторы организовали 
более 2,5 млн торгов.

Вторая группа претензий правительства, 
по данным 

”
Ъ“, связана с требованием Мин-

экономики проводить технологический ау-
дит площадок при отборе. Процедура обяза-
тельна — но ведомство не описывает ни тре-
бования к экспертным организациям, ни 
методику и сроки ее проведения. Документ 
Минэкономики устанавливает для процесса 
только максимально возможную цену (2 млн 
руб.), что, по мнению источника 

”
Ъ“, «являет-

ся необоснованным вмешательством в дея-
тельность частных компаний». Также не уста-
новлены виды ответственности экспертной 
организации при злоупотреблении проце-

дурой технического аудита. Не представило 
Минэкономики и обоснования требования 
предоставлять информацию об учредителях 
и бенефициарах площадок с долей более 1%. 

«Ситуация похожа на коррупционный 
сговор, когда требования будут подгоняться 
под одного из действующих операторов»,— 
отмечает эксперт «Деловой России» Алексей 
Ульянов. По его словам, для проведения гра-
мотного отбора необходимо зафиксировать 
для площадок жесткие требования по техбез-
опасности и опыту работы, учитывающие до-
ли несостоявшихся аукционов и аукционов, 
по которым контракт был заключен с единст-
венным участником. «Тех, кто им соответст-
вует, будет немного, но впоследствии число 
площадок сможет увеличиться, что позволит 
совершенствовать конкуренцию»,— говорит 
он. «Вместо того чтобы идти по пути создания 
профессионального стандарта работы опера-
торов, который уже разрабатывается предста-
вителями отрасли, Минэкономики занимает-
ся селекцией по непонятным критериям,— 
уверен Сергей Габестро, владелец электрон-
ной площадки 

”
Фабрикант.ру“.— Было бы ло-

гично развивать эту отрасль так же, как и бан-
ковскую, где действуют профессиональный 
стандарт и контрольные регламенты регуля-
тора». По словам исполнительного директора 
Национальной ассоциации институтов заку-
пок Георгия Суходольского, для оценки пра-
вомерности нового отбора стоило бы прове-
сти проверки действующих операторов. «На 
рынке ходит достаточно слухов о том, что 
операторы не соблюдают требования инфор-
мбезопасности,— чем проводить еще один 
отбор, стоило бы внимательнее оценить ре-
зультаты предыдущего»,— замечает он.

Анастасия Мануйлова

Госзакупки не дождутся продавца
Правительству не нравится, как Минэкономики выбирает операторов госзаказа
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новости

Президент Владимир Путин рас-
ширил возможности трудоустрой-
ства для тех, кто планирует вы-
брать альтернативную граждан-
скую службу в армии. Глава госу-
дарства распорядился создать 
«производственные роты» для вы-
пускников вузов, которые готовы 
несколько лет отработать на пред-
приятиях оборонного комплекса. 

О нововведениях Владимир Путин 
рассказал в субботу на совещании по 
вопросам развития вооруженных сил 
РФ: «Мы вчера с Сергеем Кожугетови-
чем (министр обороны Сергей Шой-
гу.— 

”
Ъ“) договорились, и я подписал 

соответствующий документ, соглас-
но которому часть молодых людей, 
которые нам нужны для работы на 
оборонных предприятиях, будут про-
ходить фактически альтернативную 
службу по месту работы в так называ-
емых производственных ротах».

Напомним (см. стр. 5), призывник 
может выбрать альтернативную гра-
жданскую службу, если воинская по-
винность противоречит его идеоло-
гическим убеждениям или верои-
споведанию. На выбор предлагает-
ся 126 профессий, например работа 
в больницах и домах престарелых. 
По статистике, альтернативную гра-
жданскую службу выбирают менее 
1% призывников.

Господин Путин не уточнил, ког-
да документ вступит в силу и каким 
будет срок службы в «производствен-
ных ротах». Текущий весенний при-
зыв уже предполагает схожую схему: 
одаренные выпускники вузов име-
ют право вместо12 месяцев срочной 
службы пойти служить два года по 
контракту в так называемые науч-
ные роты (сейчас насчитывается во-
семь таких подразделений). Таким 
образом, выпускники смогут однов-
ременно служить в армии и работать 
по специальности.

Создания «производственных 
рот» ранее добивались сразу не-
сколько ведомств и деловых объе-
динений, правда, они предлагали 
оформить такую деятельность как 
отсрочку от срочной службы. Пер-
вым на эту тему выступил Россий-
ский союз ректоров еще в 2013 го-
ду, но тогда власти к нему не прислу-
шались. В марте этого года идею реа-
нимировал глава Минпромторга Де-

нис Мантуров. На совещании с пре-
мьер-министром Дмитрием Медве-
девым он предложил давать студен-
там-отличникам отсрочку от армии 
на пять лет, в случае если они пойдут 
работать на предприятия оборонно-
промышленного комплекса.

На вопрос премьера, сколько чело-
век в год могут рассчитывать на такую 
отсрочку, глава Минпромторга отве-
тил, что «всего около 4 тыс. человек по 
всей стране». Министр добавил, что в 
случае успешного проведения экспе-
римента его можно будет распростра-
нить и на другие категории талан-
тливой молодежи. Через несколько 
дней вице-президент Союза машино-
строителей России Владимир Гутенев 
обратился с похожей просьбой к ви-
це-премьеру Дмитрию Рогозину: вве-
сти отсрочку для выпускников техни-
ческих вузов, которые окончили уче-

бу с отличием и сами устроились на 
предприятия оборонного комплекса 
(см. 

”
Ъ“ от 1 апреля).

Стоит отметить, что список подоб-
ных «производственных» отсрочек 
может быть расширен. Губернаторы 
Камчатки, Магаданской области, Яку-
тии и Чукотки обратились к прези-
денту РФ с предложением разрешить 
молодым летчикам работать в север-
ных регионах РФ вместо срочной 
службы в армии. Так главы регионов 
хотят решить проблему нехватки пи-
лотов на региональных рейсах. В Ро-
савиации эту инициативу поддержа-
ли. «Получается так, что по окончании 
высшего или среднего учебного заве-
дения специалисты, пройдя дорого-
стоящие курсы, идут служить в ар-
мию и 20% пилотов потом не возвра-
щаются в гражданскую авиацию,— 
заявил руководитель службы Алек-
сандр Нерадько.— Я думаю, что воз-
можности этих специалистов могли 
бы быть с успехом задействованы».

Александр Черных

Призывников отправят  
на производственную практику
Президент создает роты из специалистов оборонных предприятий

Как стало известно ”Ъ“, в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) подана жалоба 
российского призывника, требующего пре-
доставить ему право пройти альтернатив-
ную гражданскую службу (АГС) вместо пре-
бывания в вооруженных силах РФ. Случай 
Сергея Холкина, отказавшегося идти в ар-
мию из-за конфликта на востоке Украины, 
уникален тем, что гражданин РФ впервые 
обращается в Страсбург с жалобой на на-
рушение его права на свободу убеждений 
в связи с отказом направить на АГС. При 
этом в России господину Холкину грозит 
уголовная ответственность за уклонение от 
воинской службы. Практика рассмотрения 
Страсбургом аналогичных жалоб граждан 
других стран показывает, что у призывника 
Холкина есть немалые шансы выиграть раз-
бирательство.

Жалоба «Холкин против России» подана в 
ЕСПЧ сотрудниками правозащитной органи-
зации «Солдатские матери Санкт-Петербурга» в 
Международный день призывника 15 мая. Как 
рассказал 

”
Ъ“ представитель организации Алек-

сандр Передрук, подобная жалоба в Страсбург 
подается впервые: «Она уникальна тем, что при-
зывник, которому отказали в выборе АГС, может 
столкнуться сейчас с призывом в армию и вы-
нужден будет взять в руки оружие. Государство 
не усматривает у него антивоенных убеждений 
и продолжает слать повестки».

Право на замену военной службы имеют гра-
ждане, чье вероисповедание или убеждения не 
позволяют брать в руки оружие, а также пред-
ставители коренных и малочисленных наро-
дов, занимающихся традиционными промы-
слами. Соответствующие положения закрепле-
ны ст. 59 Конституции РФ и законом «Об аль-
тернативной гражданской службе». АГС длит-
ся в полтора раза дольше, чем военная служба. 
Ежегодно Министерство труда публикует пере-
чень гражданских вакансий, которые могут за-
нять лица, не желающие брать в руки оружие. 
За 11 лет существования АГС от призывников 
поступило более 8 тыс. соответствующих зая-
вок, удовлетворено около 7 тыс.

Согласно материалам, поступившим в ЕСПЧ, 
житель Мурманска Сергей Холкин принял реше-
ние добиваться права прохождения АГС в сен-
тябре 2014 года. Поводом для отказа от военной 
службы, утверждает сам господин Холкин, послу-
жили события на востоке Украины. В военном ко-
миссариате Мурманска заявитель попросил пре-
доставить ему возможность исполнить конститу-
ционный долг в рамках АГС, однако специально 
созванная комиссия решила, что его пацифист-
ские взгляды не противоречат военной службе, 
так как не являются достаточно крепкими. В во-

енном комиссариате посчитали, что господин 
Холкин не является убежденным пацифистом, 
так как он сам же сообщил, что эти взгляды сфор-
мировались лишь минувшим летом — при прос-
мотре новостей из Донбасса. К такому же выводу 
пришли и мурманские суды различных инстан-
ций. Как говорится в жалобе, эти действия рос-
сийских властей заявитель считает нарушением 
ст. 9 Европейской конвенции о правах человека, 
гарантирующей право на свободу взглядов.

Следует отметить, что у ЕСЧП долгое время 
не было единой позиции относительно АГС. Как 
показывает исследование правозащитной орга-
низации «Мемориал», рассматривая жалобы из 
стран Европы, Страсбург и Комиссия по правам 
человека (в период ее существования в 1990-х го-
дах) по-разному трактовали нарушение 9-й ста-
тьи Конвенции. Например, в деле «Аутио про-
тив Финляндии» суд не встал на сторону заявите-
ля, который жаловался, что местные законы дис-
криминируют пацифистов, так как срок АГС куда 
дольше, чем срок военной службы. ЕСПЧ эту жа-
лобу отклонил. В рамках дела «Де Йонг, Бальет и 
ван ден Бринк против Нидерландов» предметом 
разбирательства был арест группы заявителей, 
призванных на военную службу. Они отказыва-
лись выполнять приказы командования, мотиви-
руя это тем, что они идут вразрез с их взглядами, 
но суд счел, что право на свободу взглядов нару-
шено не было, хотя и признал арест чрезмерным 
наказанием. Поворотной стала жалоба «Тлимме-
нос против Греции» в 2000 году. Заявитель был 
осужден за отказ от прохождения военной служ-
бы, требуя заменить ее на АГС, а после выхода из 
тюрьмы из-за судимости не мог получить работу 
бухгалтера. Суд счел это однозначным нарушени-
ем права на свободу взглядов, но лишь в части за-
конодательного запрета на дальнейшее трудоу-
стройство частнопрактикующим бухгалтером.

Похожая на российскую практика складыва-
лась в Армении. Став в 2001 году членом Совета 
Европы, эта страна взяла на себя обязательство 
разработать и принять закон об АГС. Однако на 
практике он не работал вплоть до 2013 года, так 
как военные комиссариаты последовательно от-
казывались признавать пацифистские взгляды 
или особенности вероисповедания как доста-
точный аргумент для замены воинской службы 
альтернативной. В 2011 году ЕСПЧ, рассмотрев 
жалобу заявителя Ваана Баятяна, признал связь 
между отказом в прохождении АГС и нарушени-
ем 9-й статьи Конвенции. С тех пор у суда выра-
ботана однозначная позиция по этому вопросу. 
Как отмечает Александр Передрук из «Солдат-
ских матерей Санкт-Петербурга», подобная пози-
ция Страсбурга дает возможность строить опти-
мистичные прогнозы и по делу Сергея Холкина.

Григорий Туманов

Российский пацифист  
обратился в Евросуд с призывом
Призывник просит защитить право  
на альтернативную гражданскую службу

18 мая в Симферополе не будет тра-
диционного траурного шествия и ми-
тинга. Глава Крыма Сергей Аксенов 
заявил, что отказаться от проведения 
массовых акций в 71-ю годовщину де-
портации крымских татар, чтобы не 
политизировать день скорби, его по-
просила «крымскотатарская общест-
венность». Представители крымско-
татарских общественных организаций 
считают, что отмена митинга вызыва-
ет у крымских татар негативное отно-
шение к власти.

По словам Сергея Аксенова, не прово-
дить массовые акции 18 мая (шествие и 
митинг проводились 23 года) попросила 
«крымскотатарская общественность». Как 
рассказали 

”
Ъ“ в Совмине, с такой прось-

бой к главе республики обратилось дви-
жение «Крым» во главе с вице-спикером 
Госсовета республики Ремзи Ильясовым 
и ряд других общественных организа-
ций. Идею не проводить массовые акции 
в день скорби поддержал муфтий мусуль-
ман Крыма Эмирали Аблаев. Он попросил 
«не политизировать этот день, как рань-
ше, путем митингов и стояния на площа-
дях» и призвал крымских татар прийти в 
мечети, где пройдут траурные молитвы.

Указ о проведении мероприятий в 71-
ю годовщину депортации крымских та-
тар Сергей Аксенов подписал 13 мая. В 
понедельник в Симферополе будут при-
спущены государственные флаги на ад-
министративных зданиях. В Бахчисарай-
ском районе на железнодорожной стан-
ции Сирень, откуда было депортирова-
но много людей, представителями влас-
ти будет заложена капсула на месте буду-
щего мемориального комплекса. Завер-
шатся траурные мероприятия вечером-
реквиемом в Государственном академи-
ческом музыкальном театре. «18 мая при-
нимались резолюции, направленные на 
принятие закона о восстановлении прав 
депортированных по национальному 
признаку. Такой указ президента принят 
в апреле прошлого года. А значит, реаби-
литация народа состоялась»,— сказал 

”
Ъ“ 

Ремзи Ильясов.
Пятитысячный митинг недалеко от 

центра Симферополя собирался провес-
ти Меджлис крымскотатарского народа. 
Но городские власти ему отказали, сослав-
шись на то, что все четыре площадки для 

массовых акций уже заняты. А 14 членов 
Меджлиса, подававшие заявку, получили 
предостережение от прокуратуры Крыма 
о недопустимости проведения несанкци-
онированных массовых акций 18 мая.

Член президиума Меджлиса Али Хам-
зин сказал 

”
Ъ“, что митинг нужно было 

проводить в любом случае, так как это 
дань памяти жертвам депортации, а указ 
о реабилитации крымских татар был «де-
кларативным». «Местные власти опаса-
ются, что мы придем и расскажем о сво-
их проблемах. Они этого не хотят, потому 
что на бумаге уже решили все проблемы 
крымских татар»,— заявил он. «Мы при-
выкли 18 мая собираться, чтобы почтить 
память погибших, встретиться с живы-
ми. Не понимаю, кому мы могли этим по-
мешать»,— говорит глава общественной 
организации «Крымское единство» Сей-
тумер Ниметуллаев. Гендиректор телека-
нала АТР Эльзара Ислямова считает, что 
традиция проводить митинг памяти 18 
мая никогда не «несла в себе какой-либо 
опасности». По словам лидера обществен-
ной организации «Милли Фирка» Васви 

Абдураимова, запрет «вызывает негатив-
ное отношение крымских татар к власти».

Напомним, в прошлом году крымским 
татарам также не разрешили провести 18 
мая митинг в центре Симферополя. Глава 
Крыма запретил массовые мероприятия до 
начала июня «в целях устранения возмож-
ных провокаций со стороны экстремистов» 
и «во избежание срыва курортного сезо-
на». Крымским татарам разрешили прове-
сти малочисленные акции возле памятни-
ков жертвам депортации и всекрымский 
митинг-молебен на окраине Симферопо-
ля. Директор Института стран СНГ в Кры-
му Андрей Никифоров считает, что крым-
ская власть действует бессистемно, а отме-
нив традиционный траурный митинг, она 
отвернула от себя и общественников, кото-
рые занимают пророссийскую позицию и 
являются оппонентами Меджлиса. Запрет 
эксперт объясняет «неуверенностью» вла-
стей Крыма в том, смогут ли люди, которые 
«назначены лидерами» крымскотатарского 
движения, организовать митинг и не допу-
стить, чтобы он стал антиправительствен-
ным или антироссийским. «Ответствен-
ность переложена на федеральные влас-
ти: правоохранительные органы должны 
контролировать, чтобы не было несанкци-
онированных акций»,— говорит эксперт.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымскотатарский траур  
не пускают на улицы
В День памяти жертв депортации в Симферополе  
запрещены массовые акции

Траурные мероприятия крымских 
татар сдвигаются властями подаль-
ше от центра Симферополя и годов-
щины депортации (на фото — акция 
«Восхождение на Чатырдаг-2015»)

Новобранцы получили  
возможность пройти службу  
в рабочем порядке  
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В субботу президент России 
Владимир Путин выступил  
за звезд НХЛ (Ночной хоккей- 
ной лиги) и стал одной из них,  
забив восемь, можно сказать, 
безответных голов сборной НХЛ. 
В причинах сокрушительного 
успеха разбирался специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  
КОЛЕСНИКОВ.

Владимир Путин регулярно иг-
рает за сборную звезд НХЛ, его парт-
неры по пятерке меняются, кроме 
Вячеслава Фетисова. Видимо, всег-
да должен быть человек, который, 
что бы ни случилось, отдаст голе-
вой пас.

В принципе для партнеров Вла-
димира Путина по пятерке и всей 
целью игры был в субботу не гол, а 
пас. Вся игра была подчинена ему, 
последнему пасу. И Павел Буре так 
же самоотверженно пасовал пре-
зиденту, как Вячеслав Фетисов. И 
Алексей Касатонов, и Валерий Ка-
менский. И даже наигравшийся в 
североамериканской НХЛ вратарь 
Евгений Набоков, которого не без 
умысла представили как замести-
теля министра спорта Донецкой на-
родной республики.

И даже, рискну сказать, на Влади-
мира Путина играла не только вся 
его команда, но и команда против-
ника. А вратарь иногда демонстриро-
вал удивительное мастерство, так не-
обходимое, чтобы увернуться от ле-
тящей в него президентской шайбы.

Ничего такого в этом, впрочем, 
не было. На наших глазах развора-
чивалось не сражение времен Вели-
кой Отечественной войны (хотя ко-
манда сборной НХЛ не удержалась 
и вышла в форме георгиевских цве-
тов), а большое шоу, смысл которо-
го был вообще не в том, чтобы выиг-
рать в хоккей.

Выиграть в результате этого мат-
ча должна была страна, а значит, 
Владимир Путин.

И в хоккей здесь старался играть 
именно он и еще несколько чело-
век, для которых это было очень 
важно: министр обороны Сергей 
Шойгу, братья Аркадий и Борис Ро-
тенберги, Геннадий Тимченко, Вла-
димир Потанин, действующие гу-
бернаторы (такие, как Андрей Во-
робьев) и особенно избранные.

И еще, я не сразу обратил внима-
ние, очень старались некоторые эн-
тузиасты из числа простых люби-
телей: сколько бы они ни уговари-
вали себя, что сейчас они работа-
ют на страну, хоккейный инстинкт, 
присущий этим людям больше, чем 
профессионалам, брал свое.

А Вячеслав Фетисов хотел просто 
отдать пас. И как он это делал!

Все вышли на лед в свитерах с но-
мером «70». Российский президент 
показал себя уже на разминке. Вяче-
слав Фетисов тренировал с ним толь-
ко одно движение: добивание после 
паса на пятачок. Владимир Путин 
сразу подкинул в ворота две шайбы.

Тренировали, таким образом, то, 
что у него лучше всего получалось. 
И в самом деле: почти все шайбы во 
время игры были заброшены Вла-
димиром Путиным именно так. Он 
вообще вовремя оказывался в нуж-
ном месте, следует отдать ему долж-
ное: в этом смысле у него есть, ви-
димо, чувство гола.

По крайней мере, жажда.
Да и все время он проводил воз-

ле чужого пятачка: ему интересно 
было забивать, а все остальное сов-
сем, видимо, неинтересно.

В какой-то момент, в начале иг-
ры, это даже стало вызывать раз-
дражение у болельщиков, сидев-
ших на трибунах. Многие из них 
играли в финале этого турнира и 
теперь болели (в том числе после 
вчерашнего).

— Да что он все стоит там и сто-
ит! — раздраженно кричал один так 
громко, что, кажется, Владимир Пу-
тин должен был это услышать.

Но это продолжалось, пока он 
не забил первые две шайбы. После 
этого его полюбили совсем уж все-
народно.

— О, Володя вышел! — радова-
лись игроки барнаульской коман-

ды, сидевшие ниже меня.— Сейчас 
гол будет!

И ни разу не ошиблись.
А расстроились они только один 

раз. Дело в том, что банк «Югра» вы-
ложил на спинки каждого сиденья 
во дворце спорта «Большой» май-
ки трех цветов: красного, синего и 
белого, и каждый цвет полностью 
опоясывал зал, так что «Большой» 
выглядел одним гигантским зна-
менем. Так вот эти майки пользо-
вались особой популярностью у бо-
лельщиков, и некоторые уходили с 
этого хоккея с полностью набиты-
ми сумками и рюкзаками.

И у одного барнаульского бо-
лельщика проходивший сзади ка-
кой-то другой болельщик ловко 
вытянул из-под спины одну такую 
майку. И тот среагировал: схватил 
ее на излете, как Набоков шайбу. И 
не обиделся даже. А просто отобрал. 
Да и тот не расстроился, а просто от-
дал. Потому что на трибунах царила 
дружеская атмосфера.

А вот джазист Игорь Бутман (еще 
один игравший так, как будто навы-
лет) поборолся в чужой зоне, ото-
брал шайбу — и 2:1.

А барнаульские игроки по-
ка рассказывали мне, что заняли  
на турнире десятое место и что  
это очень хороший результат, по-
тому что в турнире участвовали 
сотни команд, а главное, потому,  
что последние десять дней перед 
турниром они вообще не могли 

тренироваться: выключили у них 
заморозку льда в барнаульском 
дворце спорта, единственном ле-
довом стадионе в городе, потому 
что вообще выключили отопление 
в городе.

Владимир Путин тем временем 
методично добивал шайбу в ворота. 
А вратарь Раздоба стал иногда брать 
шайбу: голов он пропустил уже 
много, и даже было уже видно, что 
старается не пропустить, а взять, а 
только уже и не получалось.

Российский президент старал-
ся и отдыхать: в какой-то момент  
он снял шлем и надел, а вернее, по-
ложил на голову полотенце и так 
сидел не меньше минуты, прико-
вав к себе внимание ахнувших  
болельщиков: выглядел он в этот 
момент не как президент великой 
страны.

Возле пятачка сошлись в нерав-
ном бою Сергей Шойгу и Влади-
мир Потанин. Неравным этот бой 
был потому, что против обоих бы-
ли обстоятельства: слишком уж бы-
ло очевидно, что они все-таки не ак-
теры Голливуда. Но за идею, конеч-

но, спасибо. Все-таки на льду были 
неравнодушные люди, они не про-
сто отбывали номер, а хотели укра-
сить его.

В паузах из динамиков звучало 
много духоподъемных песен, при-
чем кроме традиционной «Калин-
ки-малинки» слышалось и «Севас-
тополь, Севастополь, город русских 
моряков…», и вот этой песне с три-
бун подпевали с неизмеримо боль-
шим энтузиазмом.

Неожиданно на следующий за 
моим ряд, прямо за спину присели 
новый губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев и мэр 
Сочи Анатолий Пахомов, а еще че-
рез несколько минут подсел и пре-
мьер-министр России Дмитрий 
Медведев, тоже, разумеется, при-
ковавший к себе внимание трибун.

— Как вы думаете,— тихо спра-
шивал меня сосед,— можно его 
спросить, почему он не выходит на 
лед, или лучше не надо?

— Лучше не надо,— на всякий 
случай отвечал я.

— Тогда лучше не буду,— взды-
хал он.— Автограф тогда попрошу…

— Так держать! Никого не боять-
ся! — кричал премьер-министру по-
жилой сочинец, на свитере которо-
го была подпись «Вован-казак».

Это Дмитрий Медведев при сче-
те уже 18:6 и сказал:

— Эх, хорошо бы и вечером (в 
полуфинале чемпионата мира Рос-
сия—США.— А. К.) такой же счет 
был бы…

В конце концов, в каком-то смы-
сле он был гораздо лучше.

К концу игры стал забивать,  
по-моему, уже только Владимир  
Путин.

Лучшим игроком матча в коман-
де звезд НХЛ был признан между 
тем Сергей Шойгу, забивший все-
го три шайбы. Я сначала удивился 
такой воинствующей несправед-
ливости, но как только увидел, ка-
кой приз полагался лучшему игро-
ку матча, сразу успокоился: серти-
фикат на «путешествие в Крым».

Вручить такой сертификат Вла-
димиру Путину было бы странно.

Он, в конце концов, сам его вру-
чал в марте прошлого года доволь-
но большой группе людей.

По его словам, неполадка кры-
лась в двигательном блоке третьей 
ступени РД-0212 (состоит из основ-
ного двигателя РД-0213 и рулевого 
четырехкамерного двигателя РД-
0214.— 

”
Ъ“), разработанном в Во-

ронежском конструкторском бюро 
химавтоматики: «Могло произой-
ти механическое разрушение под-
шипника турбонасосного агрега-
та в одном из рулевых двигателей». 
По его словам, более ясная карти-
на появится уже в ближайшие дни, 
когда комиссия изучит всю имею-
щуюся телеметрию. Напомним, 
что 16 мая 2014 года из-за аналогич-
ной неполадки был потерян рос-
сийский телекоммуникационный 
спутник «Экспресс-АМ4R» (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая 2014 года).
Финансовые потери от аварии 

министр связи и транспорта Мек-
сики Херардо Руис Эспарса оце-
нил в $390 млн (создание аппара-
та и его запуск). Страховщиком вы-
ступили американская компания 
Marsh and McLennan и российский 
«Согаз». Его представитель Екате-
рина Двойникова заявила 

”
Ъ“, что 

компания застраховала ответст-
венность при запуске за причине-
ние вреда жизни, здоровью и иму-
ществу третьих лиц, а также окру-
жающей среде на сумму $300 млн: 
«На эту же сумму застрахована от-
ветственность при управляемом 
спуске аппарата с орбиты».

Отметим, что в этот раз техно-
логия подготовки «Протона» к пу-
ску была изменена: вместо четы-
рех дней, требуемых на транспор-
тировку ракеты до стартового ком-
плекса, на автономные и комплекс-
ные испытания систем управления 
«разгонника» и «Протона», а также 
на итоговый анализ специалистам 
выделили 48 часов. По всей видимо-
сти, в ГКНПЦ имени Хруничева хо-
тели осуществить старт как можно 
раньше, чтобы не нарушать подго-
товку к следующим пускам. Теперь 
эксплуатация «Протонов» приоста-
новлена до окончания работы ко-

миссии: если выяснится, что при-
чина аварии носит не единичный 
характер, то вся последняя партия 
данных ракет отправится на пере-
борку. График запусков также при-
дется корректировать: запланиро-
ванные на июнь старты «Протонов» 
с аппаратами связи Inmarsat 5F3 и 
Turksat будут перенесены как ми-
нимум на месяц. До этого, по све-
дениям 

”
Ъ“, Роскосмос попытается 

запустить российский аппарат свя-
зи «Экспресс-АМ8»; он должен был 
улететь еще 6 апреля, но старт был 
перенесен из-за того, что в третьей 
ступени «Протона» была обнаруже-
на металлическая пыль. Мексика же 
восполнит потерю аппарата при по-
мощи спутника связи Morelos-3, ко-
торый в течение ближайших меся-

цев планируется запустить с амери-
канского космодрома на мысе Кана-
верал (штат Флорида).

Ситуация крайне неприятная 
с точки зрения взаимодействия с 
инозаказчиками, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в ГКНПЦ имени Хруниче-

ва: «Заключать контракты на ком-
мерческие запуски 

”
Протонов“ ста-

новится все сложнее, федеральные 
запуски расходы центра покрыть 
не в состоянии, а с каждой аварией 
страховщики все больше накручи-
вают цены на свои услуги». В 2012 
году предприятие произвело во-
семь запусков в интересах других 
стран, в 2013-м — семь, а в 2014-м 
— только три.

Иван Сафронов,  
Татьяна Гришина

Господин бомбардир
Владимир Путин преуспел в атаке, а министру обороны присвоили новое звание

«Протон» в один конец

В перерывах между выходами на лед Владимир Путин отдыхал в достойной компании  Алексея Касатонова (слева)  
и Вячеслава Фетисова (справа)

После игры Владимир Путин объяснил, что проигравших в этом матче нет. Дейст-
вительно, от присутствия президента России на льду выиграли все его участники  
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новости

Прокуратура Воронежской об-
ласти передала в суд уголов-
ное дело в отношении казачьего 
атамана Игоря Житенева и эко-
активиста Михаила Безменско-
го, обвиняемых в вымогатель-
стве. В обмен на Audi Q7 и более 
15 млн руб. они, по версии обви-
нения, обещали представителям 
Уральской горно-металлургиче-
ской компании (УГМК) прекратить 
акции протеста против ведущей-
ся в ее интересах разведки мед-
но-никелевых месторождений 
на востоке Воронежской области. 
Адвокаты считают, что полицей-
ское следствие неверно истолко-
вало как вымогательство попыт-
ку обвиняемых получить деньги, 
на самом деле ими заработанные.

По словам официального пред-
ставителя облпрокуратуры Михаила 
Усова, первый зампрокурора Воро-
нежской области Василий Хромых 
утвердил обвинительное заключе-
ние и направил дело в Центральный 
райсуд Воронежа. Из документа сле-
дует, что следствие считает подготов-
кой к вымогательству (ч. 3 ст. 163 УК 
РФ) фактически всю протестную де-
ятельность обвиняемых Безменско-
го и Житенева. Кроме них в деле фи-
гурируют неустановленные соучаст-
ники. Значительную часть в выводах 
следствия занимает подробное пере-
числение митингов, пикетов, в кото-
рых участвовали фигуранты, и их вы-
ступлений в СМИ. Параллельно фи-
гуранты, по версии следствия, «рас-
пространяли в СМИ недостоверную 
информацию» о деятельности струк-
тур УГМК на месте геологоразведки 
Еланского и Елкинского медно-нике-
левых месторождений в Новохопер-
ском районе Воронежской области и 
ставили целью «дестабилизировать 
ситуацию» вокруг этих работ. Ключе-
вым эпизодом следствие считает бес-

порядки, случившиеся 22 июня 2013 
года на месте работ. Тогда протесту-
ющие прорвались на участки, где ве-
дется разведка, разгромили лагерь 
геологов и сожгли две буровые уста-
новки. Подрядчики УГМК оценивали 
ущерб более чем в 60 млн руб.

После этого погрома, указывает-
ся в обвинительном заключении, об-
виняемые почувствовали, что в УГМК 
достаточно напуганы протестами, и 
посчитали, что имеют достаточное 
влияние на активистов, чтобы вы-
ступать от их имени. Михаил Безмен-
ский, которого следствие считает ор-
ганизатором вымогательства, впер-
вые потребовал деньги у УГМК 22 ию-
ля 2013 года, когда встретился в во-
ронежском кафе «Десятое царство» с 
топ-менеджером компании Юрием 
Немчиновым. В итоге представите-
ли холдинга перечислили активисту 
500 тыс. руб. за прекращение проте-
стов. Затем, как указывается в матери-
алах дела, УГМК фактически оплатила 
обвиняемому Безменскому покупку 
Audi Q7 за 8,16 млн руб. Возле нее ак-
тивист и был задержан в ноябре 2013 
года, после того как под контролем 
оперативников забрал у сотрудников 
УГМК еще 15 млн руб «для себя и Иго-
ря Житенева». Последний был задер-
жан через несколько часов после Ми-
хаила Безменского, которого опера-
тивники использовали во время опе-
рации как приманку. Полицейские 
попытались задержать еще одного 
лидера протеста Константина Рубахи-
на, но он скрылся. В материалах след-
ствия господин Рубахин фигуриру-
ет как свидетель, но характеризуется 
как человек, заинтересованный в не-
законной деятельности обвиняемых. 
После задержания обвиняемых мас-
штабных протестов в районе разрабо-
ток не было, имели место лишь мир-
ные акции, крупнейшая состоялась 
весной нынешнего года, когда в адми-

нистрацию президента РФ было пере-
дано 100 тыс. подписей жителей реги-
она против разработок.

Михаил Безменский сначала при-
знал вину, однако позже изменил по-
зицию. Полицейские следователи 
дважды завершали разбирательст-
во, сначала квалифицируя действия 
обвиняемых как вымогательство, 
затем — как мошенничество (ст. 159 
УК РФ). Оба раза Генпрокуратура воз-
вращала дело на доследование, в по-
следний раз указав, что в деле нет до-
казательств вымогательства, а ини-
циаторами денежных взаимоотно-
шений с лидерами протеста были са-
ми представители УГМК. После этого 
дело из следственного департамента 
МВД было передано в воронежское 
ГУ МВД, которое меньше чем за ме-
сяц завершило расследование, и де-
ло передали в облпрокуратуру. На 
этот раз надзорщики препятствий 
для начала суда не обнаружили.

В качестве доказательств помимо 
показаний фигурантов в деле значат-
ся материалы прослушки перегово-
ров Михаила Безменского, а также 
отправленные им SMS, где он якобы 
настаивает на перечислении ему де-
нег. «Эти сообщения следствие ин-
терпретирует как вымогательство, 
хотя о них с тем же успехом можно 
сказать, что это законные требова-
ния работника к работодателю о вы-
плате зарплаты. Следствие провело 
некую экспертизу, которая доказала, 
что в этих переговорах есть крими-
нал, но защита с ней ознакомлена не 
была, что само по себе незаконно»,— 
сказал 

”
Ъ“ адвокат Безменского Вла-

димир Голубев.
«Пока разбирательство стараются 

тихо завершить, УГМК продолжает 
тихо копать месторождения»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Рубахин. В УГМК ход 

расследования не комментируют.
Всеволод Инютин, Воронеж

Протесты попали в статью
Дело о вымогательстве у УГМК передали в суд

Российскую историю в школах с 1 сен-
тября можно изучать по учебникам, на-
писанным по новому историко-куль-
турному стандарту. Минобрнауки 
одобрило три линейки учебников — 
с шестого по десятый класс. Из переч-
ня существующих исключены 37 учеб-
ников, но в ведомстве считают, что по 
ним можно обучать «до фактического 
их износа». В ближайшие месяцы Рос-
сийское историческое общество (РИО) 
вынесет на общественное обсуждение 
проект стандарта для обучения всеоб-
щей (зарубежной) истории.

Министерство образования и науки за-
вершило работу, которая началась в февра-
ле 2013 года, после того как президент по-
требовал написать новый учебник отечест-
венной истории, который освободил бы от 
двойной трактовки тех или иных фактов 
из прошлого. Историки, педагоги и неко-
торые политики тогда всерьез опасались, 
что требование президента обернется «еди-
ным учебником с единой трактовкой». За 
прошедшие годы РИО разработало новый 
историко-культурный стандарт, который 
после общественного обсуждения одобрил 
президент, после чего издательства поручи-
ли своим авторам привести учебники в со-
ответствие новому стандарту. 15 мая науч-
но-методический совет министерства под-
вел итоги историко-культурной эксперти-
зы учебников.

Совет рекомендует российским шко-
лам учить детей истории России по любой 
из линеек учебников трех издательств — 
«Просвещение», «Дрофа» и «Русское слово». 
Хотя всего на экспертизу поступило восемь 
линеек, как сообщил членам совета сопред-

седатель РИО Александр Чубарьян, «три — 
от издательства 

”
Просвещение“, две — от 

”
Дрофы“, по одной — от издательств 

”
Рус-

ское слово“, 
”
Вентана-граф“ и 

”
Владос“». 

Причем от «Русского слова» экспертизу 
прошли лишь учебники с шестого по девя-
тый класс. К учебнику для десятого класса 
«слишком много было замечаний — 200 на 
160 страниц учебника», пояснил 

”
Ъ“ ответ-

ственный секретарь РИО Андрей Петров. 
Замечания к линейкам, не прошедшим экс-

пертизы, «самые разные: от неправильно 
названных исторических дат до некоррект-
но изложенных заключений».

Тройная экспертиза «несколько осложни-
ла работу», заявил 

”
Ъ“ один из авторов учеб-

ников издательства «Дрофа» Игорь Андреев. 
Потому что рекомендации экспертов-педа-
гогов бывали «прямо противоположными» 
рекомендациям ученых или методистов. Но 
особых проблем с обновлением содержа-
ния у авторских коллективов не возникло. 
«Я бы не сказал, что мне пришлось менять 
свои взгляды,— заявил 

”
Ъ“ еще один автор 

издательства 
”
Дрофа“ Олег Волобуев.— По-

тому что я всегда смотрел на историю как на 
противоречивый процесс, где черное и бе-
лое взаимопроникаемы».

Итоги научно-методического совета Ми-
нобрнауки не означают, что учить исто-
рии отныне будут только по этим трем ут-
вержденным учебникам. Все издательст-
ва, учебники которых в этом году были «за-
бракованы», должны учесть замечания экс-
пертов, чтобы представить свои учебники 
в Минобрнауки через год. На новые учеб-
ники школы будут переходить ближайшие 
два-три года. В пятницу министерский со-
вет исключил из федерального перечня 37 
учебников по истории России как не соот-
ветствующих новому стандарту. Но все они 
«могут использоваться до фактического их 
износа», пояснила замминистра образова-
ния Наталья Третьяк.

В РИО между тем разрабатывается про-
ект стандарта по обучению школьников за-
рубежной истории. В ближайшие месяцы 
проект будет вынесен на общественное об-
суждение.

Виктор Хамраев

Единых учебников будет пока три
Министерство образования закончило отбор новых учебников  
по истории России

Как выяснил Всероссийский центр изу-
чения общественного мнения (ВЦИОМ),  
83% граждан считают нужным вести  
борьбу с фальсификациями истории 
страны. Прежде всего, россиян бес-
покоит принижение роли СССР во Вто-
рой мировой войне. Другие примеры 
«умышленного искажения истории» гра-
ждане вспоминают реже, и даже споры 
вокруг личности Иосифа Сталина бес-
покоят только 1%. Людям сложно самим 
вспоминать спорные моменты истории, 
а фигура Сталина уже «не в фокусе», го-
ворит гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров.

83% респондентов ВЦИОМа считают 
необходимым бороться с фальсификаци-
ей истории России (опрос прошел 2–3 мая 
среди жителей 46 регионов РФ). Делать это 
предлагают в первую очередь с помощью 
донесения «правды» через СМИ (11%), по-
вышения качества преподавания истории, 
диалога (по 8%). Но есть и те, кто хотел бы 
«наказывать» фальсификаторов (8%). А по-
скольку вопрос был открытым и допускал 
любое число ответов, были и такие пред-
ложения по борьбе за историческую прав-
ду, как ведение контрпропаганды (3%), вве-
дение смертной казни за «умышленное 
искажение истории России» (2%) или де-
портация (1%).

При этом значительная часть людей 
(38%) не может назвать правильный метод. 
Многие затруднились с ответами, посколь-
ку им не предлагались конкретные вариан-
ты, поясняет гендиректор ВЦИОМа Вале-
рий Федоров. Реально вопросы фальсифи-
кации истории «задевают старшее поколе-
ние», считает старший научный сотрудник 

института социологии РАН Леонтий Бызов, 
«но на фоне других проблем эта людям не 
кажется первостепенной».

43% респондентов ВЦИОМа затрудни-
лись ответить и на вопрос, «в чем может 
проявляться умышленное искажение исто-
рии России». Больше всего — 19% — гово-
рят о таком обширном понятии, как «иска-
жение фактов Второй мировой войны», 14% 
— о приуменьшении роли нашей страны в 
ней. 6% беспокоит трактовка «украинских 
историков, политиков». Леонтий Бызов 
связывает это с «информационной полити-
кой, когда люди формируют свое мнение 
по недавно просмотренным передачам», а 
в конкретные факты им «не очень интерес-
но вникать». В итоге за дореволюционную 
историю беспокоится 4%, историю Кры-
ма — 2%. По 1% вспомнили о спорах вокруг 
«личности Ленина», «революции 1917 года, 
гражданской войне», «оккупации Украины 
советскими войсками».

1% вспомнил и об угрозе фальсификации 
роли личности Сталина. «Последний год его 
фигура не в фокусе. Вытаскивание темы Ста-
лина и якобы опасности ползучей рестали-
низации делается с подачи не сталинистов, а 
тех, кто видит патриотический подъем и пы-
тается его дискредитировать»,— считает гла-
ва ВЦИОМа. Популярность Сталина он свя-
зывает с «поиском людьми сильной лично-
сти». «Обе полярные точки зрения на Стали-
на можно критиковать, потому что Сталин 
— сложная фигура. Клеймить или возносить 
его — это упрощение истории,— говорит Ле-
онтий Бызов.— Плохо, когда людей учат од-
нозначному восприятию, навязывают точку 
зрения и остальных подают как врагов».

Максим Иванов

Граждане России считают,  
что за историю нужно бороться
Но не знают как

Ведомство Дмитрия Ливанова  
исключило из перечня 37 учебников  
по истории России, но разрешило  
учить по ним до их фактического износа   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Как стало известно ”Ъ“, быв-
шему генеральному директору 
и совладельцу брокерской ком-
пании ОАО МФЦ Валерию Ива-
нову предъявлено обвинение 
в особо крупном мошенниче-
стве. Полицейские следовате-
ли считают его одним из органи-
заторов масштабного хищения 
акций клиентов компании, со-
вершенного накануне ее бан-
кротства. Ущерб от махинации, 
по оценкам следствия, состав-
ляет около 18 млн руб.

Факт предъявления обвинения 
главе одной из старейших брокер-
ских компаний ОАО МФЦ 

”
Ъ“ под-

твердили в главном следственном 
управление (ГСУ) ГУ МВД по Москве, 
сотрудники которого ведут расследо-
вание. Как сообщили в полицейском 
ведомстве, Валерию Иванову предъ-
явлено обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Обвинение было предъявле-
но в рамках расследования обстоя-
тельств масштабного хищения ак-
ций у клиентов компании накану-
не ее банкротства. Валерий Иванов, 
владевший 14% акций компании и 
бывший ее гендиректором, пока яв-
ляется единственным фигурантом 
этого расследования. Он вины не 
признает, показания давать пока от-
казывается, ссылаясь на ст. 51 Кон-
ституции РФ, позволяющую не сви-
детельствовать против себя. Бывший 
генеральный директор МФЦ, как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, по ходатайству 

следствия был арестован Тверским 
судом Москвы до 13 июня.

В ГСУ столичного ГУ МВД отмети-
ли, кроме того, что на данный мо-
мент в деле фигурирует ущерб в 

размере 18 млн руб. Ранее, напом-
ним, бывшие клиенты МФЦ гово-
рили о том, что понесли потери ми-
нимум на 35 млн руб. Полицейские 
объяснили это обстоятельство раз-
ной методикой подсчета: потер-
певшие исходят из нынешней ры-
ночной стоимости похищенных у 
них акций, а следствие в соответст-
вии с законодательством опериру-
ет ценами, действовавшими на мо-
мент совершения преступления. В 
полиции также подчеркнули, что 
трудности с определением размера 
ущерба существуют и из-за того, что 
накануне краха в МФЦ были унич-
тожены бухгалтерия и клиентская 
база компании.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, осенью 

прошлого года клиенты одного из 
старейших российских брокеров об-
наружили, что их счета заблокирова-
ны, а на телефонные звонки в ком-
пании перестали отвечать. На сайте 
же МФЦ появилось сообщение, что 
эти трудности временные и связаны 
с техническими неполадками. Одна-
ко 12 декабря прошлого года ЦБ ото-
звал лицензии у МФЦ и связанного с 
ним депозитария «Ингосдеп».

Между тем клиенты брокера при 
получении выписок из депозита-
рия обнаруживали, что без их ведо-
ма с их счетов были списаны круп-
ные пакеты акций. Причем у некото-
рых из клиентов, пояснили 

”
Ъ“ по-

страдавшие, пропало до 50% акций. 
В основном с клиентских счетов спи-
сывались «голубые фишки» — акции 
«Газпрома», ЛУКОЙЛа, «РусГидро», 
«Ростелекома» и т. д.

По результатам доследственной 
проверки сотрудники ГСУ пришли 
к выводу, что, «имея умысел на при-

обретение путем обмана прав на чу-
жое имущество» и зная о клиентских 
договорах, заключенных с МФЦ по 
совершению сделок на биржевом и 
небиржевом рынках, руководство 
компании без уведомления и пору-
чений клиента не позднее 3 декаб-
ря 2014 года предоставило в «Ингос-
деп» «фиктивные поручения на пе-
ревод ценных бумаг». Сначала дело 
о мошенничестве было возбуждено 
в отношении неустановленных лиц, 
а затем в нем появился и первый фи-
гурант — Валерий Иванов.

После смены акционеров три го-
да назад владельцем контрольного 
пакета компании стал зарегистри-
рованный на Кипре инвестицион-
но-финансовый холдинг Tokarev 
Group, принадлежащий Руслану То-
кареву, бывшему совладельцу скан-
дально известного банка «Пушки-
но». Ему же принадлежал также са-
марский банк «Волга-Кредит» (ли-
цензия отозвана 30 декабря 2014 
года), который активно пользовал-
ся услугами МФЦ и его депозита-
рия при различных операциях с 
ценными бумагами. По факту хи-
щения средств акций у вкладчиков 
этого банка в Самаре заведено уго-
ловное дело. При этом Валерий Ива-
нов несколько лет работал вместе с 
господином Токаревым, который 
в рамках расследования хищений 
средств вкладчиков «Волги-Креди-
та» вместе со своими компаньоном, 
бывшим сотрудником столичного 
управления по борьбе с экономи-
ческими преступлениями Андреем 
Ивановым, объявлен в розыск. По 
данным следствия, оба скрываются 
за границей.

Владислав Трифонов

Брокеру предъявили  
пропавшие акции
Экс-гендиректору ОАО МФЦ  
инкриминируют особо крупное мошенничество
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Вчера в московский аэропорт До
модедово из Камбоджи был до
ставлен бывший владелец Mirax 
Group Сергей Полонский. Безре
зультатные попытки российских 
правоохранительных органов до
биться его экстрадиции по об
винению в многомиллиардном 
мошенничестве завершились 
депортацией бизнесмена за на
рушение местного миграцион
ного законодательства. В окру
жении же господина Полонского 
уверены, что, избавившись от не
го, камбоджийские власти полу
чили возможность национализи
ровать средства и недвижимость 
бизнесмена в этой стране, общая 
стоимость которых может изме
ряться десятками миллионов 
долларов США.

В Домодедово Сергея Полонско-
го доставили рейсом VN 223 компа-
нии Vietnam Airlines из Ханоя, куда 
его перевезли с базы военной поли-
ции в Пномпене, поскольку прямо-
го авиасообщения между Россией и 
Камбоджей нет. В Москве, куда, опо-
здав на два часа, лайнер прибыл око-
ло 19:00, бизнесмена встречали груп-
па его адвокатов, жена с теплыми ве-
щами для СИЗО и огромное количест-
во журналистов. Они терпеливо про-
пустили всех прилетевших этим рей-
сом, но господина Полонского так и 
не дождались. Как выяснилось, си-
ловики встретили бизнесмена пря-
мо на летном поле, усадили в маши-
ну и увезли в СИЗО «Матросская Ти-
шина». Позже факт депортации под-
твердила официальный представи-
тель МВД Елена Алексеева. «Сотруд-
никами МВД России Полонский де-
портирован на территорию Россий-
ской Федерации и будет привлечен 
к уголовной ответственности в со-
ответствии с российским законода-
тельством»,— сказала она. «Ожида-
ем, что уже в понедельник нас при-
гласят на его первый допрос»,— сооб-
щил, в свою очередь, 

”
Ъ“ адвокат биз-

несмена Славик Брсоян. По данным 
источников 

”
Ъ“, уже сегодня господи-

ну Полонскому могут заново предъ-
явить обвинение. Причем, собесед-
ники 

”
Ъ“ не исключают, что ему доба-

вят и статью о легализации преступ-
ных доходов (ст. 174.1) с учетом того, 
сколько недвижимости он приобрел 
в Камбодже.

Как не раз рассказывал 
”
Ъ“, Рос-

сия неоднократно пыталась добить-
ся выдачи Сергея Полонского. По-
сле того как в 2013 году в отношении 
него было возбуждено уголовное де-
ло о мошенническом хищении у со-
инвесторов строительства элитно-
го жилого квартала «Кутузовская ми-
ля» 3,2 млрд руб. (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
Тверской суд Москвы заочно аресто-
вал его, а Генпрокуратура направи-
ла в Камбоджу запрос о его выдаче, 
однако добиться своего российской 
стороне не удалось — камбоджийцы 
усмотрели в фабуле уголовного дела 
хозяйственно-правовой спор. После 
этого, как отмечала Генпрокуратура, 
ведомство провело ряд консульта-
ций с Минюстом Камбоджи. В резуль-
тате следующий запрос, в котором го-
ворилось уже и о втором уголовном 
деле в отношении господина Полон-
ского — о хищении 150 млн руб. у 
дольщиков «Рублевской ривьеры», 
содержал также ссылку на Конвен-
цию ООН о противодействии транс-
национальной организованной пре-

ступности. Но и на этот раз вопрос не 
был решен: по законам Камбоджи 
суд не может рассматривать дважды 
запрос об экстрадиции в рамках од-
ного и того же дела.

Ситуация резко изменилась после 
состоявшейся в марте встречи в Мо-
скве глав МИДов двух стран — Сергея 
Лаврова и Хора Намхонга. Рассказы-
вая журналистам об ее итогах, кам-
боджийский министр отметил, что 
всерьез обсудит со своим правитель-
ством просьбу России о «выдаче это-
го гражданина». В результате в минув-
шую пятницу господин Полонский 
был задержан в Камбодже (подробно 
см. 

”
Ъ“ от 16 мая), а местные власти за-

явили, что не позднее чем через неде-
лю он будет депортирован в Россию, 
поскольку проживает в этой стране 
по просроченной визе.

В окружении Сергея Полонского 
этот мотив назвали смехотворным. 
По словам адвокатов, он последние 
два года состоял на консульском уче-
те в этой стране, его паспорт проверя-
ли около месяца назад и нарушений 
местного миграционного законода-
тельства не нашли. При этом сразу 
несколько бывших и действующих 

представителей господина Полон-
ского в беседе с 

”
Ъ“ высказали мне-

ние, что такая необычная поспеш-
ность в действиях камбоджийских 
властей — вопрос о депортации да-
же не стали рассматривать в суде, хо-
тя это предусмотрено местными за-
конами,— может быть продиктова-
на скорее имущественной заинтере-
сованностью, чем какими-либо дру-
гими причинами. По словам одно-
го из собеседников, теперь средства 
Сергея Полонского на счетах в кам-
боджийских банках и его недвижи-
мость в этой стране могут быть изъя-
ты в пользу государства — например, 
в рамках уголовных дел, в которых в 
том или ином качестве фигурирует 
скандально известный бизнесмен. 
Один из источников 

”
Ъ“ напомнил, 

что до сих пор официально не по-
ставлена точка в печально известной 
истории с избиением местных моря-
ков во время новогоднего торжества. 
Кроме того, имя бизнесмена ранее 
упоминалось в связи с делом о краже 
водного мотоцикла и с расследовани-
ем, связанным с возможным употре-
блением наркотиков гостями фести-
валя, проводившегося на его остро-
вах в феврале этого года. «Посколь-
ку Полонский теперь уже не оспо-
рит действия местных правоохрани-
телей, они могут использовать лю-
бой из этих поводов для изъятия его 
средств»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Что же касается фактически при-
надлежащих бизнесмену семи остро-
вов в акватории Сиануквиля, а так-
же туристических объектов, постро-
енных в рамках его крупного девело-
перского проекта, то их могут нацио-
нализировать и без специальных раз-
бирательств. Дело в том, что, соглас-
но местному законодательству, зем-
ля и объекты недвижимости офици-
ально могут принадлежать только 
гражданам Камбоджи, поэтому и рос-
сийский бизнесмен вкладывал в них 
свои деньги, но оформлял на других 
лиц. Кстати, вчера уже было извест-
но, что на островах господина Полон-
ского проводится опись имущества. 
«Расцениваю эти события как рейдер-
ский захват с целью ограбления того 
имущества, что есть у Сергея Юрье-
вича в Камбодже,— сказал, в частно-
сти, представитель и деловой парт-
нер бизнесмена Сергей Влади.— Без 
предъявления обвинения приехала 
группа военных с автоматами и от-
везла Сергея Юрьевича на военную 
базу. Сейчас на острова продолжают 
приезжать разные люди и пытаются 
забрать под видом конфискации его 
собственность».

В свою очередь, адвокат Алек-
сандр Карабанов, ранее защищав-
ший Сергея Полонского, назвал раз-
витие событий «типичным для Кам-
боджи сценарием».

Сергей Машкин

Сергея Полонского вернули на родину
Эпопея с экстрадицией бизнесмена завершилась его депортацией

«Поездка Нуланд в Москву через 
неделю после визита в Сочи Джона 
Керри свидетельствует о новом рас-
пределении ролей в Госдепе США. 
В то время как Керри вынужден иг-
рать роль доброго следователя, пред-
почитая обходить острые углы и де-
лать акцент на сохранении возмож-
ности диалога с Россией, Нуланд с ее 
традиционно жестким подходом бо-
лее органично подходит на роль зло-
го следователя. Именно на нее воз-
лагается задача донести до Москвы 
мысль, что визит Керри в Сочи во-
все не следует интерпретировать 
как готовность президента Обамы 
отказаться от давления на Кремль и 
смягчить свою позицию по Украине 
ради нового сближения с президен-
том Путиным»,— пояснил 

”
Ъ“ про-

фессор Высшей школы экономики 
Александр Домрин. По его словам, 
визит Нуланд — это попытка сохра-
нения статус-кво в российско-амери-
канских отношениях, но при более 
активной роли США в украинском 
урегулировании.

По мнению экспертов, принци-
пиальной задачей Виктории Нуланд 
в Москве станет конкретизация аме-
риканской роли в украинском кри-
зисе. «С одной стороны, США не на-
мерены входить в 

”
нормандский 

формат“ переговоров, с другой — 
они стремятся к большей вовлечен-
ности в ситуацию. Визиты Керри в 
Сочи и Нуланд в Киев и Москву пока-

зывают, что после длительного эта-
па самоустранения от дипломати-
ческого урегулирования на Украине 
администрация Обамы избрала себе 
другую миссию — роль 

”
смотряще-

го“ над нормандской четверкой и до-
стигнутыми в Минске договоренно-
стями»,— заявил 

”
Ъ“ Александр До-

мрин. По мнению эксперта, невхо-
ждение в «нормандский формат» в 
сочетании с активной челночной ди-
пломатией Керри и Нуланд позволя-
ет, с одной стороны, не брать на се-
бя прямую ответственность за Укра-
ину, переложив ее на Россию и Евро-
пу, а с другой — оставить за собой по-
следнее слово.

В то же время, по мнению Андрея 
Кортунова, говорить о том, что США 
никогда не станут участником пере-
говоров в «нормандском формате», 
преждевременно. «США в самом де-
ле до последнего времени держа-
лись в стороне от этого формата уре-
гулирования, но ведь присоединить-
ся к 

”
нормандской четверке“ им, 

строго говоря, никто и не предлагал. 
Более того, их неучастие считалось 
большой дипломатической победой 
России, которой удалось выработать 
международный механизм украин-
ского урегулирования без участия 
США. Однако решение об американ-
ском неучастии нельзя считать окон-
чательным, и эта тема может стать 
одним из пунктов повестки дня пе-
реговоров Нуланд в Москве»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Андрей Кортунов.

Сергей Строкань

В Кишиневе прошел марш сто
ронников объединения с Румыни
ей. Акция отличалась от прежних 
тем, что в ходе нее была сфор
мулирована альтернативная по
вестка интеграции в Европу. Уни
онисты уверены, что привести 
республику в ЕС, попутно побе
див коррупцию и бедность, мож
но только через создание единого 
румынского государства, разде
ленного пактом Молотова—Риб
бентропа. Для этого они пред
ложили молдавским политикам 
подписать «Пакт за объединение, 
пакт за Европу». Эксперты счита
ют, что в республике зарождается 
новая сила, которая вполне может 
получить поддержку общества.

Марш молдавских унионистов, 
состоявшийся 16 мая, организовали 
гражданская платформа Actiune 2012 
(«Действие 2012») и движение Tinerii 
Moldovei («Молодежь Молдовы»). Они 
приурочили его к 203-летию подпи-
сания в 1812 году российско-турец-
кого мирного договора, по нему при-
надлежавшая туркам Бессарабия ото-
шла Российской Империи.

«16 мая 1812-го — 16 мая 2015-го 
— 203 года русской оккупации»,— 
гласил плакат, который пронесли 
по Кишиневу. Такой лозунг смотрел-
ся бы более органично где-нибудь в 
Турции, ведь два века назад Бесса-
рабии лишилась не Румыния, кото-
рой тогда не существовало, а Осман-
ская империя. Но турецких флагов в 
толпе не было — люди несли румын-
ские триколоры, банеры с надпи-
сью «Vrem Unirea» («Хотим объеди-
нения») и традиционным лозунгом 
«Русская армия — иди домой» (имел-
ся в виду контингент российских во-
енных в Приднестровье).

На митинге перед началом мар-
ша (организаторы заявили о 25 тыс. 
участников, полиция насчитала не 
больше 10 тыс.) больше говорили не 
об истории, а о сегодняшних соци-
альных и экономических проблемах 
Молдавии. Их, уверены организато-
ры акции, можно решить только че-
рез объединение с Румынией.

Ранее Actiunea 2012, чью деятель-
ность координирует гражданин Ру-
мынии Георге Симион, запустила в 
Молдавии информационную кампа-
нию под девизом «Объединение озна-
чает». Она разъясняет преимущества 
создания единого румынского госу-
дарства. В рамках кампании снима-
ются ролики и распространяются ма-
териалы, в которых объясняется: по-
сле объединения «двух румынских 
государств» будут повышены пенсии, 
зарплаты, стипендии, обновлена ин-
фраструктура, построены дороги, мо-
дернизировано сельское хозяйство.

На прошлой неделе господина Си-
миона депортировали из Молдавии 
за «антиконституционную деятель-
ность», запретив въезд в страну на 
пять лет. Во время субботней акции 
от властей требовали отменить это 
решение. Как бы то ни было, с Геор-
ге Симионом или без него, молдав-
ские унионисты теперь сконцентри-
руются именно на социально-эконо-
мической повестке. Тема выигрыш-
ная, учитывая возросшую протест-
ную активность. 

”
Ъ“ уже писал о ми-

тинге 3 мая, когда в центре Кишинева 
до 50 тыс. человек требовали реформ, 
реальной борьбы с коррупцией, от-
ставки правительства и тюрьмы для 
лидеров правящего альянса «За евро-
пейскую Молдову».

Апологеты объединения с Румы-
нией взяли на вооружение многие 
из этих лозунгов, рассчитывая уве-
личить число своих сторонников. С 
этой же целью унионисты объявили 
о формировании Блока националь-
ного единства. В него вошло около де-
сяти организаций, поддерживающих 
идею объединения с Румынией. Блок 
анонсировал «активное участие» в на-
меченных на 14 июня местных выбо-
рах посредством «Пакта за объедине-
ние, пакта за Европу».

Пакт был презентован в ходе мар-
ша и представляет собой четкий план 
действий по «воссоединению двух ру-
мынских государств», который пред-
ложено подписать кандидатам в гла-
вы районных администраций и пре-
тендентам на посты мэров городов и 
сел. В пакте констатируется, что «на-
стал исторический момент, когда лю-
ди с обоих берегов реки Прут должны 
оказаться в одном государстве, в рам-
ках большой европейской семьи».

Документ предписывает содейст-
вовать установлению «братских свя-
зей» между молдавскими района-
ми, городами и коммунами с одной 
стороны и румынскими уездами и 
городами — с другой. Также подпи-
санты пакта должны будут способст-
вовать тому, чтобы идея объедине-
ния стала национальной целью по-
литического класса как в Румынии, 
так и в Молдавии.

По мнению аналитика кишинев-
ского Института развития и социаль-
ных инициатив IDIS Viitorul Корне-
лиу Чури, унионисты меняют такти-
ку. «Они пытаются показать конструк-
тивность своего подхода, начать про-
цесс снизу. Они включаются в демо-
кратическую повестку и выбивают у 
оппонентов аргумент о том, что они 
радикалы»,— считает господин Чуря.

Директор Института исследова-
ний в сфере политики, дипломатии 
и безопасности, бывший замгла-
вы МИД Молдавии Валерий Оста-
леп уверен, что за унионистами но-
вой формации стоит не только Буха-
рест, но и Вашингтон. «Они финан-
сируются из Румынии, которая то-
же не сама по себе — это один из ос-
новных стратегических партнеров 
США»,— отметил господин Осталеп 
в беседе с 

”
Ъ“. Он считает, что новая 

сила «способна стать влиятельной, 
превратиться в эффективный эле-
мент шантажа любой власти».

Бывший постпред Молдавии в 
ООН аналитик Алексей Тулбуре счи-
тает, что унионизм подпитывается 
самой властью, которая не способ-
на решать насущные проблемы. «На 
марше было много молодежи, кото-
рая сделала свой геополитический 
выбор, и в этом смысле у движения 
есть перспективы. Унионисты поме-
няли тактику и пытаются решать ге-
ополитические задачи за счет слабо-
сти государства»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Тулбуре.
Владимир Соловьев,  
Кишинев

Политика о двух гонцах

Молдавию поставили 
перед пактом
Республике предложили новый план 
объединения с Румынией

Д О С Ь Е К А М Б О Д Ж И Й С К И Е  П Р И К Л Ю Ч Е Н И Я  С Е Р Г Е Я  П О Л О Н С К О Г О

В сентябре 2012 года бизнесмен Сергей Полонский уехал 
из России в Камбоджу. 4 января 2013 года он был арестован 
за нанесение телесных повреждений местным морякам. 
Пострадавшие позже отозвали заявления, но дело не было закрыто. 
В тюрьме господин Полонский в знак протеста сжег в камере все 
свои личные вещи и заявил о намерении выделить $1 млн 
на изменение камбоджийской тюремной системы.

3 апреля 2013 года предприниматель вышел на свободу под 
подписку о невыезде. 28 апреля СМИ сообщили, что он вылетел 
в Женеву. 17 июля стало известно, что Сергей Полонский находится 
в Израиле и подал заявление на получение израильского 
гражданства. 15 августа он покинул страну. Адвокат предприни-
мателя сообщил, что к самолету его клиента привезли в наручниках, 
поскольку он оскорблял пограничников и полицейских.

12 сентября 2013 года адвокаты бизнесмена рассказали, что 
он получил подданство Камбоджи, позже господин Полон-
ский это опроверг. Сообщалось, что в Камбодже он занимался 
проектом развития туристической инфраструктуры 
на островах. СМИ оценивали его в $1 млрд. В связи сконфлик-

том по этому проекту 22 марта 2015 года в Камбодже был аре-
стован бизнес-партнер господина Полонского Николай 
Дорошенко, которого тот обвинил в подделке документов и 
хищении $10 млн.

11 ноября 2013 года предприниматель был задержан на 
одном из островов по запросу Генпрокуратуры РФ. Операцию 
проводили более 30 полицейских во главе с директором департа-
мента по борьбе с терроризмом МВД Камбоджи. В январе 2014 
года суд отказал в экстрадиции бизнесмена на родину.

Находясь в Камбодже, господин Полонский стал участником не-
скольких судебных процессов. В марте 2014 года Басманный суд 
Москвы отклонил его иск к банкиру Александру Лебедеву 
о защите чести и достоинства на 1 млрд руб. Также в Мо-
скве были отклонены его многомиллионные иски к журналистам Вла-
димиру Соловьеву и Аркадию Мамонтову. Суд Лондона принял 
его иск на $13,5 млн о злоупотреблении доверием к быв-
шему адвокату Александру Добровинскому. 29 августа 
2014 года суд в Москве отклонил иск адвоката Вадима Самсонова 
к бизнесмену о взыскании 7 млн руб. неуплаченных гонораров.

Македония не слушается
У России и Запада появился еще один повод для противостояния

Македония оказалась на пороге  
самого серьезного противосто
яния со времен межэтнического 
конфликта начала 2000х годов. 
Вчера в столице Скопье прош
ли массовые протесты оппози
ции, которые уже назвали нача
лом македонского Майдана, на 
сегодня власти готовят ответный 
митинг. Так же, как в свое вре
мя на Украине, в македонский 
кризис все активнее вовлекают
ся Запад и Россия — Македония 
грозит стать новой ареной про
тивостояния между ними. С под
робностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ  
СЫСОЕВ.

Вчерашние протесты в Скопье 
оппозиция назвала битвой за буду-
щее страны. Этот настрой подтвер-
ждал и главный лозунг митинга — 
«За Македонию!». После исполнения 
македонского гимна первым к де-
сяткам тысяч собравшихся у здания 
правительства обратился предста-
витель студентов — по аналогии с 
протестами в Сербии движения «От-
пор» в 1990-е годы. Лидер ключевой 
оппозиционной силы, Социал-демо-
кратического союза Македонии, Зо-
ран Заев пообещал, что протест бу-
дет «мирным и ненасильственным», 
но заверил, что его участники не ра-
зойдутся до отставки правительства.

Оппозиция обвиняет власти в кор-
рупции и незаконном прослушива-
нии 20 тыс. оппонентов, подтверждая 
обвинения обнародованием записей 
полицейской прослушки. Противни-
ки премьера Николы Груевского тре-
буют его отставки и формирования 
коалиционного кабинета. Соответст-
вующими были и лозунги митинга: 
«Отставка!», «Прощай, Никола!», «Нет 
спасения от народного возмущения».

Премьер все эти требования отвер-
гает и в отставку не собирается. Более 
того, в понедельник власти готовят в 
Скопье контрмитинг. Они обвиняют 
оппонентов в попытке разыграть в 
стране украинский вариант цветной 
революции. «Заев — марионетка, вы-
полняющая чужой сценарий»,— объ-
явил вчера премьер Груевский.

Македонский кризис, впрочем, 
возник не на пустом месте. Десять лет 
назад республика считалась регио-
нальным лидером евроинтеграции, 
сегодня же она находится в самом 
конце очереди в Европу, рискуя вот-
вот лишиться статуса кандидата в ЕС. 
«Спор с Грецией вокруг названия ре-
спублики мог быть решен с помощью 
компромисса, но вместо этого власти 
занялись разжиганием национализ-
ма», — говорит македонский эксперт 
Ристо Поповский.

Межэтнические противоречия 
вновь напомнили о себе неделю на-

зад, когда в городе Куманово прои-
зошло вооруженное столкновение 
полиции с албанскими боевиками 
(см. 

”
Ъ“ за 10 мая). Власти назвали ин-

цидент попыткой террористов дес-
табилизировать республику, оппози-
ция же обвинила правительство в ин-
сценировке с целью отвлечь внима-
ние от острого кризиса.

На минувшей неделе в отставку по-
дали глава МВД Гордана Янкуловская 
и руководитель тайной полиции Са-
шо Миялков. Премьер объяснил уход 
ближайших соратников желанием 
разрешить кризис — оба отставника 
чаще других фигурировали в обна-
родованных оппозицией прослуш-
ках. Однако, по данным македонских 
СМИ, два ключевых силовика ушли 
после того, как в одном из западных 
посольств в Скопье им представили 
документальные доказательства их 
закулисных переговоров с албански-
ми боевиками, совершившими напа-
дение на Куманово.

Запад, похоже, всерьез обеспоко-
ился происходящим в Македонии. 
На прошлой неделе шесть послов за-
падных стран в Скопье провели за-
крытую встречу с Груевским, после 
чего сделали жесткое заявление в 
адрес властей. Во вторник македон-
ского премьера вместе с лидером оп-
позиции ждут в Европарламенте в 
Страсбурге.

Все более внимательно следит за 
македонскими событиями и Москва. 
Во время визита в Белград в пятницу 
глава МИД РФ Сергей Лавров чуть 
ли не прямо обвинил Запад в подго-
товке цветной революции в Македо-
нии, которая не присоединилась к 
санкциям против России и поддер-
жала проект «Турецкий поток» (см. Ъ 
за 16 мая). А в субботу МИД РФ объ-
явил о наличии «убедительных до-
казательств запущенных извне по-
пыток столкнуть страну в пропасть 
цветной революции». 

Доказательства МИД нашел в «опу-
бликованной сербскими СМИ ин-
формации о задержании в Македо-
нии черногорца, оказывавшего со-
действие косово-албанским экстре-
мистам». Информация была опубли-
кована в белградском издании «Ве-
черне новости», со ссылкой на источ-
ник в местных спецслужбах. Черно-
горские же журналисты (причем из 
оппозиционного издания «Дан») уста-
новили, что в публикации речь идет о 
руководителе одного их крупнейших 
ЧОП Срджане Поповиче, который, 
впрочем, обнаружился в Белграде, а 
документы задержанного в Македо-
нии человека оказались поддельны-
ми. Тем не менее, информационный 
вброс подлил масла в огонь противо-
стояния Запада и России по македон-
скому вопросу.

с1

Едва успев отправить Сергея 
Полонского в Москву, камбод
жийцы приступили к описи его 
имущества в этой стране   
ФОТО EPA/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19732,92 (+162,68)
РТС 1074,73 (+19,83)
FTSE 100 6960,49 (–12,55)

DAX 30 11447,03 (–112,79)
DJIA 18272,56 (+20,32)
NASDAQ Composite 5048,29 (–2,50)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.05.15
Австралийский доллар 40,1892
Английский фунт 78,8431
Белорусский рубль** 35,1575
Датская крона* 76,2301

Доллар США 50,0115
Евро 56,9881
Индийская рупия*** 78,7335
Казахский тенге*** 26,8915

Канадский доллар 41,6693
Китайский юань* 80,5805
Норвежская крона* 68,0503
СДР 71,0413

Сингапурский доллар 37,7816
Новая турецкая лира 19,3311
Украинская гривна* 24,3365
Шведская крона* 60,6156

Швейцарский франк 54,5858
Японская иена*** 41,8436
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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ожидает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

О некоторых сюжетах в российском 
законотворчестве почти невозмож-
но писать точно: они выглядят как 
сенсация, хотя для того, чтобы они 
ею стали, необходимо время. Исто-
рия с поправками Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) к за-
кону об иностранных инвестициях 
и закону о контроле за стратегиче-
скими отраслями — из этого списка.

Документ-проект опубликован 
ФАС еще 30 апреля, но до последне-
го времени невозможно было точно 
говорить о его смысле. Это не про-
ект поправок к закону, а проект по-
правок к проекту поправок: сам 
текст того, во что поправки вносят-
ся, обнародован лишь 11 мая. По-
сле того как этот документ (к делу 
почти не относящийся: он был по-
священ временному режиму регу-
лирования иноинвестиций в Крым 
и Севастополь) появился в базе дан-
ных Госдумы, стала известна и исто-
рия поправок к нему. Новации раз-
работаны ФАС после обсуждения 
на апрельском заседании комисси-
ей по иностранным инвестициям 
дела о поглощении Schlumberger 
российской EDC. Их должны будут 
подшить к «крымским» поправкам 
во втором чтении в Госдуме в июне 
2015 года.

Вкратце идеи ФАС: представить 
президенту и премьер-министру РФ 
право блокировать любую сделку с 
российскими активами, если она 
имеет «особое значение для обеспе-
чения обороны страны и безопас-
ности государства», дать возмож-
ность заблокировать голосование 
уже приобретенными акциями до 
согласования с комиссией по ино-
инвестициям, приравнять в пони-
мании закона об иноинвестициях 
лиц с несколькими гражданствами 
к иностранным инвесторам, дать 
право комиссии устанавливать лю-
бые поведенческие условия при со-
гласовании сделки. В ФАС ссылают-
ся на то, что в мире нет, как в Рос-
сии, закрытых списков стратегиче-
ских отраслей, а практика блокиро-
вания опасных, но незапрещенных 
сделок есть.

Крупных проблем с проектом 
ФАС две. Первая: президенту и пре-
мьер-министру (а не суду) даются 
полномочия разрушать (а не при-
останавливать), в том числе зад-
ним числом, любую сделку с ино-
инвесторами, заключенную с мо-
мента вступления закона в силу — 
без срока давности и без возможно-
сти снять риски. Ответ комиссии по 
иноинвестициям: «Вам не надо со-
гласовывать эту сделку» — не озна-
чает, что через пять лет президент не 
объявит, что ее все же надо было со-
гласовывать. Вторая проблема: ин-
новация со вторым гражданством 
(принятая, похоже, в чисто «крым-
ских» целях, но зачем-то распростра-
няемая на всю экономику РФ) накла-
дывается на кампанию деофшориза-
ции и регулирования работы контр-
олируемых иностранных компа-
ний, и это ставит под угрозу многие 
ведущиеся сделки по переструкту-
рированию российских холдингов. 
Но точно сказать, будут ли взорваны 
для ясности руины российского ин-
вестклимата, можно будет не ранее 
чем через месяц. Процедура внесе-
ния правительством «поправок к по-
правкам» в Госдуме будто бы нароч-
но придумана для того, чтобы при 
случае без слов отыграть назад.

вчера

СЕРГЕЙ ГАЛИЦКИЙ,

основатель розничной сети 
«Магнит», может войти в набсо-
вет ВТБ. Банк включил его в список 
кандидатур в набсовет, говорится в 
материалах кредитной организации. 
Господин Галицкий может войти в со-
став набсовета в качестве незави-
симого члена. Напомним, что ранее 
из-за введенных в отношении ВТБ 
санкций отказался баллотировать-
ся в набсовет банка болгарский эко-
номист Симеон Дянков, который так-
же пока еще является независимым 
членом совета директоров ВТБ (см. 

”Ъ“ от 29 апреля). Всего в новый спи-
сок кандидатов банка входит 11 че-
ловек, в том числе 4 независимых 
 директора. Елена Ковалева

АНДРЕЙ МОЛЧАНОВ

вернулся к оперативному 
управлению подконтрольной 
ему группы ЛСР. Господин Молча-
нов был назначен на пост гендирек-
тора компании, следует из сообще-
ния ЛСР. Ранее экс-сенатор возглав-
лял совет директоров ЛСР. Прежний 
гендиректор компании Александр 
Вахмистров (возглавлял ЛСР с 2010 
года) продолжит работу в качест-
ве заместителя господина Молчано-
ва, который теперь полностью сфо-
кусируется на управлении бизнесом. 
Александра Мерцалова

ОТП-БАНК

продемонстрировал в Рос-
сии рекордный с начала кризи-
са убыток в первом квартале, 
свидетельствует отчетность венгер-
ского OTP Bank по стандартам Буда-
пештской фондовой биржи. Отрица-
тельный результат российского ОТП-
банка по итогам квартала составил 
11,5 млн форинтов (порядка 2,6 млрд 
руб.). Банк продолжает нести регу-
лярные убытки, начиная с четверто-
го квартала 2013 года. Достигнутый 
в последнем квартале отрицатель-
ный результат — максимальный. По 
словам аналитика Fitch Ratings Конс-
тантина Якимовича, на рост убытков 
ОТП-банка повлияло сокращение 
чистой процентной маржи (за квар-
тал она уменьшилась на 3,63 про-
центного пункта, до 13,6%), вызван-
ное удорожанием стоимости фонди-
рования, а также сокращением кре-
дитного портфеля банка (за квар-
тал он уменьшился на 8%, до 533 млн 
форинтов). «Кроме того, в первом 
квартале банку пришлось доначи-
слить дополнительно 23 млн форин-
тов резервов (до 130 млн форинтов), 
что также сказалось на росте убыт-
ков»,— указывает господин Якимо-
вич. В самом банке заявили, что ос-
новной причиной убытка стала «не-
благоприятная экономическая ситу-
ация, вследствие которой сократи-
лось розничное кредитование, воз-
росла стоимость фондирования и 
стоимость риска». При этом в бан-
ке заверили, что в течение всего 2015 
года продолжится реализация пла-
нов по оптимизации расходов, но эф-
фект от принятых в первом квартале 
мер будет заметен лишь в последую-
щие периоды. Валерия Францева

правила  
игры

Угроза ужесточения 
режима контроля 
над иноинвестициями 
крайне серьезна, 
 хотя пока и условна

Иностранные инвесторы рос-
сийской энергетики пытают-
ся подтолкнуть забуксовавшие 
реформы в ней. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, финский энерго-

концерн Fortum, вложивший 
в отрасль €4   млрд, просит пре-
мьера Дмитрия Медведева вы-
полнить обещания по проведе-
нию реформы теплоснабжения 
на всей территории РФ и вне-
дрять новую модель не толь-
ко в отдельно взятых регионах. 
 Избирательность и пилотные 
проекты, по мнению компании, 
помешают найти инвестиции 
для модернизации устаревшей 
инфраструктуры. Но тоталь-
ная реформа чревата ростом 
 тарифов, и в результате ее обсу-
ждение уже давно вышло за все 
отведенные сроки, завязнув 
в разногласиях министерств.

Финский Fortum (владеет россий-
ской компанией «Фортум») считает, 
что правительство РФ блокирует ре-
форму теплоснабжения на самом 
раннем этапе. И. о. президента, глав-
ный финансовый директор Fortum 
Тимо Карттинен написал об этом пре-
мьеру Дмитрию Медведеву 11 мая (ко-
пия обращения есть у 

”
Ъ“). Тревогу у 

компании, вложившей €4 млрд в рос-
сийскую энергетику, вызывает реше-
ние, принятое 15 апреля на совеща-
нии у профильного вице-премьера 
Аркадия Дворковича о целесообраз-
ности «поэтапного внедрения новой 
модели рынка тепла в отдельных ре-
гионах» в сроки, предусмотренные 
«дорожной картой». В протоколе (есть 
у 

”
Ъ“) также говорится и о поэтапном 

внедрении модели на всей террито-
рии России «с оперативной коррек-
тировкой нормативной базы» при 
необходимости, но уже без указания 
сроков.

По мнению Fortum, это противо-
речит «дорожной карте» реформы те-
плоснабжения, утвержденной прави-
тельством в октябре 2014 года, кото-
рая предусматривала принятие зако-
на о либерализации цен на тепло уже 

в первом квартале 2015 года. Фин-
ский концерн простит премьера вер-
нуться к идее повсеместного перехо-
да на альтернативную котельную 
(стоимость тепла от собственной ге-
нерации потребителя), которая долж-
на быть единственным методом регу-
лирования. В секретариате Аркадия 
Дворковича отказался от коммента-
риев. Пресс-служба Дмитрия Медве-
дева не подтвердила и не опровергла 
факт обращения.

Суть новой модели в том, что в 
крупных городах назначают еди-
ную теплоснабжающую организа-
цию (ЕТО), отвечающую за всю цепоч-

ку доставки тепла потребителю. Для 
ЕТО фиксируется предельная цена 
на тепло, определенная по принци-
пу альтернативной котельной. Но ос-
новной проблемой стал ожидавший-
ся рост тарифов в большинстве реги-
онов (в среднем на 26%, по оценкам 
Минэнерго), который не устраивал 
ряд министерств. Разногласия в пра-
вительстве не удается урегулировать 
уже больше года.

Проверить новую модель на пи-
лотных регионах предлагал Мин-
строй. Ими могут стать и те, где тариф 
уже близок к предельному уровню, и 
те, где он заметно ниже, пояснил 

”
Ъ“ 

заместитель главы Минстроя Андрей 
Чибис. На совещании 15 апреля Арка-
дий Дворкович поручил министерст-
вам доработать компромиссный ва-
риант законопроекта до 15 мая, сле-
дует из протокола, модель почти 
ежедневно обсуждает рабочая груп-
па при правительственной комиссии 
под председательством главы набсо-
вета «Совета рынка» Юрия Удальцова, 
рассказывают источники 

”
Ъ“.

Ценность метода альтернативной 
котельной для инвесторов как раз в 
поэтапном выравнивании тарифов 
в масштабах страны: в регионах, где 
стоимость тепла уже выше предель-
ного уровня, она замораживается, где 
ниже — растет в течение переходного 
периода, говорится в письме Fortum. 
Если вводить систему только в отдель-
ных регионах, такого эффекта не бу-
дет, поскольку «пилотами» станут ре-
гионы с заниженными тарифами, и 
из-за существенного роста экспери-
менты, скорее всего, признают неу-
спешными, считают в компании. До 
результатов «пилотов» частный капи-
тал не придет в теплоснабжение: из-
за долгих сроков окупаемости инве-
сторам нужны уже закрепленные та-
рифные механизмы. Таким образом, 
реформа теплоснабжения будет отло-
жена на неопределенный срок, счи-
тают в Fortum. «Дорожная карта» не 
предусматривала пилотных проек-
тов, потому что необходимо как мож-
но быстрее выравнять тарифы по 
всей стране и привлечь инвестиции 
в сектор, добавляют в Fortum.

Инвестиции в тепло примерно 
в пять раз ниже, чем в электроэнер-
гетику, хотя объем рынка сопоста-
вим или даже превышает электриче-
ский, а тесты реформы снова сдвинут 
сроки модернизации, соглашается с 
Fortum Наталья Порохова из ЦЭП Газ-
промбанка. Долгосрочное RAB-регу-
лирование в сетях тоже сначала опро-
бовали на пилотных регионах, напо-
минает она, но уже после федераль-
ного перехода его все равно много-
кратно переделывали.

Анастасия Фомичева

Возглавивший месяц назад Агентство 
по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК) Александр Плутник начал кадро-
вую оптимизацию. В ближайшее время ухо-
дят в отставку три заместителя гендиректо-
ра. Руководящий состав АИЖК может быть 
усилен выходцами из Федерального фон-
да содействия развитию жилищного стро-
ительства, хорошо знакомого господину 
Плутнику со времени работы в Минстрое.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближайшее время 

правление АИЖК покинут три его члена (из де-
вяти) — Андрей Шелковый, Николай Рабушко и 
Дмитрий Будаков. Эту информацию подтвердили 
в пресс-службе АИЖК. Андрей Шелковый с 2010 го-
да возглавлял «дочку» АИЖК — Агентство финанси-

рования жилищного строительства, которое зани-
малось реализацией программы доступного жи-
лья, Дмитрий Будаков с февраля 2014 года руково-
дил службой развития бизнеса, а господин Рабушко 
— службой финансового контроля агентства (с 2013 
года). В АИЖК заверили, что все менеджеры поки-
дают агентство по собственному желанию.

В конце апреля Александр Плутник сменил на 
посту главы АИЖК Александра Семеняку (см. 

”
Ъ“ от 

21 апреля). В этой должности он курирует создание 
единой структуры по реализации жилищных про-
грамм на базе АИЖК и Агентства жилищного разви-
тия (АЖР). Планируется, что объединенная структу-
ра начнет работу в начале следующего года. Напом-
ним, что год назад Генпрокуратура в письме на имя 
президента РФ Владимира Путина остро постави-

ла вопрос о неэффективных, по ее мнению, дейст-
виях АИЖК по повышению доступности жилья и о 
необоснованных расходах в 2011–2013 годах. Зани-
мавший тогда должность замминистра строитель-
ства Александр Плутник так комментировал ситуа-
цию: «Минстрой считает обоснованными все заме-
чания Генпрокуратуры. Нашей принципиальной 
позицией является увольнение всего блока руково-
дителей агентства, допустившего соответствующие 
нарушения» (см. 

”
Ъ“ от 14 марта 2014 года).

По оценкам экспертов, текущую эффективность 
АИЖК нельзя назвать низкой, хотя определенные 
ухудшения по сравнению с предыдущими перио-
дами наблюдаются.
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АИЖК запустило кадровую новостройку
Новый глава агентства оптимизирует правление

В давнем споре клиентов Юниа-
струм-банка, в кризис 2008 года 
утративших средства в фондах 
под его управлением, наступил 
перелом — суд встал на сторо-
ну вкладчиков. Кризис кризи-
сом, но доверительный управ-
ляющий должен доказать 
непричастность к обесценива-
нию переданных ему клиент-
ских средств, решил суд. Это мо-
жет заставить доверительных 
управляющих более ответствен-
но относиться к средствам гра-
ждан, считают эксперты.

Девятый арбитражный апелля-
ционный суд вынес решение по де-
лу против Юниаструм-банка. Претен-
зии к банку были связаны с догово-
ром доверительного управления, за-
ключенным еще в августе 2007 года 
с Анной Синельщиковой. Госпожа 
Синельщикова (учредитель управле-
ния) внесла в банк $15 тыс. и 400 тыс. 
руб., которые были распределены в 
три общих фонда банковского управ-
ления (ОФБУ). При расторжении до-
говора в июле 2010 года банк вер-

нул ей 22,36 руб. по ОФБУ «Юниа-
струм Индексный Бразилия», $985 по 
ОФБУ «Премьер Индексный Фонд ак-
ций Южной Кореи» и 10,5 тыс. руб. по 
ОФБУ «Кутузов», то есть на 813,6 тыс. 
руб. меньше, чем ему было передано. 
В такой ситуации клиент обратился в 
суд и выиграл.

По итогам кризиса 2008–2009 го-
дов инвесторы, вложившие день-
ги в различные ОФБУ Юниаструм-
банка, потеряли более 90% своих 
средств, или, по подсчетам экспер-
тов, более 1 млрд руб. Активы ОФБУ 
банка за один день упали с 1,66 мл-
рд до 507,1 млн руб. После растор-
жения договоров в 2010–2011 годах 
граждане начали судиться. Практи-
чески везде истцы ссылались на то, 
что их средства не были обособлены 
от других клиентов, банк не пред-
ставлял письменные отчеты о стои-
мости активов, по заявкам о возвра-
те средств не перечислял их на рас-
четный счет клиента, а переводил в 
другой фонд. Причем по всем ОФБУ 
инвестиции банка выглядели оди-
наково: покупка облигаций «Марта 

Финанс» (ставших дефолтными ле-
том 2008 года) или «Банана мама», 
векселей ООО «Ютрейд» и соверше-
ние операций репо через брокера 
«Ютрейд.ру» (лицензия аннулирова-
на 2 июня 2009 года).

Никому из клиентов Юниаструм-
банка как управляющего ОФБУ по-
ка не удавалось добиться в москов-
ских судах взыскания убытков за по-
терю денег. Суды отклоняли требова-
ния с почти одинаковой мотивиров-
кой: причиной обесценивания паев 
фонда являлся финансовый кризис, 
который нельзя было предугадать, 
и истцы не доказали противоправ-
ность действий банка и убыточность 
всех совершенных им по договору 
сделок, а все риски по возможной по-
тере средств лежат на учредителях 
управления, то есть инвесторах.

В последнем деле апелляцион-
ный суд подошел к вопросу иначе. 
Во-первых, суд напомнил, что бремя 
доказывания правомерности дейст-
вий доверительного управляющего 
лежит на самом управляющем. Со-
гласно ст. 1022 Гражданского кодек-

са (ГК), управляющий освобождается 
от ответственности за причиненные 
убытки только в двух случаях: если 
они произошли вследствие обстоя-
тельств непреодолимой силы или 
же из-за действий учредителя управ-
ления. Пункт общих условий ОФБУ 
Юниаструм-банка о том, что управ-
ляющий не несет ответственности за 
убытки в связи с рыночными, стра-
новыми, кредитными, процентны-
ми, техническими, правовыми и дру-
гими существенными рисками, суд 
счел противоречащим этой статье ГК. 
Более того, по мнению суда, кризис 
не относится к обстоятельствам не-
преодолимой силы и «не освобожда-
ет участников гражданских правоот-
ношений от ответственности за неи-
сполнение их обязательств». Грубым 
нарушением закона и договора суд 
счел непредоставление письменных 
отчетов клиентам, посчитав, что при 
их своевременной передаче учреди-
тели управления могли расторгнуть 
договор до сентября 2008 года.
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Управление непреодолимой силы
Суд не дал Юниаструм-банку списать убытки клиентов на кризис

В ПРОДАЖЕ С 18 МАЯ

КАКИМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ 
ПОМОГАЮТ ДЕНЬГАМИ

ЧЕМ ТЕПЕРЬ РОССИЯ  
ИНТЕРЕСНА КИТАЮ

КАК РОССИЙСКИЕ МИЛЛИАРДЕРЫ 
ИГРАЮТ В ИНОСТРАННЫЙ ФУТБОЛ

ИНТЕРВЬЮ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ 
ДИРЕКТОРОМ КОМПАНИИ 
YOTA DEVICES ВЛАДИСЛАВОМ 
МАРТЫНОВЫМ О СМАРТФОНАХ, 
ТЕХНОЛОГИЯХ И ЧИНОВНИКАХ
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Российское тепло не греет финских инвесторов
Fortum просит ускорить реформы в энергетике
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Так, на конец 2014 года по МСФО 
рентабельность активов агентства со-
ставила 1,3% против 2,4% годом ра-
нее,— указывает аналитик Moody’s 
Мария Малюкова.— Чистая прибыль 
АИЖК снизилась с 7,8 млрд руб. до 
4,6 млрд руб. за 2014 год. На финансо-
вый результат негативно повлияли 
убытки от первоначального призна-
ния финансовых инструментов и рас-
ходы по операциям с финансовыми 
инструментами». Она уточняет, что по-
казатель эффективности cost to 
income ratio у АИЖК по итогам 2014 
года также несколько снизился — с 
25,5% до 35,3% из-за более низкой до-
ходной базы. «Говорить об общей не-
эффективности АИЖК неправомер-
но,— считает руководитель практики 
инвестиционного консультирования 
ФБК Роман Кенигсберг.— АИЖК за де-
сять лет достигло того, что сейчас 25% 
сделок с недвижимостью осуществля-
ется с помощью ипотеки».

Однако новый статус возглавляе-
мой господином Плутником структу-
ры — единый институт развития жи-
лищного строительства — может по-
требовать новых кадров. «Под новые 
задачи привлекаются новые менедже-
ры, с которыми господину Плутнику 
комфортно работать»,— считает глава 

совета директоров компании Top 
Contact Артур Шамилов. Таких менед-
жеров господин Плутник может найти 
в Федеральном фонде содействия раз-
витию жилищного строительства 
(фонда РЖС). По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к АИЖК, в частности, плани-
руется приход в агентство Сергея Куз-
нецова, экс-заместителя главы фонда 
РЖС. В пресс-службе АИЖК отказались 
комментировать будущие назначе-
ния. Источник, близкий к АИЖК, пояс-
нил, что приход людей из фонда РЖС 
связан прежде всего с тем, что в свое 
время его деятельность, в том числе ка-
дровые назначения, осуществлялась 

под пристальным контролем прави-
тельства, чего нельзя сказать об АИЖК. 
«Кроме того, Александр Плутник на 
своем предыдущем посту (замминист-
ра строительства) курировал деятель-
ность фонда РЖС и хорошо знает по-
тенциал Сергея Кузнецова»,— добавил 
собеседник 

”
Ъ“. Александр Плутник в 

пятницу не отвечал на звонки.
Перестановками в топ-менеджмен-

те новый руководитель АИЖК не огра-
ничится, в ближайших планах Алек-
сандра Плутника — широкая оптими-
зация кадров, окончательные параме-
тры пока обсуждаются, указывают 
источники 

”
Ъ“. В пресс-службе объяс-

нили: «Оптимизация штатной струк-
туры группы компаний АИЖК являет-
ся требованием в рамках тех задач, ко-
торые поставлены перед единым ин-
ститутом в сфере жилья. Этот институт 
ориентирован на консолидацию и по-
вышение эффективности всех ресур-
сов, имеющихся в компании, разви-
тие лучших компетенций сотрудни-
ков и создание новых стандартов 
оценки их деятельности». По словам 
источника 

”
Ъ“, господин Плутник уже 

дал поручение начать переговоры с 
консалтинговыми компаниями о раз-
работке требований к менеджерам 
АИЖК в соответствии с лучшими ми-
ровыми практиками.

Юлия Локшина

АИЖК запустило кадровую новостройку

Компании, управляющие пенси
онными накоплениями, сдела
ли первые инвестиции новых 
средств, поступивших в пенси
онные фонды после размороз
ки. Почти 400 млрд руб. разме
щены пока преимущественно 
на коротких депозитах, уже 
в первой половине июня боль
шая часть этих средств поддер
жит рынок облигаций.

В негосударственных пенсионных 
фондах (НПФ), инвестирующих сред-
ства через управляющие компании, 
начинают делать первые вложения 
средств новых пенсионных накопле-
ний, впервые за полтора года посту-
пивших из Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР). Речь идет о деньгах клиен-
тов, привлеченных в 2013–2014 годах. 
Всего, по данным ПФР, НПФ в конце 
апреля получили 399,2 млрд руб., но 
эти средства пока инвестированы не в 
полном объеме: НПФ должен передать 
средства управляющей компании в 
течение 30 дней.

Те управляющие, которые уже по-
лучили новые пенсионные деньги, 
направляют их в короткие инстру-
менты. Это связано с тем, что в НПФ 
пока не до конца понимают, сколько 
накоплений у них в итоге окажется. 
Пока фонды получили только деньги 
из ПФР, до 31 мая НПФ обязаны прове-
сти взаиморасчеты между собой: 
2,5 млн клиентов решили сменить 
один НПФ на другой, и фондам пред-
стоит обменяться их деньгами. «Пока 
мы точно не знаем, сколько средств 
получим за клиентов, покинувших 
другие НПФ, а значит, не знаем дельту 
между ушедшими от нас и пришед-
шими клиентами. Так что наши 
управляющие направили средства в 
короткие депозиты, чтобы спокойно 

рассчитаться с НПФ»,— поясняет ген-
директор НПФ «Промагрофонд» Оль-
га Буланцева. «Средства, полученные 
от наших клиентов-НПФ (около 2 мл-
рд руб.), мы разместили на коротких 
депозитах»,— говорит управляющий 
директор УК «Открытие» Роман Соко-
лов. На короткие депозиты, от двух-
трех недель до трех месяцев, положи-
ли управляющие и накопления круп-
нейшего получателя — НПФ Сбербан-
ка. Об этом рассказала гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова, 
уточнив, что фонд уже получил около 
130 млрд руб.

Часть средств поступила на долго-
вой рынок. «Между майскими празд-
никами мы заметили оживление на 
долговом рынке, которое, вероятно, 
связано с притоком пенсионных де-
нег»,— полагает гендиректор управ-
ляющей компании «Тринфико» 
Дмитрий Благов. «В конце апреля и 
между майскими праздниками мы 
покупали на средства пенсионных 
накоплений облигации»,— подтвер-
ждает гендиректор управляющей 
компании «Капиталъ» Вадим Сосков. 
Представители двух крупных НПФ 
сообщили, что компании, управляю-
щие их накоплениями, вложили но-
вые средства в ОФЗ.

По мнению руководителя одной 
крупной управляющей компании, 
приток пенсионных средств повлиял 
на котировки ОФЗ и объемы торгов в 
начале месяца. С 28 апреля по 8 мая 
индекс госбумаг Cbonds GBI вырос на 
2,3%. Сейчас всплеск активности по-
купателей сошел на нет. «Ажиотаж-
ных покупок на долговом рынке в по-
следнее время не было. В последний 
раз, 13 мая, Минфин даже не смог раз-
местить весь объем и по пятилетнему 
выпуску ОФЗ привлек около 5 млрд 

при лимите 10 млрд руб.»,— указыва-
ет аналитик Райффайзенбанка Денис 
Порывай.

Срок коротких «промежуточных» 
инвестиций НПФ истечет к началу ию-
ня. Завершив взаиморасчеты по нако-
плениям, НПФ и управляющие могут 
скорректировать свою инвестицион-
ную стратегию. Корректировка инвес-
тиций после окончательного перево-
да средств по итогам ежегодной пере-
ходной кампании — обычная практи-
ка, которая раньше не влияла на рын-
ки. Но особенностью этого года явля-
ется беспрецедентный объем средств 
— почти 400 млрд руб., копившихся в 
ПФР полтора года и разом поступив-
ших в фонды. Так, в начале 2013 года 
фонды получили 154,6 млрд руб. за 
клиентов, переведенных в 2012 году. 
Однако в этом году эксперты не ждут 
массового ухода пенсионных денег с 
долгового рынка. «Распродажи ОФЗ 
быть не должно, коррекция рынка 
ОФЗ возможна лишь вследствие стре-
мительного ослабления рубля»,— счи-
тает господин Порывай.

В текущей конъюнктуре более ве-
роятно, что долговой рынок в начале 
июня, наоборот, получит от управляю-
щих накоплениями поддержку: за-
крыв короткие депозиты, фонды раз-
местят средства с них в долговых бума-
гах. «Мы планируем разместить в дол-
говых бумагах не меньше 60% 
средств»,— подтверждает Галина Мо-
розова. «Управляющие предпочитают 
пока ждать открытия первичного 
рынка корпоративных облигаций, по-
тому что большой объем можно при-
влечь по адекватной цене только во 
время первичного размещения»,— 
уверен Денис Порывай.

Мария Яковлева,  
Любовь Царева

Управляющие  
прицениваются к облигациям
По пути на долговой рынок  
накопления сделали остановку в банках

контекст  

БАНКИ

Связной банк сократил 
четверть персонала

Средняя численность сотрудников Связного 
банка в январе—марте 2015 года сократилась 
на 27% и составила, по данным на 1 апреля, 
1406 человек против 1921 на 1 января. За год 
она сократилась на 36% (с 2189 на 1 апреля 
2014 года), свидетельствуют данные кварталь
ной отчетности банка. Объем зарплаты сотруд
никам, выплаченной в первом квартале 2015 
 года, составил 425,2 млн руб., что также на 27% 
меньше, чем годом ранее. В январе—марте 
Связной банк выплатил совету директоров 
63,9 млн руб., что в 2,4 раза больше, чем в пер
вом квартале 2014 года (26,7 млн руб.). Вме

сте с тем банк сократил выплаты правлению 
на 36%, до 7,1 млн руб. «Интерфакс»

ВТБ оптимизировал  
выплаты правлению

Банк ВТБ в первом квартале 2015 года со
кратил выплаты членам правления на 3,3% 
по сравнению с январем—мартом 2014 года, 
до 76,563 млн руб. с 79,192 млн руб., говорится 
в ежеквартальном отчете банка по ценным бума
гам. В 2014 году по результатам работы в 2013 

году правлению ВТБ было выплачено 1,598 млрд 
руб. ВТБ в десять раз снизит вознаграждение 
членам правления по итогам 2014 года на фоне 
падения прибыли, говорил ранее агентству «Ин
терфаксАФИ» старший вицепрезидент банка 
Дмитрий Пьянов. «В случае отсутствия положи
тельного результата в 2015 году руководство ВТБ 
не получит бонусов»,— рассказывал топменед
жер. По итогам 2014 года группа ВТБ получила 
800 млн руб. прибыли по МСФО благодаря бух
галтерской операции учета прибыли от пролон
гации кредита на санацию Банка Москвы (см. ”Ъ“ 
от 16 марта). «Интерфакс»; отдел финансов

Программа докапитализации 
банков через ОФЗ может пре
терпеть очередные изменения. 
На этот раз правительство гото
во смягчить требования к бан
кам, которые рассчитывают 
на докапитализацию через ОФЗ, 
в части фонда оплаты труда 
 сотрудникам.

Минфину поручено рассмотреть 
возможность изменения требований, 
которые должны выполнять банки—
участники программы докапитализа-
ции через ОФЗ, заявил журналистам 
заместитель главы Минфина Алексей 
Моисеев в пятницу. Раскрыть детали 
он отказался. В то же время, как выяс-
нил 

”
Ъ“, речь идет о послаблении, ка-

сающемся фонда оплаты труда (ФОТ). 
Пока, согласно уже утвержденным 
правилам, банки, получившие в ка-
питал ОФЗ, в ближайшие три года не 
могут увеличивать размер ФОТ выше 
уровня 1 января 2015 года. Теперь, по 
словам источников 

”
Ъ“, в правитель-

стве согласились пойти навстречу 
банкирам и готовы допустить индек-
сацию ФОТ на инфляцию, но только 

для сотрудников низшего звена. При 
этом сама схема действия послабле-
ния (будет это список утвержденных 
должностей или максимальный уро-
вень зарплат сотрудников, которые 
можно будет индексировать, или что-
то еще) еще не проработана, уточняют 
собеседники 

”
Ъ“.

«Правительство ставит перед бан-
ками задачу наращивать кредитова-
ние темпами не менее 12% в год, а для 
этого им могут понадобиться ресурсы 
в виде дополнительного персона-
ла»,— указывает зампред правления 
Альфа-банка Владимир Сенин. Без воз-
можности повышать зарплату сотруд-
никам привлечь новых работников в 
организацию будет достаточно про-
блематично, считает он.

Банковское сообщество продолжа-
ет надеяться и на другие послабле-
ния. «Нам бы хотелось, чтобы также 
учитывалась сезонность в кредитова-
нии, для чего логично было бы пере-
формулировать требование по нара-
щиванию кредитного портфеля с 
жестких 

”
1% в месяц“ на 

”
12% в 

год“»,— говорит представитель одно-

го из банков, подавших заявку на 
участие в программе. Однако одобре-
ния сверху эта идея пока не получила, 
указывают собеседники 

”
Ъ“.

Условия антикризисной програм-
мы помощи банковскому сектору, на 
которую выделено 1 трлн руб., пере-
писываются часто. Так, сначала в чи-
сло претендентов на ОФЗ помимо ото-
бранных 27 крупнейших банков бы-
ли включены санкционные кредит-
ные организации (СМП, «Россия», Со-
бинбанк и РНКБ), затем в числе пре-
тендентов на ОФЗ и вовсе появилась 
Объединенная авиастроительная кор-
порация. Кроме того, на днях стало из-
вестно о выделении ОФЗ и банку «Рос-
сийский капитал» в размере 5,36 млрд 
руб., которого также изначально не 
было в списке претендентов. По сло-
вам господина Моисеева, такая необ-
ходимость возникла в связи с подго-
товкой к реализации проекта по созда-
нию на его основе банка-санатора, ого-
ворившись при этом, что окончатель-
ного решения на этот счет пока нет.

Валерия Францева,  
Елена Ковалева

ОФЗ в пользу низшего звена
Правительство может смягчить условия докапитализации банков

Официально господин Мотылев 
является акционером только НПФ 
«Сберфонд Солнечный берег». Также 
значительные вложения в ИСУ у НПФ, 
связанных со структурами основного 
акционера Бинбанка Микаила Шиш-
ханова: «Европейский», «Доверие», 
«Регионфонд».

В Банке России не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В тех пенсионных фондах, 

активно инвестирующих в нежилую 
недвижимость, где согласились ком-
ментировать инициативу ЦБ, к ней 
отнеслись скептически. «Попытка 
исключить ИСУ с покрытием коммер-
ческой недвижимостью направлена 
на предотвращение приобретения 
НПФ сертификатов с недоброкачест-
венным ипотечным покрытием. Мы 
считаем, что такая мера является из-
лишней: в секторе коммерческой не-
движимости есть большое количест-
во высококачественных объектов, 
надежность которых выше жилой не-
движимости за счет стабильного 
арендного потока от финансово 
устойчивых арендаторов»,— уверен 
представитель НПФ «Благосостояние 
ОПС». «ИСУ — это реальный инстру-
мент финансирования небольших 
инфраструктурных проектов, в том 
числе региональных»,— настаивает 
гендиректор НПФ «Участие» Сергей 
Зыцарь. Так, накопления НПФ «Учас-
тие» в том числе направлены в ИСУ 
«Промышленная недвижимость». За-
лог обеспечивает электросталепла-
вильный цех Ашинского металлурги-

ческого завода, деньги идут на рекон-
струкцию градообразующего пред-
приятия. Доходность по активу при-
вязана к ставке рефинансирования 
ЦБ плюс 2,5 процентного пункта.

Исключение данного сектора из 
допустимого ипотечного покрытия 
лишит НПФ возможности приобре-
тать классический консервативный 
инвестиционный продукт, обеспечи-
вающий доходность, существенно 
превышающую инфляцию, полага-
ют в НПФ «Благосостояние ОПС». «С 
нашей точки зрения, ЦБ мог бы до-
стичь своей цели гораздо менее ради-
кальными мерами, например, разра-
ботав совместно с ФБ ММВБ более 
жесткие правила допуска в высший 

котировальный список для ИСУ»,— 
заключают в «Благосостоянии ОПС».

 «ИСУ с офисами и земельными 
участками могут вызывать вопросы с 
точки зрения справедливой оценки, в 
то время как для жилой недвижимо-
сти есть региональные параметры оп-
ределения стоимости»,— возражает 
руководитель крупной управляющей 
компании. «ИСУ — это инструмент, 
дающий возможность вложить нако-
пления в нужный девелоперский 
проект, часто связанный со структура-
ми владельцев фонда»,— полагает 
источник 

”
Ъ“ на пенсионном рынке.

Выгоду от запрета инвестировать в 
ИСУ, связанные с нежилой недвижи-
мостью, может получить Агентство по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК), считают участники рын-
ка: АИЖК выпускает ИСУ, обеспечен-
ные жилой недвижимостью. Замген-
директора АИЖК Александр Щеглов 
указывает, что в основе ИСУ лежит 
долгосрочный ипотечный кредит, 
обеспеченный надежным и ликвид-
ным залогом в виде жилых квадрат-
ных метров.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды прописали в жилье
с1
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Кроме того, вопреки требованиям 
ст. 1018 ГК и приказа ФСФР от 3 апреля 
2007 года «О порядке осуществления 
деятельности по управлению ценны-
ми бумагами», деньги учредителя не 
обособлялись банком на отдельном 
банковском счете, а ценные бумаги — 
на отдельном счете депо. Например, 
облигации «Марта Финанс» учитыва-
лись на счете доверительного управ-
ляющего без указания счета депо кли-
ентов-физлиц. Необособление иму-
щества, по мнению апелляции, озна-
чает, что банк имел возможность ис-
пользовать имущество учредителя 
для своих целей, не связанных с дове-
рительным управлением (для выдачи 
займов и кредитов), и, следовательно, 
не вправе относить долги по совер-
шенным сделкам на расходы учреди-
теля управления и погашать их за счет 
его имущества.

ОФБУ в настоящее время практиче-
ски ушли с российского рынка, новые 
фонды не формируются с 1 января 
2013 года. Скептицизм регулятора в 
отношении этого инвестиционного 
инструмента не в последнюю очередь 
был вызван скандалами вокруг поте-
ри средств. «Речь об уникальной ситу-

ации с ОФБУ, а не с ПИФами. Юниа-
струм-банк заявлял, что инвестирует 
средства в одни активы, а вкладывал в 
другие. Таких же претензий к управля-
ющим ПИФами быть не могло, ПИФы 
зарегулированы жестче»,— уверен 
глава Национальной лиги управляю-
щих Дмитрий Александров.

Однако юрист Ольга Буркова, пред-
ставляющая интересы истца, называет 
последнее постановление апелляции 
важным для судебной практики в це-
лом. «Оно содержит критерии ответст-
венности доверительного управляю-
щего перед учредителем доверитель-
ного управления вообще, поскольку 
оно регулируется едиными нормами 
ГК»,— поясняет госпожа Буркова.

Независимые юристы также счита-
ют, что решение суда может заставить 
доверительных управляющих более 
ответственно относиться к средствам 
граждан. «Подавляющее большинст-
во подобных споров действительно 
выигрывают доверительные управ-
ляющие. Но если управляющий нару-
шает договор или нормативные акты, 
например не обособив средства или 
совершив сделку с аффилированным 
лицом, то убытки нужно взыски-
вать»,— говорит партнер юридиче-
ской фирмы «Некторов, Савельев и 
партнеры» Александр Некторов. «Кри-
зис не является обстоятельством не-
преодолимой силы, такой факт дол-
жен быть засвидетельствован третьей 
стороной, например Торгово-про-
мышленной палатой»,— подчеркива-
ет управляющий партнер юридиче-
ской фирмы Legal Capital Partners 
Дмитрий Крупышев.

Впрочем, до реального возмеще-
ния убытков бывшим инвесторам в 
ОФБУ Юниаструм-банка еще далеко: 
в банке сообщили, что не согласны с 
решением суда и намерены его об-
жаловать.

Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Любовь Царева

Управление непреодолимой силы
с7

90 процентов 
своих средств по
теряли инвесторы  
в ОФБУ Юниаструм
банка по итогам кри
зиса 2008–2009 годов

Крупнейшие НПФ по объему вложений в ипотечные бумаги 
по итогам 2014 года

Название фонда Объем портфеля ипотечных бумаг Доля в пенсионных накоплениях 
 (млрд руб.) (%)
РГС 20,99 29,2

«Благосостояние ОПС» 13,87 12,0

«ВТБ Пенсионный фонд» 7,02 10,0

Сберегательный фонд РЕСО 6,20 39,4

Европейский пенсионный фонд 4,50 29,5

«Доверие» 4,13 34,6

Первый национальный пенсионный фонд 3,80 29,4

Стальфонд 2,70 7,1

Первый русский пенсионный фонд 2,41 38,9

«Райффайзен» 2,25 14,8

Регионфонд 1,73 15,8

«КИТ Финанс НПФ» 1,72 2,7

«Наследие» 1,41 2,9

«АдектаПенсия» 1,35 28,5

«Благовест» 1,32 34,2

НПФ — негосударственный пенсионный фонд. По данным отчетности, размещенной на сайте Банка России.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Законопроект об объединении 
АИЖК и РЖС, создании единого 
института развития, сейчас под-
писан, и мы займемся решением 
этой задачи
— Александр Плутник,
глава АИЖК, 20 апреля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейшая в РФ Централь
ная пригородная пассажирская 
компания (ЦППК) обратилась 
за госгарантиями на 11,7 млрд 
руб. для закупки в 2015–2016 го
дах новых электричек и рефи
нансирования ранее выданных 
займов. Выделение господдер
жки уже поддержал Минтранс, 
но, по данным 

”
Ъ“, наличие гос

гарантий не главное условие 
банков. В первую очередь они 
просят ЦППК подтвердить пла
тежеспособность через долгос
рочные контракты с региона
ми, которых у перевозчика нет.

О том, что ЦППК просит предо-
ставить ей госгарантии на 11,7 мл-
рд руб., сообщил в пятницу «Интер-
факс» и подтвердил 

”
Ъ“ источник в 

правительстве. Минтранс уже уведо-
мил Минэкономики, что поддержи-
вает запрос. Госгарантии нужны ЦП-
ПК для закупки 2015–2016 годах 53 
новых электричек, кроме того, ком-
пании необходимо рефинансиро-
вать кредит, привлеченный в 2013–
2014 годах на закупку 30 поездов. В 
пятницу в Минтрансе и Минэконо-
мики на запросы 

”
Ъ“ не ответили, в 

ЦППК от комментариев отказались.

• ОАО ЦППК — крупнейший в РФ 
 перевозчик в пригородном сообще-
нии (свыше 60% в России, обслужива-
ет  десять регионов). В 2013 году ЦП-
ПК перевезла 586 млн человек и, в от-
личие от большинства пригородных 
пассажирских компаний (ППК), при-
быльна. Выручка ЦППК в по РСБУ 
в 2014 году — 32,4 млрд руб., чистая 

прибыль — 2,1 млрд руб. 50% минус 
2 акции ЦППК принадлежат ООО 
МПК Искандара Махмудова и Анд-
рея Бокарева, по 25% плюс 1 акции 
— у ОАО РЖД и Московской области.
Сейчас ЦППК, по сути, единствен-

ный пригородный оператор, обнов-
ляющий подвижной состав за свой 
счет, почти все остальные арендуют 
электрички у ОАО РЖД. До 2028 го-
да компания планирует приобрести 
400 поездов на 167 млрд руб. ЦППК 
уже несколько лет ведет переговоры 
с госбанками о финансировании за-
купки подвижного состава. Как ва-
риант, рассматривался финансовый 
лизинг на весь срок службы поездов, 
(28 лет), но пока договориться не уда-
лось. В пятницу в ВТБ от коммента-
риев отказались, в ВЭБе и Сбербан-
ке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Но вы-

сокопоставленный источник 
”
Ъ“ в 

одном из банков пояснил, что госга-
рантии не основное условие креди-
тования ЦППК. «Самое важное — га-
рантированная платежеспособность 
оператора, которая может быть обес-
печена только наличием контракта 
на перевозку с регионами как мини-
мум на 15 лет или на весь срок зай-
ма»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. Это 

подтвердил 
”
Ъ“ и источник в желез-

нодорожной отрасли — по его сло-
вам, без контрактов банки не хотят 
брать на себя долгосрочные обяза-
тельства — регион может сменить 
перевозчика или тот уйдет с рынка.

Модель долгосрочного сотрудни-
чества (на 15 лет) между регионом и 
пригородным перевозчиком предус-

мотрена концепцией развития при-
городного комплекса, утвержденной 
правительством в мае 2014 года. По 
ней в случае отказа региона подпи-
сать контракт на таких условиях ком-
пания вправе не оказывать услугу. В 
результате в 2014 году по всей стране 
было отменено 10% из 5,7 тыс. элек-
тричек. Массовая отмена электричек 
продолжилась и в 2015 году, пока в 
феврале Владимир Путин не потре-
бовал вернуть все 312 отмененных с 
начала года электричек. ОАО РЖД в 
спешном порядке восстановило мар-
шруты, но принципиально пробле-
ма так и не была решена: регионы по-
прежнему не согласны с ценообразо-
ванием ППК и заключают с ними кон-
тракты на непродолжительный срок 
(от нескольких месяцев до трех лет).

Помимо банковского кредита ЦП-
ПК рассчитывает получить средства 
ФНБ на обновление парка. В марте 
стало известно, что компания пы-
тается для этого задействовать Рос-
сийский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ). В пятницу в РФПИ не смогли 
уточнить, удалось ли достичь согла-
шения, но источник 

”
Ъ“ на рынке ут-

верждает, что пока заявок не подава-
лось. Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что в теку-
щих условиях ЦППК можно считать 
привлекательным заемщиком и 
при вмешательстве государства бан-
ки все-таки могут пойти на уступки 
и предоставить кредит оператору да-
же при отсутствии залогового иму-
щества и долгосрочных контрактов.

Юлия Галлямова

Банки не доверяют электричкам
ЦППК просит помощи у государства

Все больше судебных инстан
ций подтверждают обязатель
ства «Газпрома» выставить 
оферты миноритариям ряда 
 облгазов, приобретенных им 
в 2013 году. Монополия пыта
лась избежать выкупа ценой 
8 млрд руб., доказывая свою 
 аффилированность с продав
цом основных пакетов «Рос
нефтегазом» и обжалуя пред
писание ЦБ о необходимости 
приобретения долей, но без
успешно. Теперь миноритарии 
уверены, что «Газпром» не из
бежит оферты, но опасаются 
 новых споров о цене выкупа.

«Газпром» продолжает проигры-
вать суды против ЦБ, который два-
жды обязал компанию выкупить до-
ли у миноритариев 72 газораспреде-
лительных компаний, приобретен-
ных им у «Роснефтегаза» еще в 2013 
году. Так, 12 мая Верховный суд РФ 
отказал монополии в рассмотрении 
ее кассации по «Биробиджаноблга-
зу» в судебной коллегии по экономи-
ческим спорам. Ранее, 29 апреля, Ар-
битражный суд Нижегородской обла-
сти отклонил иск структуры «Газпро-
ма» «Газпром газораспределение» о 
признании недействительным пред-
писания ЦБ о выкупе акций мино-
ритариев «Нижегородоблгаза» (сей-
час ОАО «Газпром газораспределе-
ние Нижний Новгород»), говорится в 
определении от 13 мая. В конце марта 
«Газпром», согласно документам суда, 
проиграл кассацию по «Газпром газо-
распределению Воронеж».

Теперь, уверяют миноритарии, у 
монополии не остается шансов из-
бежать оферт: остальные многочи-
сленные аналогичные иски «Газпро-
ма» будут решаться не в его пользу. 
С этим согласен управляющий парт-

нер адвокатского бюро «Бартолиус» 
Юлий Тай, который считает, что мо-
нополии придется выставить офер-
ты. «Когда пройдены все судебные 
инстанции и предписание призна-
но законным, оно должно быть вы-
полнено. За неисполнение ЦБ впра-
ве оштрафовать, что не освобождает 
от необходимости исполнения. ЦБ 
может применять и иные санкции, 
в том числе лишать права голосо-
вать приобретенными акциями»,— 
говорит он.

Спор акционеров газораспре-
делительных организаций с «Газ-
промом» длится уже два года. Ком-
пания заключила сделку по облга-
зам с «Роснефтегазом» по распоря-
жению правительства от 13 ноября 
2010 года, закрыта она была в апре-
ле 2013 года. Сумма сделки состави-
ла 25,86 млрд руб., «Газпром» считал 
ее завышенной. По закону об АО мо-
нополия примерно по половине об-
лгазов должна была выставить офер-
ту их остальным акционерам, по 
предварительным оценкам, на это 
требовалось около 8 млрд. руб. Мо-
нополия пыталась избежать офер-
ты, ссылаясь на свою аффилирован-
ность с «Роснефтегазом» (подконтро-
лен государству и является совла-
дельцем «Газпрома»). Суды по искам 
миноритариев признали «Газпром» 
и «Роснефтегаз» неаффилированны-
ми, но монополия оферту так и не 
выставила.

После этого в игру вступил ЦБ, 
предписал «Газпрому» выкупить бу-
маги. Монополия оспорила это в су-
дах, которые в большинстве случае 
проиграла, но не сдалась. По дан-
ным 

”
Ъ“, прошлым летом глава «Газ-

прома» Алексей Миллер предлагал 
Минэкономики освободить госком-
пании от выставления оферт, если 

сделки между ними совершаются 
по указу президента или постанов-
лению правительства. Правительст-
во идею не поддержало, а ЦБ выпу-
стил еще одно предписание, обязы-
вающее монополию выполнить пер-
вое предписание. «Газпром» оспо-
рил в суде и новый документ. По ча-
сти дел монополия уже проиграла 
как минимум в апелляционной ин-
станции, другие рассматриваются 
судами. В апреле первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов подчеркивал, что 
«Газпром» «нехорошо поступает с ми-
норитариями, решение суда надо ис-
полнять», и пообещал «дожимать» 
монополию.

В «Газпроме» на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили. Глава одного из крупных ми-
норитариев — УК «Арсагера» — Ва-
силий Соловьев пояснил 

”
Ъ“, что те-

перь компания ожидает выставле-
ния оферты, однако решениями су-
дов не предусмотрено никаких сро-
ков. Он подчеркивает, что «суды 
должны были выиграть минорита-
рии (они в судах проиграли.— 

”
Ъ“), 

тогда бы не было той безвыходной 
ситуации, которую пришлось ис-
правлять ЦБ». Суд назначил бы кон-
кретные сроки исполнения оферты, 
а теперь их нет, поясняет господин 
Соловьев. В «Мириад Рус» решения 
судов называют «очередным шагом 
на пути доведения до менеджмен-
та 

”
Газпрома“ мысли, что все равны 

перед законом и судом и должны ис-
полнять нормы закона и предписа-
ния ЦБ». Но в компании опасают-
ся, что «Газпром» может направить 
оферты по заниженной цене, иници-
ировав новые судебные разбираться 
вокруг стоимости активов, затянув 
процесс еще на два-три года.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

«Газпром» не прошел  
через судебные инстанции
Монополии придется потратиться на газораспределение

«Роснефть» после года перего
воров получила контроль в га
зовом проекте «Солимойнс» 
в Бразилии. Местный партнер 
PetroRio продает российской 
компании свою долю в 55% 
за $55 млн. Аналитики назы
вают цену «неплохой» — по дан
ным 

”
Ъ“, «Роснефти» удалось 

снизить ее вдвое по сравнению 
с первоначальным запросом 
продавца.

«Роснефть» станет единственным 
владельцем проекта «Солимойнс» в 
Бразилии. По данным Bloomberg, 
она увеличит долю с 45% до 100%, 
выкупив пакет PetroRio (бывшая 
HRT) за $55 млн. «Это хорошая сдел-
ка»,— заявил Bloomberg глава рос-
сийской компании Игорь Сечин, не 
сообщив деталей. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к «Роснефти», ей 

удалось вдвое снизить сумму сдел-
ки по сравнению с первоначальным 
запросом PetroRio.

Проект «Солимойнс» достался 
«Роснефти» в рамках покупки ТНК-
ВР (в 2011 году заплатила $1 млрд за 
45%). Тогда он включал 21 лицензи-
онный участок в бассейне реки Со-
лимойнс (Амазония), которые были 
почти не разведаны, ресурсы оцени-
вались в 2 млрд баррелей нефтяно-
го эквивалента. Геологоразведка по-
казала, что в основном это газ, что 
снизило привлекательность проек-
та. По итогам ряд лицензий были 
сданы в нераспределенный фонд, 
и сейчас речь идет о 16 участках, из 
которых наиболее разведаны два 
(подтвержденные запасы газа око-
ло 30 млрд кубометров). Прошлым 
летом «Роснефть» договорилась с 
бразильской Petrobras о продаже га-
за, но подробностей соглашения не 
раскрывала.

«Роснефть» более года вела пере-
говоры с HRT о получении контр-
оля в проекте. В марте 2014 года сто-
роны согласовали сделку по покуп-

ке «Роснефтью» дополнительно 6% в 
«Солимойнс» и четырех мобильных 
буровых установок за $96 млн. Но 
сделка так и не была закрыта. Пере-
говоры осложнялись разногласия-
ми между акционерами HRT (см. 

”
Ъ“ 

от 18 февраля). В результате, отмеча-
ет Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research, «Роснефть» по-
лучила актив за неплохую цену, хо-
тя перспективы проекта, судя по то-
му, как он подешевел, выглядят «ог-
раниченными». «Проект состоит в 
основном из недоразведанных бло-
ков, там газ и мало или совсем нет 
нефти, но в то же время спрос на газ 
в Бразилии есть»,— отмечает анали-
тик. Кроме того, Латинская Амери-
ка остается одним из немногих ре-
гионов, где еще возможно открытие 
крупных запасов углеводородов на 
суше, и стратегически вложения в 
Бразилию выглядят «не хуже, чем в 
соседнюю Венесуэлу».

Юрий Барсуков

«Роснефть» осталась одна 
в Бразилии
Компания консолидировала «Солимойнс»

«Транснефть», последние восемь 
лет управлявшая российской до
лей в Каспийском трубопровод
ном консорциуме, собирается 
выкупить ее у государства. Пакет 
будет оплачен дополнительны
ми обыкновенными акциями 
компании, как и в случае с по
глощением «Транснефтепродук
та» в 2007 году. В результате доля 
миноритариев в «Транснефти» 
снова снизится.

«Транснефть» опубликовала изве-
щение о закупке консультационных 
услуг по оценке рыночной стоимо-
сти своих обыкновенных акций по 
состоянию на конец первого кварта-
ла. Оценка нужна для проведения до-
пэмиссии. Официальный представи-
тель «Транснефти» Игорь Демин пояс-
нил 

”
Ъ“, что новые акции будут обме-

няны на имущество, принадлежащее 
РФ, которым сейчас управляет ком-
пания. Уточнить детали он отказался, 
получить комментарий Росимущест-
ва в пятницу не удалось. По данным 
ТАСС, речь идет о доли России в Ка-
спийском трубопроводном консор-
циуме (КТК), а также нефтепроводной 
инфраструктуре НПЗ в Нижнекамске. 
Это подтвердил и источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве.
«Транснефть» уже реализовала по-

добную схему осенью 2007 года, ког-
да объединялась с «Транснефтепро-
дуктом». По итогам сделки капитал 
«Транснефти» вырос на 14%, а доля 

государства — с 75% до 78,1%. Все это 
обыкновенные акции, и они пол-
ностью принадлежат государству. 
Остальные бумаги являются привиле-
гированными, принадлежат частным 
инвесторам и торгуются на бирже.

Российскую долю в КТК — 31% — 
«Транснефть» получила в управление 
двумя этапами. В 2007 году ей был 
передан изначально принадлежав-
ший России пакет в 24%, а в 2009 году 
«Транснефть» получила еще 7%, выку-
пленные у Омана в 2008 году. Сделка 
позволила российскому правительст-
ву получить блокпакет в единствен-
ном частном магистральном нефте-
проводе в стране, ее стоимость соста-
вила $701 млн. В мае 2009 года «Каз-
мунайгаз» выкупил 1,75% КТК у бри-
танской ВР почти в полтора раза до-
роже — за $250 млн. Исходя из этих 
сделок, стоимость российской доли в 
КТК можно оценить в $3,1–4,4 млрд. 
В случае с Нижнекамским НПЗ речь 
идет о 118 км нефтепровода—отвода 
к заводу, а также участке нефтепродук-
топровода Нижнекамск—Альметь-
евск—Кстово — эти объекты были по-
строены на 6,5 млрд руб. Таким обра-
зом, в ходе обменной сделки капитал 
«Транснефти» может вырасти пример-
но на 200 млрд руб.

На конец первого квартала стои-
мость обращающихся на ММВБ при-
вилегированных акций «Транснефти» 
(21,9% капитала) составляла 192 млрд 
руб., исходя из чего полную стоимость 

компании можно оценить в 877 млрд 
руб. ($17,7 млрд по текущему курсу). 
«Но вопрос оценки 

”
Транснефти“ до-

вольно сложен, потому что стоимость 
компании напрямую зависит от буду-
щей динамики регулируемого тари-
фа на прокачку нефти»,— уточняет 
Ильдар Давлетшин из RenCap. Он от-
мечает, что компания уже завершила 
основные стройки, и если ей удастся 
удержать CAPEX на текущем уровне 
в 180 млрд руб. в год и сохранить сво-
бодный денежный поток в $2–3 млрд, 
то справедливая оценка ее стоимости 
должна быть выше текущей рыноч-
ной. «Впрочем, возможно, в рамках 
внесения российской доли в КТК в ка-
питал 

”
Транснефти“ государству бы-

ло бы выгоднее оценить компанию 
пониже, а вносимые активы — повы-
ше»,— допускает аналитик.

Если исходить из текущей рыноч-
ной стоимости компании в 877 млрд 
руб., то допэмиссия приведет к росту 
доли государства ее в капитале с 78,1% 
до 82,2% и дальнейшему размыванию 
долей миноритариев. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке сомневаются, что инвес-

торы будут возражать (теоретическая 
возможность у них есть, так как вла-
дельцы привилегированных акций 
могут заблокировать обязательное 
при допэмиссии изменение устава) 
— во всяком случае, в ходе поглоще-
ния «Транснефтепродукта» проблем 
не возникло.

Юрий Барсуков

Для КТК нашли другой карман
«Транснефть» оплатит долю в нефтепроводе акциями
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деловые новости

В московском эфире на 40% увели-
чился объем рекламы недвижимо-
сти, на 100% — товаров для строитель-
ства и ремонта. Бюджеты на размеще-
ние в Москве увеличили все топ-10 ре-
кламодателей. Например, более чем 
вдвое, по данным MediaFirst, увели-
чила закупку ГК «Мортон». Представи-
тель группы пояснил, что таргетинг 
на Москву и Московскую область в 
приоритете, поскольку группа строит 
дома в регионе: «В структуре продаж 
60% жилья приобретают жители сто-
лицы, 30% у области, на долю регио-
нальных покупателей приходится не 
более 5%. Исходя из этих данных мы 
верстаем рекламные бюджеты и стра-
тегии придерживаемся уже несколь-
ко лет»,— сообщили в «Мортоне».

«М.Видео», также увеличившее объ-
ем рекламы в региональном эфире 
(см. таблицу), переформатирует пор-
тфель размещения после проведения 
тендера, подтвердил представитель 
ритейлера Антон Пантелеев: компа-
ния в том числе стала «точечно ориен-
тироваться на регионы». Для Yum 
Brands Russia (бренды KFC и Pizza Hut) 
национальное ТВ остается основным 
медийным каналом, подчеркнул ди-
ректор по маркетингу компании Петр 
Розански. «Дополнительно с начала го-
да бренд KFC точечно размещается на 
региональном телевидении в прио-
ритетных городах»,— уточнил он.

Интерес к размещению на регио-
нальном ТВ вырос, подтверждает ви-

це-президент OMD OM Group по раз-
витию бизнеса Ольга Барская. По ее 
мнению, это вызвано желанием оп-
тимизировать затраты на рекламу за 
счет снижения расходов при точеч-
ном размещении в регионах. «Ко-
нечно, охват получится меньше, зато 
можно повысить эффективность тар-
гетирования на целевую аудиторию. 
Мы считаем, что эта тенденция со-
хранится во втором квартале»,— го-
ворит госпожа Барская. Такая же тен-
денция имела место и в ходе кризиса 
2008–2009 годов, когда на фоне сни-
жения объемов продаж федераль-
ной телерекламы на 2% в регионах 
продажи выросли от 1% до 46% (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля 2009 года).

Как сообщал 
”
Ъ“ 2 апреля, регио-

нальные рекламные вставки с мая на-
чали размещать входящие в холдинг 
«Газпром-медиа» каналы ТВ-3 и «Пят-
ница»: из девяти минут общего ре-
кламного инвентаря в час под регио-
нальные блоки будет выделено по две 
минуты — по традиционной схеме се-
тевых каналов. До тех пор эти каналы 
полностью обслуживала группа Vi, ре-
ализацией региональных рекламных 
блоков займется принадлежащая «Газ-
пром-медиа» группа «Алькасар». На ТВ-
3 региональной рекламы не было с 
2009 года, на «Пятнице» — с 2011-го 
(тогда на этой частоте вещал MTV).

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Рекламодатели нырнули в глубинку

До конца сентября должен 
пройти первый в России аук
цион на частоты в диапазоне 
1800 МГц в девяти регионах. 
В зависимости от размера по
лосы и региона начальная 
 стоимость частот составит 
от 0,5 млн до 240,4 млн руб. 
До этого ресурсы распределя
лись решениями Госкомиссии 
по радиочастотам либо на кон
курсах. Это вызывало критику 
операторов, так как обе проце
дуры непрозрачны.

Министр связи и массовых ком-
муникаций Николай Никифоров 
утвердил решение о проведении 
торгов на частоты в диапазоне 
1800 МГц для оказания услуг связи 
в форме аукциона. Планируется 
выставить десять лотов — полосы 
частот в девяти регионах страны (в 
Пермском крае два лота). В зависи-
мости от региона и ширины поло-
сы стартовая стоимость лота будет 
варьироваться от 0,5  млн до 
240,4 млн руб. Размер шага аукцио-
на составит 1% от стоимости лота. 
Наиболее дорогой лот — частоты в 
Дагестане.

К участию в аукционе допуска-
ются компании, не находящиеся в 
процессе ликвидации, реорганиза-
ции или банкротства, на их имуще-
ство не должен быть наложен арест. 
В трех регионах — Оренбургской и 
Самарской областях, а также в той 
части Пермского края, которая яв-
ляется территорией бывшего Коми-
Пермяцкого автономного округа,— 
к участию в аукционе допускаются 
только действующие там операто-

ры 2G и 3G. Частот в указанных ре-
гионах не хватит для работы новых 
игроков, объясняли ранее в Ро-
скомнадзоре. Победитель сможет 
строить сети связи стандарта как 
GSM, так и LTE и последующих его 
модификаций. Протокол об итогах 
торгов должен быть подписан не 
позднее 30 сентября.

Дату аукциона, как и его усло-
вия, опубликует Роскомнадзор. По 
регламенту это должно быть сдела-
но за 45 дней до проведения аукци-
она, напоминает замруководите-
ля этого ведомства Олег Иванов. 
Кроме того, чиновники еще долж-
ны найти электронную площад-
ку для проведения торгов. По оцен-
ке господина Иванова, ведомст-
во успеет провести аукцион до 30 
сентября.

В сообщении Минкомсвязи от-
мечается, что это будет первый аук-
цион на частоты в современной 
истории. До сих пор частоты рас-
пределялись либо частными реше-
ниями Госкомиссии по радиочасто-
там (ГКРЧ), либо на конкурсах. Это 
вызывало критику участников рын-
ка, поскольку обе процедуры были 
непрозрачные, предполагая преи-
мущества для определенных ком-
паний. Николай Никифоров, став-
ший министром в 2012 году, выска-
зался в пользу распределения ча-
стот на аукционах. Помимо диапа-
зона 1800 МГц ГКРЧ также поручала 
провести аукционы на частоты 
2570–2620 МГц. Сроки их проведе-
ния пока не установлены.

В МТС сообщили, что в целом за-
интересованы в увеличении доступ-
ного компании спектра частот. Опе-
ратор проанализирует условия и 
примет решение об участии в аукци-
оне после объявления Роскомнадзо-
ром его деталей. Так же поступят в 
«МегаФоне» и «Вымпелкоме». В «Т2 
РТК Холдинге» отказались от ком-
ментариев. Президент Ассоциации 
региональных операторов России 
Юрий Домбровский считает цену ло-
тов несколько завышенной, учиты-
вая, что за последнее время инвести-
ционная привлекательность отра-
сли связи снизилась, а все крупные 
игроки укомплектованы частотами. 
Он считает, что, скорее всего, в аук-
ционе будут принимать участие су-
ществующие операторы, хотя, на-
пример, в Дагестане может появить-
ся новый игрок.

Анна Балашова

Минкомсвязь  
поторгует частотами
Чиновники организуют аукцион

«Ростелеком» изменил стратегию 
своей розничной сети, состоя
щей из 2 тыс. салонов. Теперь 
это «плацдарм для 

”
большой 

тройки“» — госоператор, владею
щий долей в Tele2, будет прода
вать симкарты МТС и «МегаФо
на» и, возможно, «Вымпелкома». 
Партнеры потребовались «Росте
лекому», чтобы вывести свою 
розницу из убытка.

Подконтрольное «Ростелекому» 
ООО «Ростелеком розничные систе-
мы» (РРС) договорилось с МТС о про-
даже сим-карт оператора по всей 
России, рассказала 

”
Ъ“ старший ви-

це-президент по управлению бизне-
сом «Ростелекома» Лариса Ткачук. 
Соглашение действует с 1 мая, РРС 
будет получать от продаж комис-
сию, ее размер не раскрывается. По 
словам Ларисы Ткачук, во втором 
полугодии РРС начнет продажи 
сим-карт «МегаФона», переговоры 
ведутся и с «Вымпелкомом». «Мы 
рассматриваем свою сеть как плац-
дарм для 

”
большой тройки“»,— по-

ясняет она. «По большей части про-
дуктов», которые будут продаваться 
в салонах, «Ростелеком» не конкури-
рует с сотовыми операторами, доба-
вила госпожа Ткачук.

Представитель «МегаФона» Тать-
яна Зверева подтвердила, что опе-
ратор планирует сотрудничать с 
«Ростелекомом». «Для нас это одна 
из возможностей расширить коли-
чество точек для подключения к се-
ти»,— сказала она. «Если 

”
Ростеле-

ком“ в своей рознице не будет по-
дыгрывать Tele2 (в капитале кото-
рой владеет 45% акций.— 

”
Ъ“), то 

сеть может стать для нас новым ка-
налом продаж»,— говорит топ-ме-
неджер «Вымпелкома». Представи-
тели МТС и «Вымпелкома» от ком-
ментариев отказались. В салонах 
«Ростелекома» в Северо-Западном 
федеральном округе с прошлого го-
да продаются сим-карты Tele2, а с 
апреля — и подконтрольного «Ме-

гаФону» оператора «Скартел» (бренд 
Yota). В Tele2 сотрудничество «Ро-
стелекома» с «большой тройкой» не 
комментируют.

Помимо продаж сим-карт с июня 
в рознице «Ростелекома» начнут 
оказывать услуги приема платежей 
ЖКХ, ГИБДД, пополнение электрон-
ных кошельков, денежные перево-
ды, погашение кредитов, пополне-
ние банковских карт, говорится в 
стратегии РРС до 2019 года. Ведутся 
переговоры с платежными система-
ми, говорят в «Ростелекоме» В сентя-
бре-октябре планируется запуск 
кредитных и микрофинансовых 
продуктов; банки-партнеры в опера-
торе не называют. До конца года в 
салонах будут открыты пункты вы-
дачи заказов из интернет-магази-
нов, РРС уже договорилась о сотруд-
ничестве с  сетью постаматов 
PickPoint, добавляет Лариса Ткачук.

Расширение портфеля услуг нуж-
но для монетизации убыточной 
розницы «Ростелекома», которая 
должна выйти в плюс в 2018 году, 
говорится в стратегии РРС. Это бу-
дет достигаться и сокращением чи-
сла салонов до 710, они будут скон-
центрированы в городах, где живет 
более 30 тыс. человек. Стратегией 
предусмотрено и сокращение пер-
сонала розницы. Сейчас в ней рабо-
тают более 7 тыс. человек, целевой 
показатель численности будет уточ-
няться, отметили в «Ростелекоме». 
«Если будет ставка на минимальное 
число салонов, то за четыре-пять 

лет штат оптимизируется пример-
но в два раза»,— говорит источник в 
операторе. Лариса Ткачук отмечает, 
что расходы на розничную сеть уже 
снизились на 30%.

Многие пробовали продавать 
сим-карты, надо посмотреть, что по-
лучится у «Ростелекома», говорит 
президент «Евросети» Александр 
Малис. «Это просто может быть бес-
смысленно. Они будут конкуриро-
вать сами с собой»,— предупрежда-
ет он. «

”
Ростелеком“ может высту-

пать продавцом сим-карт разных 
операторов мобильной связи, одна-
ко родственные отношения с Tele2 
могут влиять на структуру продаж и 
приоритеты»,— полагает предста-
витель «Связного» Мария Заикина. 
Продажи сим-карт — это конкурент-
ный и насыщенный рынок, более 
привлекательны финансовые услу-
ги, объем которых в выручке «Евро-
сети» и «Связного» превысил 50%, 
считает аналитик компании «От-
крытие Капитал» Александр Венгра-
нович. Чтобы успешно реализовать 
стратегию диверсификации, нуж-
ны серьезные вложения в лучшие 
точки продаж с точки зрения место-
положения и проходимости, а так-
же инвестиции в обучение персона-
ла, говорит Мария Заикина. По 
оценке Александра Малиса, модер-
низация одного салона обходится 
примерно в 2 млн руб. Таким обра-
зом, на обустройство 710 салонов 
требуется около 1,4 млрд руб.

Владислав Новый

«Ростелеком» тасует сим-карты
Оператор будет продавать контракты МТС и «МегаФона»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С Т С  М Е Д И А »  О С Т А Л С Я  Б Е З  « Л А С К И »

С января немецкий концерн Henkel (брен
ды Fa, Persil, Schwarzkopf, «Ласка» и др.) 
и американская фармацевтическая группа 
Actavis («Троксевазин», «Алмагель» и др.) 
не размещают рекламу на каналах «СТС 
Медиа» (СТС, «Домашний», «Перец»), го
ворится в отчете агентства MediaLogics 
(входит в группу Vivaki) на основе данных 
TNS Russia. В прошлом году на каналы 

холдинга пришлось 13% всего закуплен
ного инвентаря Henkel, данных об объеме 
закупок Actavis за прошлый год в отчете 
не приводится. Обе компании по итогам 
января—апреля входят в 20 крупнейших 
рекламодателей на российском ТВ.

«Это нормальная практика медиапла
нирования, выбор телеканалов осу
ществляется в зависимости от целевой 

аудитории брендов и их коммуникацион
ных задач на определенный период»,— 
сообщил представитель «СТС Медиа». 
В Henkel и Actavis не ответили на запрос 

”Ъ“. Henkel при оптимизации бюджетов 
решил пока сконцентрироваться на ка
налах с более широкой аудиторией, по
ясняет источник, знакомый с ситуацией.
Анна Афанасьева

с1

ЦИТАТА

Это судьбоносное решение, 
 которого давно ждали и опера
торы, и потребители. Решение 
об аукционе в диапазоне GSM — 
важный шаг навстречу конкурен
ции на рынке связи
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых  
коммуникаций (на заседании ГКРЧ  
в октябре 2014 года)

Рекламодатели топ-100, сократившие размещение 
на национальном ТВ в пользу регионального

Место Компания Изменение объемов Изменение объемов 
в топ-100  на национальном ТВ  на региональном ТВ  
рекламодателей  (%) (%)
3 Procter & Gamble –26 230

12 Bayer AG 9 4166

20 «Билайн» –11 263

27 «Эвалар» –57 192

31 «М.Видео» –8 46

44 ВТБ –18 308

57 «Алькор и К» –30 3673

60 Сбербанк России –57 145

83 Gedeon Richter –46 83

87 «Каро Холдинг» –46 2497

90 Colgate-Palmolive –74 1204

92 Yum! Restaurants –42 17390

95 KRKA D.D. –73 94

97 «Ростелеком» –43 118

Источник: MediaFirst на основе данных TNS Russia по аудитории старше 18 лет.

Его поздравляет социолог, ординарный профессор НИУ ВШЭ Симон Кордонский:
— Глубокоуважаемый Александр Ильич! Поздравляю с днем рождения! Желаю, чтобы их было еще много-много... 
И чтобы все ваши проекты зажили бы своей жизнью. Счастливой, конечно же. Симон.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 48 лет  
председателю совета директоров AZIMUT Hotels, инвестору 
Александру Клячину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КРУПНЕЙШИЕ СОТОВЫЕ РИТЕЙЛЕРЫ РОССИИ            ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

«ЕВРОСЕТЬ»**

МТС*

«МЕГАФОН»*

«СВЯЗНОЙ»

«РОСТЕЛЕКОМ»

TELE2 

«ВЫМПЕЛКОМ»

4245

2064

4032
3086

>4300

1300
1244

ЧИСЛО

САЛОНОВ

*Собственные салоны и салоны, открытые по франшизе. **На паритете контролируется «МегаФоном» и «Вымпелкомом».



культура

Первый каннский уикенд — вре-
мя самых громких и звездных 
премьер. На главных побывал 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Надо обладать некоторым фе-
стивальным стажем, чтобы увидеть 
в динамике развитие карьеры таких 
каннских darlings (любимцев), как На-
нни Моретти и Гас Ван Сент. Оба, по-
чти ровесники, начинали еще в 1970-
х как авторы независимого кино, со-
ответственно итальянского и амери-
канского, в следующие два десятиле-
тия вышли в лидеры профессиональ-
ных рейтингов, а в начале XXI века 
каждый уже предстал обладателем Зо-
лотой пальмовой ветви. Моретти по-
лучил ее в 2001-м за «Комнату сына», 
Гас Ван Сент — в 2003-м за «Слона». Не 
прошло и пятнадцати лет, как их но-
вые работы опять в конкурсе Канн-
ского фестиваля.

Но что-то в воздухе неуловимо из-
менилось. Раньше любой фильм Мо-
ретти вызывал такой ажиотаж, что 
на пресс-показ в 8:30 утра приходи-
лось прорываться за полчаса до на-
чала. На сей раз я спокойно прошел 
в зал почти впритык. Зал, кстати, хо-
рошо реагировал на «Мою мать» — 
сентиментальную комедию о неиз-
бежной смерти и неизбежно продол-
жающейся жизни. Умирает старая 
больная женщина, чтобы скрасить 
ее уход, все возможное делают любя-
щие дети, сами далеко не юные: одно-
го играет сам Моретти, другую — Мар-
герита Буй. Ее героиня — кинорежис-
сер, чей стресс усугубляется съемка-
ми фильма на острую социальную те-
му (тут Моретти пародирует сам себя, 
перевоплощаясь в женский образ). На 
съемки приезжает знаменитый аме-
риканский актер (Джон Туртурро), ка-
призный и своенравный, он хохмит, 
не может выучить роль и врет, что 
снимался у Кубрика. Тут бы Моретти 
дать волю своему сарказму, но он под-
пускает столько лирики и сантимен-
тов, что в этих потоках тонут остат-
ки интеллектуальной иронии, кото-
рая всегда была козырем режиссе-
ра. Такой сдачи позиций он не позво-
лял себе в прежние годы, даже в са-
мой мейнстримовской своей карти-
не «Комната сына». «Моя мать» — ее от-
кровенная реплика и очевидно усту-
пает оригиналу, хотя французские 
критики, верные старой привязанно-
сти к Моретти, и выставили ему выс-
шие оценки. А Каннский фестиваль 
взял его в конкурс уже не «девствен-
ным», после выхода в итальянский 
прокат — редко для кого из режиссе-
ров делается такое исключение.

Случай Моретти не криминаль-
ный: никто не в состоянии бесконеч-
но плодить шедевры, а «Моя мать» — 
не шедевр, но фильм благородный 
и не лишенный художественности. 
Настоящая беда случилась с другим 
крупным режиссером — Гасом Ван 
Сентом: его новую картину «Море де-
ревьев» журналисты дружно освиста-
ли, а в кулуарах определили как ки-
но для домохозяек. После недавне-
го дежурно прогрессивного филь-
ма «Земля обетованная» (с критикой 
нефтегазовых корпораций и со скуч-
но положительным Мэттом Деймо-
ном) Ван Сент вроде как обратился 
к более близкой ему теме встречи со 
смертью. Герой «Моря деревьев» уче-
ный и преподаватель (Мэттью Мак-
конахи) после шоковой гибели же-
ны (Наоми Уоттс) отправляется в Япо-
нию, где находит «лучшее место для 
смерти» — выложенный в интернете 
Лес самоубийц у подножья горы Фуд-
зи. Там он намеревается покончить 
с собой при помощи горстки табле-
ток, но его отвлекает от дела встреча 
с местным самоубийцей (Кэн Ватана-
бэ), зависшим между жизнью и смер-
тью. Вдвоем они долго болтаются сре-
ди опасных камней и трупов, попа-
дают в чудовищный ливень и сры-
ваются в ущелья, доходят до высо-
кой стадии человеческой близости. 
В конце концов изрядно искалечен-
ный герой оказывается спасен, выле-
чен и в родном американском доме. 
Он приобрел опыт японского стои-
цизма и усомнился в своем атеизме, 
ибо стал свидетелем присутствия Бо-
га. Он понял, что, только спасая своих 
ближних, можно спасти себя. В пере-
сказе звучит правильно и даже непло-
хо, но смотреть это кино пытка, как 
будто бы Гас Ван Сент внезапно утра-
тил свой выдающийся визуальный та-
лант. Философская драма, вопреки ав-
торским намерениям, оборачивается 
самопародией. Сцена, в которой глав-
ный герой исповедуется перед лицом 
японского друга в своих прегрешени-
ях, просто смехотворна, а ее слезли-
вость побуждает вспомнить вульгар-
ное выражение, использованное од-
ним журналом в связи с другой япон-
ской картиной, что буквально можно 
перевести как «выдрачивание слезы» 
(культурнее говоря — вымучивание).

Полным контрастом к предыду-
щим прозвучал фильм «Кэрол» Тод-

да Хейнса — первый вызвавший вос-
торг требовательной журналистской 
аудитории. Лучший на сегодняшний 
день стилист мирового кино привлек 
для воссоздания атмосферы Нью-Йор-
ка начала 1950-х годов таких выдаю-
щихся мастеров, как оскароносная ху-
дожница Сэнди Пауэлл, автор костю-
мов к фильмам Джармена и Скорсе-
зе. Великолепен саундтрек, построен-
ный на мелодиях эпохи и дополнен-
ный композитором Картером Беруэл-
лом: он, между прочим, писал музы-
ку к «Бартону Финку» — фильму, кото-
рый в 1991-м победил в Канне и в кон-
це концов довел братьев Коэн до двой-
ного кресла президента жюри. Рабо-
та по конструированию визуальной 

и звуковой среды в «Кэрол» настолько 
скрупулезна и при этом вдохновенна, 
что может служить предметом отдель-
ного исследования.

В основу сюжета положен ранний 
роман Патрисии Хайсмит «Цена со-
ли», выпущенный под псевдонимом 
Клер Морган (только уже став знаме-
нитой, писательница переиздала его 
под своим именем). Тема для того вре-
мени взрывоопасная — страсть, свя-
завшая двух женщин разного соци-
ального статуса: одна — скромная 
продавщица, торгующая в универма-
ге куклами, вторая — роскошная да-
ма в мехах, роковая блондинка, спо-
собная соперничать с Марлен Дитрих 
и Ритой Хейворт. Она кружит голову 
продавщице (неожиданная роль Ру-
ни Мары) и противостоит предрассуд-
кам своего времени и окружения: суд, 
инициированный оскорбленным му-
жем, лишает ее материнских прав. 

«Кэрол» — песнь запретной любви, 
лишенная пафоса и сентименталь-
ности, построенная на психологиче-
ском саспенсе с налетом нуара. Это 
чистое кино, волнующее своей маги-
ей, и это, наверное, лучшая роль Кейт 
Бланшетт, единственной современ-
ной актрисы, достойной стать в ряд 
великих классических див.

Каннский уикенд напомнил о ки-
ноклассике и своими архивными 
показами. Пик их тоже пришелся 
на выходные. Публике представи-
ли фильм, посвященный 120-летию 
открытия кинематографа братьями 
Люмьер, показали «Леди из Шанхая» 
Орсона Уэллса, «Марсельезу» Жана 
Ренуара, «Рокко и его братья» Лукино 
Висконти. А в секции «Кино на пля-
же» — под открытым небом на набе-
режной Круазетт — «Ивана Грозно-
го» Сергея Эйзенштейна: видно, дол-
го искали самое пляжное кино.

Сентиментальные комедии 
о смерти
Новые фильмы Нанни Моретти, Гаса Ван Сента и Тодда Хейнса в Канне

В рамках 68-го Международ-
ного каннского кинофестиваля 
и  кинорынка продолжает свою 
деятельность по продвижению 
отечественного кино Российский 
павильон, который оборудова-
ла компания «Роскино» при под-
держке стратегических партне-
ров — открытого акционерного 
общества «Аэрофлот — Россий-
ские авиалинии» и Благотвори-
тельного фонда Елены и Генна-
дия Тимченко. Из Канна — ЛИДИЯ 
МАСЛОВА.

Одним из ежегодных мероприя-
тий в рамках Российского павильо-
на является презентация проектов, 
готовых для копродукции, с целью 
заинтересовать потенциальных за-
рубежных инвесторов. Как сказа-
ла генеральный директор компа-
нии «Роскино» Екатерина Мциту-
ридзе, в этом году пришлось выби-
рать из 47 проектов, каждый из ко-
торых выглядит очень перспектив-
ным, однако в программу павиль-
она поместилось всего шесть. Пер-
вым был представлен «Бейрут» про-
дюсеров Дмитрия Рудовского, Федо-
ра Бондарчука и Дмитрия Табарчу-
ка с бюджетом 600 млн руб. На пре-
зентации представители киноком-
пании Art Pictures предложили счи-
тать жанр фильма не просто боеви-
ком, а политическим и шпионским: 
персонажами «Бейрута», действие 
которого происходит в 1980-е в Мо-
скве и Марокко, являются преиму-
щественно агенты КГБ, а главный ге-
рой — майор спецподразделения. 
«Бейрут» задуман как своего рода эк-
вивалент оскароносной «Операции 

”
Арго“» — сценарий Эдуарда Багиро-

ва тоже основан на реальной исто-
рии, и, как заметила Екатерина Мци-
туридзе, в нем «много настоящего».

Не слишком много настоящего, 
судя по всему, будет в черной коме-
дии «Зоология», которую продюси-
рует та же компания «Новые люди», 
недавно выпустившая историче-
ский блокбастер «Битва за Севасто-
поль». «Зоология», по словам продю-
серов, принадлежит к другой линей-
ке продюсируемых «Новыми людь-
ми» продуктов — не коммерческой, 
а скорее авторской. Это не первый 
опыт сотрудничества продюсера На-
тальи Мокрицкой с молодым режис-
сером Иваном Твердовским, чей де-
бют педагогическая драма «Класс 
коррекции» с успехом прокатилась 
по различным международным ки-
нофестивалям, что и вдохновило 
продюсеров на поиски зарубежно-
го финансирования, хотя сама пред-
ложенная история, строго говоря, не 
копродукционная и действие проис-
ходит только в России. Тем не менее 
небольшое (около €200 тыс. из зало-
женных в бюджет €1,2 млн) финан-
совое участие европейских артха-
усных продюсеров представляется 
российской стороне вполне реаль-
ным и уместным. Отдельно «Зооло-
гии» потребуется помощь на созда-
ние визуальных эффектов, посколь-
ку фильм рассказывает о женщи-
не, которая, проснувшись однажды 
утром, обнаруживает, что у нее вы-
рос хвост. В попытке как-то решить 
возникшую проблему, героиня стал-
кивается с различными социальны-
ми институтами, в том числе меди-
цинскими, обращается к гадалке, 
а также находит любовь.

Более непосредственное отно-
шение к копродукции имеет «Фило-
софский пароход», представленный 
в павильоне продюсером Алексан-
дром Цекало,— это историческая 
драма, рассказывающая о том, как 
в 1922 году Россия избавлялась от 
своей интеллектуальной элиты под 
большевистским девизом «Терпеть 
их больше нет возможности, а рас-
стрелять не за что». Александр Це-
кало перечислил выдающихся де-
ятелей русской культуры и науки, 
не все из которых были в букваль-
ном смысле пассажирами двух «фи-
лософских пароходов», но так или 
иначе были вынуждены отправить-
ся в эмиграцию. Тем не менее, по 
словам продюсера, смысл картины 
не сводится к «завываниям» о том, 

какие хорошие люди были изгна-
ны, потому что огромная часть та-
лантливых людей в России все-таки 
осталась и пыталась как-то выжить. 
Поэтому в «Философском парохо-
де» не будет однозначного деления 
на красных и белых, а будет «какой-
то свой цвет, который мы до сих пор 
ищем». Кроме того, в фильме будет 
прочитываться и вполне актуаль-
ная мысль — «чтобы не оказалось, 
что и в наше время еще какой-ни-
будь пароход может отплыть из ка-
кого-нибудь российского порта».

Теме эмиграции посвящен и «Го-
род птиц», который представили 
продюсер Светлана Кучмаева, ре-
жиссер Елена Хазанова и автор сце-
нария Алена Алова, которая, как 
и режиссер, имеет свой личный 
опыт эмиграции и попыталась отра-
зить его в истории о 16-летнем маль-
чике, вместе с родителями ожида-
ющем получения статуса беженцев 
в небольшом городе под Римом. Как 
рассказали авторы, «Город птиц» — 
история не столько об эмиграции, 
сколько о первой любви и взросле-
нии. Съемки фильма с бюджетом 
€3 млн планируется вести в Италии, 
так что речь идет не о каком-то искус-
ственном копродакшене, а о необхо-
димости сотрудничества с разными 
странами, заложенной в самом сер-
дце этого проекта. Целых пять корот-
ких фильмов на молодежную тема-
тику войдут в международный аль-
манах «Как взрослые» (англоязыч-
ный вариант названия «Adolescence 
ID»), который снимут молодые ре-
жиссеры из России, Франции, Гер-
мании, Мальты и Грузии. Герои от 
13 до 16 лет решают различные под-
ростковые проблемы, как эмоцио-
нальные, так и финансовые,— для 
продюсеров, тоже вполне юных де-
бютантов, цена вопроса составляет 
вполне скромные €600 тыс.

Два самых амбициозных и до-
рогостоящих проекта представила 
в Российском павильоне продюсер 
Елена Яцура. Первый — байопик 
«Ленин» по сценарию Владимира 
Сорокина, который планируется 
снимать на английском языке. По-
явление этого проекта обусловлено 
тем, что, несмотря на огромную тра-
дицию советской киноленинианы, 
фигура Ленина по-настоящему так 
до сих пор и не осмыслена на том 
киноязыке, которым можно гово-
рить с новой аудиторией, с новым 
поколением зрителей. Для продю-
сера, считающей, что «Все, что дано 
человеку,— это его мозг», новая ин-
терпретация ленинского образа бу-
дет прежде всего «историей гения, 
историей мозгов». На вопрос Ека-
терины Мцитуридзе: «В контексте 
пропагандистского искусства, кото-
рое нам иногда навязывается, нам 
хотелось бы понимать, какой у вас 
Ленин?» Елена Яцура ответила мно-
гообещающе: «Ленин у нас будет 
вызывающий».

Очень многообещающе вот уже 
несколько лет выглядит и экра-
низация книги Виктора Пелеви-
на «Empire V», задуманная Викто-
ром Гинзбургом, четыре года на-
зад перенесшим на киноэкран 
«Generation P». На новый кинопро-
ект «V Ампир», изобилующий ком-
пьютерной графикой и спецэффек-
тами, требуется $5 млн, и за три го-
да Виктором Гинзбургом написано 
уже два варианта сценария, один 
для производства на русском язы-
ке, другой — на английском. Боль-
ше, однако, режиссер склоняется 
к тому, что «это все же очень русская 
история». И хотя денег на «V Ампир» 
нужно изрядное количество и най-
ти их будет нелегко, реализовывать 
этот проект, безусловно, надо, пото-
му что пелевинская повесть о насто-
ящем сверхчеловеке почти десять 
лет спустя после выхода ничуть не 
утратила своей иронической адек-
ватности в изображении россий-
ской действительности.

Женщина с хвостом 
и Ленин с мозгом
Продолжается работа  
Российского павильона в Канне
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В Берлине проходит традиционный  
ежегодный театральный фестиваль «Театртреффен».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Российский павильон на Канн-
ском фестивале начал поиск 
вкладчиков в наше будущее  
кино  ФОТО КРИСТИНЫ НИКИШИНОЙ

Из громких премьер первого  
дня фестиваля в Канне при-
влекательностью отличилась 
лишь «Кэрол» Тодда Хейнса  

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

O
U

TN
O

W
.C

H



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 18 мая 2015 №84/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В финале чемпионата мира  
сборная России встречалась  
со сборной Канады

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадий Головкин побил Майка Тайсона
Он одержал 20-ю победу подряд нокаутом

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Чемпион для внутреннего пользования
«Зенит» выиграл первенство России

Знаменитый казахстанский 
боксер Геннадий Головкин 
добился беспрецедентно-
го для своего вида достиже-
ния. Он защитил титул чем-
пиона мира в среднем весе 
(до 72,6 кг) по версиям Все-
мирного боксерского сове-
та (WBC) и Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), 
победив в Лос-Анджеле-
се американца Вилли Мон-
ро-младшего. Головкин за-
кончил бой в шестом раунде, 
и эта победа стала для него 
уже 20-й досрочной подряд. 
Это самая продолжительная 
серия нокаутов в истории.

Карьерой Геннадия Головкина 
занимается промоутерская ком-
пания K2 Promotions, основан-
ная братьями Виталием и Влади-
миром Кличко. И по популярно-
сти он в принципе уже нисколь-
ко не уступает двум выдающим-
ся супертяжам. Более того, есть 
не так уж мало экспертов, кото-
рые считают, что лучшим боксе-
ром мира вне зависимости от ве-
совой категории сейчас являет-
ся именно Головкин, а не Флойд 

Мейуэзер, недавно выигравший 
«матч века» у Мэнни Пакьяо.

После этого боя Геннадий Голов-
кин один неофициальный титул, 
впрочем, за собой закрепил надо-
лго. Это титул лучшего «панчера».

Взял он его, в 14-й раз защи-
тив официальное чемпионское 

звание (больше успешных защит 
в среднем весе лишь у легендар-
ного Бернарда Хопкинса — два 
десятка). Пытался отнять его у Го-
ловкина амбициозный амери-
канский боец Вилли Монро, ко-
торый, казалось, обладает необ-
ходимыми качествами, чтобы по 
крайней мере доставить казахс-
танцу серьезные неприятности. 
Но из этих качеств он на самом 
деле продемонстрировал, по су-
ти, лишь одно — стойкость. Уже 

во втором раунде Монро два-
жды побывал в нокдауне, однако 
смог не просто продолжить пое-
динок, а, например, в четвертом 
раунде провести несколько не-
плохих атак. Впрочем, в любом 
случае все для него завершилось 
тем, чем обычно завершается для 
соперников Головкина. В шестом 
раунде Монро опять попал под 
обстрел, опять побывал на полу 
и, в конце концов, сам обратился 
к рефери Джеку Рейссу со слова-
ми: «С меня хватит».

Эта победа принесла Генна-
дию Головкину авторство уни-
кального для бокса статистиче-
ского достижения. До сих пор 
рекордная по продолжительно-
сти серия выигрышей нокаутом 
принадлежала боксеру, чей «пан-
черский» талант выглядел фанта-
стическим, нечеловеческим,— 
Майку Тайсону. Она растянулась 
на 19 боев. Бой против Монро 
было для Головкина 20-м, в кото-
ром его оппонент не «дожил» до 
финального гонга.

Дополнительную ценность 
этому рекорду — если сравни-
вать его с рекордом супертяжело-

веса Тайсона — придает уровень 
сопротивления, который по хо-
ду своих серий испытывали бок-
серы. Дело в том, что череда из 19 
нокаутов американца пришлась 
на дебютную часть его профес-
сиональной карьеры — на 1985–
1986 годы. В этот период Тайсону 
еще не приходилось иметь дело с 
лидерами категории — в основ-
ном он разбирался с противника-
ми из второго или третьего эше-
лонов. Серия же Головкина, на-
чавшаяся в 2008 году, совпала с 
самыми важными боями в его ка-
рьере — теми, в которых он добы-
вал чемпионские пояса и в кото-
рых их удерживал. При этом, ес-
тественно, встреч с опытными, 
крепкими соперниками он избе-
жать никак не мог. Скажем, в све-
жайших четырех матчах Голов-
кин дрался с бойцами, которых 
самих можно назвать суперзве-
здами,— Дэниэлом Гилом, Марко 
Антонио Рубио, Мартином Мюр-
реем и теперь вот с Монро, кото-
рый, как и предшественники, не 
сумел придумать способа остано-
вить боксера из Казахстана.

Алексей Доспехов

«Зенит» в четвертый раз в сво-
ей истории выиграл чемпионат 
России. После вчерашней ничь-
ей с «Уфой» (1:1) петербуржцы 
стали недосягаемы для главно-
го преследователя — «Красно-
дара», который к тому же не су-
мел обыграть «Торпедо» (2:2), 
поставив под удар ЦСКА свое 
второе место. Для «Зенита» по-
беда в национальном первен-
стве может служить утешением 
после очередного неудачного 
еврокубкового сезона.

Нынешний успех «Зенита» — 
один из самых убедительных в 
российской футбольной истории. 
Преимущество петербуржцев на 
протяжении всего турнира было 
настолько велико, что всем стало 
ясно, с какой целью формально 
выездной матч 28-го тура с «Уфой» 
по согласованию сторон перене-
сли в Санкт-Петербург. Город вче-
ра готовился отмечать чемпионст-
во: полторы тысячи фанатов прош-
ли к стадиону праздничным мар-
шем, едва не раскачав Тучков мост. 
А главный тренер команды Анд-
ре Виллаш-Боаш польстил мест-
ной публике, задействовав в матче 
против «Уфы» некогда опальных 
ветеранов и любимцев болельщи-
ков — Андрея Аршавина и Алек-
сандра Кержакова. Португальский 
тренер ничем не рисковал: в мат-
че с уфимцами «Зенит» устраива-
ла ничья, к которой в результате и 
свели игру (1:1), лишив главного 
преследователя — «Краснодар» — 
даже теоретических шансов дотя-
нуться до первой строчки.

Чемпионство «Зенита» оспари-
вать глупо. Петербуржцы находи-
лись на вершине со стартовых ту-
ров, когда громили соперников со 
счетом 4:0, 5:0 и даже 8:1 и по хо-
ду турнира не допустили ни од-
ного серьезного сбоя, если не счи-
тать таковым небольшой отрезок, 
в который уложились поражения 
от «Терека» и «Мордовии», кстати, 
единственные на данный момент. 

Отличительной чертой нынешне-
го похода «Зенита» стала безоши-
бочная игра с прямыми конкурен-
тами. Если в прошлом сезоне пе-
тербуржцы упустили чемпионст-
во в финишном створе из-за осе-
чек в матчах с «Динамо» и «Локо-
мотивом», то сейчас конкуренты 
почитали за честь разойтись с пе-
тербуржцами вничью. Удавалось 
немногим. Главный оппонент по-
следних лет ЦСКА дважды проиг-
рал, два поражения от «Зенита» по-
терпело «Динамо», основной пре-
следователь «Краснодар» наскреб 
в матчах с петербуржцами одно оч-
ко, причем на выезде был разгром-
лен 0:4. По иронии судьбы единст-
венный клубом, который не скло-
нил голову перед «Зенитом», ока-
зался припадочный «Спартак», до-
бившийся двух ничьих.

«Зенит» стал чемпионом с ог-
ромным запасом прочности, при-
чем не только по очкам, но и по иг-
ре. В этом сезоне состав петербур-
жцев был настолько хорош, на-
столько туго набит высокоопла-
чиваемыми легионерами, что из-
за лимита (7+4) Андре Виллаш-Бо-
аш даже не мог сразу выпустить 
на поле всех лучших. В матчах с се-
редняками и аутсайдерами пор-
тугальский тренер, как правило, 
жертвовал одним из иностран-
ных защитников или опорных 
хавбеков, чтобы иметь возмож-
ность задействовать грозное ата-
кующее трио: Данни—Саломон 
Рондон—Халк. Когда же предсто-
ял матч с опасным противником, 
в резерве зачастую оставался Рон-

дон, что не мешало венесуэльцу 
долгое время лидировать в списке 
бомбардиров. Сейчас его с 15 гола-
ми возглавляет Халк — лучший иг-
рок сезона, вытащивший для «Зе-
нита» много матчей, в том числе 
и ключевой во втором круге про-
тив ЦСКА (именно после победно-
го дубля Халка армейцы вылетели 
из чемпионской гонки).

На внутренней арене «Зенит» 
в этом сезоне предстал коман-
дой без слабых мест: не совер-
шивший грубых ляпов голкипер 
Юрий Лодыгин, надежная оборо-
на во главе с финалистом чемпи-
оната мира аргентинцем Эсекь-
елем Гараем («Зенит» пропустил 
меньше всех — 16 голов в 28 ту-
рах), разноплановая линия полу-
защиты с прекрасным разруши-
телем Хави Гарсией, главным свя-
зующим звеном Акселем Витсе-
лем и бурно прогрессирующим 
Олегом Шатовым. Но главным 
достоянием «Зенита» была ата-
ка, в которой роль стенобитного 
орудия выполнял Халк, тарана — 
Рондон, а инженера — удивитель-
но полезный Данни, тонко рас-
считывавший каждое нападение.

Однако весь блеск «Зенита», 
которым он ослеплял соперни-
ков по национальному чемпиона-
ту, сошел на международной аре-
не — в Лиге чемпионов и Лиге Ев-
ропы, где петербуржцы оставили 
бледный, едва различимый след. 
В главном еврокубке они не выш-
ли из довольно легкой группы, из 
которой в play-off попали отнюдь 
не европейские гранды — «Бай-
ер» и «Монако». В play-off Лиги Ев-
ропы «Зенит» прошел только два 
раунда, причем в 1/4 финала про-
лез с огромным трудом, благода-
ря разнице мячей одолев заштат-
ный итальянский «Торино», ко-
торый устроил петербуржцам на 
своем поле настоящую выволочку. 
Уступил «Зенит» первому же сопер-
нику из топ-чемпионата — испан-
ской «Севилье».

Матчи в еврокубках, на удач-
ное выступление в которых и на-
целивался «Зенит», показали, что 
под грамотно организованным 
давлением оборона петербур-
жцев «пожарит» и допускает во-
пиющие просчеты. Что при тол-
ковом выходе из обороны сопер-
ник проскакивает опорную зону 
«Зенита» за несколько передач; 
что грозная атака чемпиона Рос-
сии легко притупляется, попадая 
в умело расставленные оборони-
тельные ловушки. Что вся игра 
команды строится, по сути, на 
импровизации двух-трех звезд. 
Неслучайно сразу после чемпи-
онства Андре Виллаш-Боаш объ-
явил, что «Зенит» ждут большие 
кадровые изменения. В том чи-
сле и потому, что петербуржцы 
оказались несостоятельны в ев-
рокубках. Пример же ЦСКА по-
казывает, что побеждать в чемпи-
онате России можно и с гораздо 
меньшими финансовыми и ка-
дровыми ресурсами.

Армейцы, конечно, не сумели 
отстоять титул, но концовкой се-
зона точно могут гордиться. Вче-
ра они в главном дерби страны 

показательно унизили «Спартак», 
разметав по полю хлипкие поряд-
ки красно-белых, у которых не 
было ни шанса на спасение (4:0). 
В этом не было ничего удивитель-
ного, учитывая, какой проваль-
ный сезон проводит команда под 
сбивчивым руководством Мурата 
Якина. Швейцарец надеялся, что 
в дерби увидит «реакцию игро-
ков на поражение в Грозном», где 
«Спартак» в большинстве за тайм 
пропустил четыре мяча. От ЦСКА 
красно-белые тоже получили че-
тыре гола, но в равных составах 
и за 63 минуты. Хотя армейцы 
вполне могут наколотить в во-
рота несчастного Артема Ребро-
ва и больше, побив рекорд дер-
би 1993 года (6:0 в пользу «Спар-
така»). Впрочем, главный тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий заявил, 
что армейцы постараются пере-
крыть планку в следующий раз. 
Учитывая, какой сумбур царит в 
головах руководителей «Спарта-
ка», цель вполне достижимая.

Особенно сладкой победу 
ЦСКА сделала очередная осечка 
«Краснодара» — конкурента ар-
мейцев в борьбе за место в Лиге 
чемпионов. Под конец турнира 
краснодарцы, кажется, не выдер-
жали накала борьбы: за два тура, 
в которых им противостояли аут-
сайдеры «Амкар» (1:1) и «Торпедо» 
(2:2), они растеряли четырехочко-
вое преимущество. В результате 
перед финишным рывком ЦСКА и 
«Краснодар» сравнялись по очкам, 
причем по дополнительным пока-
зателям армейцы уже стоят выше.

Петр Кузнецов

Уложив на ринг Вилли 
Монро, Геннадий Головкин 
стал лучшим нокаутером 
в истории бокса   ФОТО AP

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 28 19 7 2 57:16 64

2. ЦСКА 28 18 2 8 63:26 56

3. «Краснодар» 28 16 8 4 49:25 56

4. «Динамо» 27 14 6 7 49:31 48

5. «Рубин» 28 13 8 7 38:29 47

6. «Спартак» 28 12 7 9 38:37 43

7. «Локомотив» 28 11 9 8 30:23 42

8. «Терек» 28 10 7 11 29:26 37

9. «Мордовия» 28 10 5 13 21:41 35

10. «Кубань» 28 7 11 10 26:34 32

11. «Амкар» 28 7 7 14 21:39 28

12. «Ростов» 28 7 7 14 25:48 28

13. «Уфа» 28 6 9 13 23:37 27

14. «Урал» 27 7 3 17 25:39 24

15. «Арсенал» 28 7 3 18 17:39 24

16. «Торпедо» 28 4 11 13 23:44 23

«Зенит» гарантировал себе первое место.

Матч «Урал»—«Динамо» пройдет сегодня.

28-й тур
«Мордовия»—«Ростов» 0:0. «Амкар»—
«Кубань» 1:0. Прудников, 27. Удаление: Ал-
мейда («Кубань»), 78. «Локомотив»—«Рубин» 
3:0. Оздоев, 39 (автогол); Павлюченко, 56; Са-
медов, 90+4 (пен.). «Арсенал»—«Терек» 1:1. 
Кутьин, 39 — Мбенге, 23. «Спартак»—ЦСКА 
0:4. Ташчи, 11 (автогол); Еременко, 22; Тошич, 
30; Муса, 63. «Уфа»—«Зенит» 1:1. Ханджич, 
87 — Халк, 32. «Краснодар»—«Торпедо» 2:2. 
Вандерсон, 25 (пен.); Лаборде, 64 — Путило, 
59; Кирилл Комбаров, 74.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Российский 
футбол остался 
в «Плюсе»
«НТВ-Плюс» продлевает 
контракт на трансляции 
матчей РФПЛ

Телекомпания «НТВ-Плюс» согласовала усло-
вия продления контракта на показ матчей Рос-
сийской футбольной премьер-лиги (РФПЛ) на 
следующие три сезона. Договор, о подписании 
которого будет объявлено на этой неделе, в це-
лом повторяет параметры ныне действующе-
го контракта. РФПЛ получит от «НТВ-Плюс» око-
ло $110 млн за три года. Но учитывая, что РФПЛ 
лишится компании «Согаз» как титульного спон-
сора турнира, реальные доходы лиги могут да-
же уменьшиться.

В конце прошлой недели телекомпания «НТВ-
Плюс» и ООО «Лига-ТВ» (структура, учрежденная 
РФПЛ и занимающаяся реализацией коммерческих, 
в том числе и медиа, прав российского первенства) 
согласовали условия продления контракта на следу-
ющие три сезона. «Сейчас юридические службы обе-
их компаний приступили к подготовке меморанду-
ма о сотрудничестве. После чего этот документ будет 
вынесен на рассмотрение совета директоров обеих 
компаний для дальнейшего утверждения»,— зая-
вил 

”
Ъ“ гендиректор «Лиги-ТВ» Михаил Гершкович. 

В свою очередь, главный редактор спортивных кана-
лов «НТВ-Плюс» Василий Уткин сообщил 

”
Ъ“, что не 

может ни подтвердить, ни опровергнуть эту инфор-
мацию. «Но если это действительно так, то замеча-
тельно,— сказал господин Уткин.— Честно говоря, я 
в продлении контракта не сомневался ни секунды».

Стороны не раскрывают финансовые параметры 
сделки. В «Лиге-ТВ» лишь сообщили о том, во сколько 
компания оценивает российский футбол. Так, госпо-
дин Гершкович полагает, что «суммарная стоимость 
всех коммерческих прав РФПЛ в текущих экономи-
ческих и инфраструктурных условиях составляет 
5,6–6,2 млрд руб. ($110–120 млн) в год».

Однако, по данным источников 
”
Ъ“, новое согла-

шение в финансовом плане практически повторяет 
ныне действующее, заключенное в 2012 году. В от-
чете «НТВ-Плюс» за тот же год отмечалось, что теле-
компания заплатит «Лиге-ТВ» 4,66 млрд руб. (около 
$130 млн по тогдашнему курсу). Однако почти 1,6 мл-
рд руб. от этой суммы «Лига-ТВ» вернула «НТВ-Плюс». 
В основном за услуги по организации телетрансля-
ций и в счет уплаты за размещение рекламы спон-
соров РФПЛ. То есть фактический доход «Лиги-ТВ» 
от контракта составил чуть более 3 млрд руб. (около 
$90 млн). Не исключено, впрочем, что в новом согла-
шении итоговая сумма будет несколько выше. Ведь 
«Лига-ТВ» за последние годы сумела нарастить число 
подписчиков. В конце 2013 года их было 266 тыс., 
сейчас — более 450 тыс. Хотя нужно отметить, что 
по сравнению с развитыми футбольными рынками 
это смешные цифры. К примеру, в Англии имеется 
15 млн подписчиков платных футбольных каналов. 
В Испании — 4 млн, и местная лига считает это чудо-
вищно низким показателем.

Учитывая текущее положение в экономике, да-
же получение таких же условий, как и в прежнем 
контракте, можно расценивать как относительный 
успех. Но по факту «Лиге-ТВ», не исключено, придет-
ся смириться с тем, что денег компания будет соби-
рать меньше. Проблема на данный момент в том, 
что ставшая в 2011 году титульным спонсором РФПЛ 
страховая компания «Согаз» летом уходит, а замены 
ей пока нет. Правда, в «Лиге-ТВ», комментируя этот 
вопрос, ограничились заявлением о том, что «

”
Со-

газ“ официальное решение о продлении договора 
не присылал». Но в самом «Согазе» 

”
Ъ“ подтвердили, 

что контракт продлеваться не будет. В компании на-
помнили, что помимо РФПЛ имеют похожий кон-
тракт с Континентальной хоккейной лигой (КХЛ). 
«Учитывая, что эффективность обоих контрактов 
должна в первую очередь распространяться на роз-
ничный сегмент бизнеса, который сегодня в стране 
испытывает не лучшие времена, мы приняли реше-
ние не продлевать более дорогой для нас договор с 
РФПЛ. В том числе и потому, что с медийной точки 
зрения к нему были вопросы»,— заявила 

”
Ъ“ дирек-

тор «Согаза» по маркетингу Динара Сулейманова.
Уход «Согаза» обойдется примерно в 700 млн руб. 

в год. По крайней мере, согласно данным 
”
Ъ“, имен-

но столько компания перечислит РФПЛ в текущем 
сезоне. Впрочем, есть надежда на то, что страховой 
компании удастся найти замену. Как уверяют источ-
ники 

”
Ъ“, в ходе переговоров о продлении догово-

ра на телетрансляции участвовавшие в них предста-
вители «Газпром-медиа», которой и принадлежит 
«НТВ-Плюс», сообщали, что новый титульный спон-
сор может быть подобран из числа компаний, под-
контрольных собственно «Газпрому». И если так, то 
оценка Михаилом Гершковичем стоимости пакета 
титульного спонсора РФПЛ на уровне 1,1–1,2 млрд 
руб. в год выглядит достаточно объективной.

Афсати Джусойти, Петр Кузнецов

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига.  
«Финал четырех» 
в Мадриде
Матч за 3-е место
ЦСКА (Россия)—«Фенербахче» 
(Турция) 86:80. 
Финал «Реал» (Испания)—
«Олимпиакос» (Греция) завершился 
после подписания номера в печать.

Теннис
Турнир ATP категории 
Masters 1000 в Риме. 
Призовой фонд — 
€3,3 млн
1/2 финала
Новак Джокович (Сербия, 1)—Да-
вид Феррер (Испания, 7) 6:4, 6:4. 
Роджер Федерер (Швейцария, 2)—
Станислас Вавринка (Швейцария, 
8) 6:4, 6:2. 
Финал
Джокович—Федерер 6:4, 6:3. 

Турнир WTA категории 
Premier 5 в Риме. 
Призовой фонд — 
$2,4 млн

1/4 финала
Мария Шарапова (Россия, 3)—
Виктория Азаренко (Белоруссия) 
6:3, 6:2. 1/2 финала. Шарапо-
ва—Дарья Гаврилова (Россия) 
7:5, 6:3. Карла Суарес Наварро 
(Испания, 10)—Симона Халеп (Ру-
мыния, 2) 2:6, 6:3, 7:5. 
Финал
Шарапова—Суарес Наварро 4:6, 
7:5, 6:1.

Хоккей
Чемпионат мира  
в Чехии
Матч за 3-е место
Чехия—США 3:0.
Финал Канада—Россия  
завершился после подписания 
номера в печать.

Футболисты «Зенита» от-
праздновали чемпионство 
под присмотром стражей 
правопорядка, которые  
отбили атаку болельщи-
ков, пытавшихся прорвать-
ся на поле, чтобы разделить 
радость с игроками    
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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